
Почему чиновники не любят жи-
лищно-строительные кооперати-
вы? Власть какого уровня разде-

лит с ЖСК бремя содержания жилья?
Эти и другие острые вопросы, связан-
ные с реализацией положений Жилищ-
ного кодекса, будут обсуждаться за
круглым столом, который состоится 21
июня в 16.00 в редакции «Московской
среды».

К дискуссии приглашены председате-
ли ЖСК, члены правительства Москвы,
народные депутаты.

Все читатели «МС», которых интере-
суют проблемы ЖСК, могут заранее за-
дать вопросы участникам круглого сто-
ла до 16 июня.

Высказать свои мнения и предложения
можно по телефону 677-46-78 или по
электронному адресу moswed@zmail.ru  с
пометкой «круглый стол».

Лично я делю горожан на три катего-
рии: высоконравственных, более-ме-
нее и без-...

Так уж у Творца получилось, что всем
трем категориям приходится тесно сосуще-
ствовать, и, хотя коммунальные кухни поти-
хоньку уходят в прошлое, в нашем интерес-
ном мире еще достаточно мест, где процесс
этот остается весьма болезненным и мучи-
тельным.

К одному из таких мест я отношу и наш
двор, регулярно лишающий меня сна по ми-
лости граждан третьей категории. Речь идет
об их заботе о сохранности собственного ав-
то... почему-то за счет моего сна и здоровья.

Вот «мониторинг» одной из моих послед-
них ночей. В первый раз автосигнализация
припаркованной возле нашего подъезда
«шестерки» взвыла в три часа ночи. Затем
автовопли последовательно оглашали двор
в 3 часа 26 мин., 4 часа 02 мин., 5 часов 02
мин., 5 часов 29 мин. и, наконец, в 6 часов
26 мин. Как вы понимаете, за «подаренные»
интервалы тишины и задремать-то толком
не сумеешь, не то что крепко заснуть. При-
чем во всех случаях автосигнализация сра-
батывала абсолютно немотивированно. И
вот в который раз отправился на работу не-
выспавшимся и совершенно разбитым, как
и большинство моих соседей.

К кому только мы ни обращались! И к
участковому, и к начальнику ОВД района
Вешняки, и даже к нашему депутату Госу-
дарственной думы РФ В. Рязанскому с
просьбой разработать закон, запрещающий
в соответствии с федеральными ПДД ис-
пользование в населенных пунктах - наряду
со звуковыми сигналами - и автосигнализа-
ций. Сейчас вроде бы поприжали владель-
цев расплодившихся без числа оралок, кря-
калок, вопилок и свистелок. А вот о шумных
противоугонных средствах - молчок.

Правила дорожного движения четко ука-
зывают: в населенных пунктах гудеть без ну-
жды запрещено. Может быть, Москва пере-
стала быть населенным пунктом? Или кому-
то ночной вой сирен представляется вовсе
не звуковым сигналом? Кстати, если все-та-
ки здравый смысл возобладает и ночную ка-
кофонию наше общество отнесет к разряду
звуковых сигналов, то для запрета этого без-
образия даже не понадобится принимать ни-
какого дополнительного законодательного
акта - достаточно будет строго контролиро-
вать выполнение упомянутого пункта ПДД. И
тогда слово будет за милицией. Ведь она, ка-
жется, призвана оберегать наш покой.

НОЧНОЙ
КАКОФОНИИ -
ПИАНИССИМО!
Олег КРЮК,
электрик ОАО
КПП «Восток»,
ВАО

Станислав ЧЕЧЕТКО,
генеральный директор ООО
«Мосгазсетьстрой-8»:

- Для нас при прокладке трасс газо-
проводов это немалая головная боль:
ищи хозяина через ГАИ, упрашивай пе-
редвинуть рухлядь, выслушивай про-
клятия и угрозы. Поэтому отношение к
автометаллолому должно быть жест-
кое: месяц бесхозной стоянки -  в
утиль! Срок отстоя во дворе должен
контролировать ДЕЗ или управляющая
компания. Конвейер утилизации дол-
жен выглядеть так: табличка с преду-
преждением на месяц - эвакуация в от-
стойник на две-три недели - пресс.

Михаил ГЕРАСИМОВ, 
генеральный директор 
ЗАО «Тралекс»:

- Если вы хотите избавиться от сво-
ей старой машины, позвоните в одну
из организаций, которые занимаются
уборкой и утилизацией автохлама. Их
в городе порядка шести. Информацию
же о чужом бесхозном транспорте
нужно передать в ДЕЗ. «Тралекс» тру-
дится на этом фронте больше десяти
лет. Мы работаем в ВАО, ЮВАО, ЦАО.

Владелец старого железного коня мо-
жет доставить его к нам самостоятель-
но. А за эвакуацию авто придется за-
платить от 800 до 1000 рублей – цена
зависит от расстояния. Телефон нашей
диспетчерской - 507-81-63. Более под-
робную информацию можно узнать на
сайте www.traleks.ru.

Ирина ГЕРАСИМОВА,
директор ГУП ДЕЗ «Восточное
Дегунино» САО:

- Мы уже отвезли на свалку с терри-
тории ДЕЗа 35 таких «динозавров». Но
дело это хлопотное. Одна хозяйка «за-
порожца» судилась с нами три года.
Надо ужесточать меры против вла-
дельцев таких авто. Если машина не
прошла техосмотр, разукомплектова-
на, без номеров, то надо ощутимо
штрафовать хозяина. И не единожды.

Наталья МОРОЗОВА, 
член гаражно-строительного 
кооператива:

- В нашем ГСК старые машины рас-
продают по деталям, а оставшиеся
каркасы оттаскивают на ближайшую
помойку. Раньше этот хлам убирали
городские службы. Но сейчас возле

дома № 3, корп. 1 по улице Берзарина
томятся два разобранных авто, отбук-
сованных туда еще ранней весной. И
ни ДЕЗ, ни управа района на них не об-
ращают внимания.

Виталий ГОРЧАКОВ,
бывший руководитель ТСЖ
«Чародейка - 2», Южное Бутово:

- К сожалению, если на этой ржавой
рухляди сохранился госномер, трогать
ее не моги - священная частная собст-
венность. А найти хозяина - проблема.
В этом случае выход один: управа рай-
она, ДЕЗ должны через ГАИ «пробить»
номер машины, узнать адрес владель-
ца, предупредить его. Если он не убе-
рет машину, обратиться в суд.

Виктор ХАРЧЕНКО,
заместитель директора
учебно-курсового комбината
«Мосдор»:

- По-моему, за брошенную на улице
машину ее владелец обязан заплатить
штраф. Должен быть хозяин, который
отвечал бы за порядок в этом деле.
Понятно, что автохлам нужно склади-
ровать в специально отведенных  мес-
тах. Но их явно не хватает. 

Андрей СИДОРОВ,
участковый уполномоченный
ОВД района Даниловский:

- Если стоящая во дворе или на
улице машина не имеет номерных
знаков, то представителем ДЕЗа и
участковым составляется акт и мест-
ная управа вывозит автомобиль для
утилизации. В случае если на разру-
шенном, потерявшем вид автомобиле
есть номерные знаки, то мы устанав-
ливаем владельца и вывозим машину
за его счет.

Игорь ЦИРИН,
заместитель директора
государственного учебного
центра «Профессионал»:

- У меня к владельцам такого ме-
таллолома личные счеты. Долгое вре-
мя на моем парковочном месте во
дворе стояла брошенная машина. На-
конец ее убрали. Считаю, что такие
останки, тем более без номеров, нуж-
но вывозить, как прочий мусор. Ду-
маю, что информацию о пунктах  и
порядке утилизации авто нужно рас-
пространять шире. Я, например, не
знаю, как поступить со своим автомо-
билем, когда он придет в негодность.
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24мая все православные
славянские народы вспо-
минают святых равно-

апостольных Кирилла и Мефодия.
На следующий день в Зале  цер-
ковных соборов храма Христа
Спасителя с утра до вечера звуча-
ла музыка. На сцене сменяли друг
друга хореографические и вокаль-
ные ансамбли из Болгарии, Чехии,
Хорватии, Сербии, Македонии, из
России, Украины и Белоруссии.
Почитаемые славянскими народа-
ми  святые несколько веков назад
совершили благое и живое дело –
объединили нас, создав славян-

скую письменность. И сегодня сла-
вяне, живущие в разных государ-
ствах, без переводчиков понимают
друг друга. В этот цветущий день
московского мая звучала под сво-
дами собора родная, понятная
сердцу речь.

Патриарх Московский и всея Ру-
си Алексий II вручил награды лю-
дям, трудами которых крепится
славянское братство, чья работа
направлена на процветание и
сближение славянских стран. Это
деятели  культуры, науки, полити-
ки, послы славянских стран. Среди
награжденных был и первый заме-

ститель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов.

Москва была, есть и будет не
только главным городом России,
но и красой всего славянского ми-
ра. И никто не прилагает столько
усилий и профессионального мас-
терства для того, чтобы Москва
стала еще привлекательнее, ком-
фортнее и безопаснее, чем работ-
ники предприятий городского хо-
зяйства и его руководитель.

Петр Аксенов принял из рук
святейшего патриарха орденскую
медаль Витте, которой его удо-

стоили Европейский комитет по
наградам и премиям и Славян-
ский фонд России «За выдающи-
еся заслуги перед народами».
Благодаря за награду, он сказал,
что цель его профессиональной
деятельности и работы возглав-
ляемого им комплекса – благо
Москвы, москвичей и всех, кто
считает столицу России родным
городом.

- Почетные награды  это свиде-
тельство ваших трудов, - напутст-
вовал собравшихся Алексий II, - и
призыв неустанно продолжать их.

Наталья КРАСОВА

ЖСК 
И ЖИЛИЩНЫЙ
КОДЕКС

ПРИГЛАШАЕМ К ДИСКУССИИ
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У МИЛИЦИОНЕРОВ-ЭКОЛОГОВ МНОГО
ДОБРОВОЛЬНЫХ ПОМОЩНИКОВ. 
НО ТРЕБУЕТСЯ ЕЩЕ БОЛЬШЕ – 
УЖ СЛИШКОМ МНОГО НАРУШИТЕЛЕЙ!

От первого лица
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-Н аталья Николаевна, эко-
логическая милиция – от-
носительно новая право-

охранительная структура. В феде-
ральном законодательстве ее пол-
номочия пока четко  не прописа-
ны. Выходит, она создана  исклю-
чительно по инициативе москов-
ских властей?

- Правовая основа деятельности
экологической милиции заложена в
Федеральном законе РФ «О мили-
ции» от 18 апреля 1991 г. № 1026-1
ФЗ. Она подкреплена Положением
об Управлении по борьбе с право-
нарушениями в области охраны ок-
ружающей природной среды ГУВД
г. Москвы, утвержденным приказом
ГУВД г. Москвы и постановлением
правительства Москвы от 18 января
2005 г. № 21-ПП «О совершенство-
вании взаимодействия органов вну-
тренних дел и органов исполнитель-
ной власти, осуществляющих госу-
дарственное управление в области
охраны окружающей среды». Для
эффективной работы этого вполне
достаточно.

По поводу нашей исключительно-
сти скажу так: подобные структуры
созданы и в Московской области,
Республике Удмуртия, Владивосто-
ке, Хабаровском крае, Санкт-Петер-
бурге, в Нижегородской области -
всего почти в 20 субъектах Россий-
ской Федерации. Но если у нас это
целое управление, развитая сеть,
службы, то у них -  отделы. К тому же
московская экологическая милиция
была создана первой.

- Но ведь природоохранным
надзором занимаются многие дав-
но сложившиеся структуры - Са-
нэпиднадзор, Роспроднадзор. За-
чем природе еще одна нянька?

- Мы  никого не дублируем. В мега-
полисах, больших городах субъектов
Федерации, имеющих богатые не-
дра, леса и водоемы, службы контро-
ля в области природоохранного зако-
нодательства уже не могут в полной
мере обеспечить сохранность живой
природы. Нечистые на руку люди
разворовывают леса, рыбные запа-
сы, уничтожают зеленые насажде-
ния, крадут даже плодородный слой
земли. А это ведь наша с вами  сре-
да обитания!

Экологов единицы. Они со свои-
ми-то  задачами едва справляются.
К тому же в последнее время идет
сокращение штатов   контролирую-
щих органов. Полномочий им, мо-
жет, и хватает, но людей, техники -
мало. К примеру, природоохранная
прокуратура специально создана
для надзора за окружающей сре-
дой. Но ее штат в Москве - восемь
человек (!) на весь город, которые
обязаны и контролировать соблюде-
ние законодательства всеми приро-
допользователями, государственны-
ми служащими, и возбуждать уго-
ловные дела, и проводить расследо-
вание преступлений, и осуществ-
лять проверки, по результатам кото-
рых принимать меры прокурорского
реагирования. В структуре Роспрод-
надзора на весь Центральный феде-
ральный округ - 120 человек. Из них
инспекторов - лишь 54. В Департа-
менте природопользования и охра-
ны окружающей среды города Мо-
сквы - всего 85 инспекторов. Это
наиболее работоспособная структу-
ра, но у нее нет права ловить пре-
ступников. Есть железнодорожная,
водная милиция. А природоохран-
ной - нет! Кто же должен хватать
браконьеров за руку?

- То есть каждый субъект Феде-
рации охраняет свои  богатства, и
в зависимости от этого настраива-
ет экологическую милицию на ре-
шение конкретных задач - охрану
лесов, рыбных запасов... Что охра-
няете вы?

- Для Москвы наиболее актуальна
охрана парков, лесов, водоемов. Мы
следим  за выбросами автотранспор-
та и АЗС, проверяем рынки, контро-
лируем сброс отходов промышлен-
ных предприятий. У нас много добро-
вольных помощников среди москви-
чей. Большинство нарушителей за-
держиваем как раз благодаря звон-
кам наших друзей.

До 2004 года у нас работало 1000
сотрудников. С ноября 2004 года  их
сократили наполовину, передав 525
человек в службу участковых упол-
номоченных милиции и ГАИ. На них
же возложили обязанности надзора
за соблюдением природоохранного
законодательства в жилом секторе.

Если машина стоит на газоне во дво-
ре – это забота участкового, на тра-
ве рядом с проезжей частью – ГАИ.
Участковые следят за тем, чтобы во
дворах не вырубали деревья, не вы-
гуливали собак... Экологи-милицио-
неры теперь работают в парках, ле-
сопарках, особо охраняемых терри-
ториях.

- Когда чаще всего щепки летят?

- Во время стройки. Например, 16
мая прошлого года на стройплощад-
ке по Проектируемому проезду ря-
дом со Стартовой улицей строители
повредили четыре клена, три ясеня.
Что ж - поплатились пятью тысячами
рублей штрафа. Часто вырубают де-
ревья для установки гаражей. Так, 25
апреля на природоохранной террито-
рии, примыкающей к улице Большие
Черемушки, гражданин без порубоч-
ного билета срубил шесть тополей,
два клена, три вишни. Материаль-
ный ущерб оценен нами  в 11 тысяч
976 рублей.  Более того, завели на
него уголовное дело по части 1 ста-
тьи 260 УК РФ - «Незаконная поруб-
ка деревьев и кустарников».

- Как работают ваши сотрудни-
ки?

- Патрулируем охраняемые терри-
тории. Как правило, это места, кото-
рые отдалены от жилого сектора:
парки, лесопарки, водные зоны, пля-
жи. Обязательно раз в день объез-
жаем их. За три месяца текущего го-
да на особо охраняемых природных
территориях совместно с природоох-
ранными органами провели 1060
проверок. Выявили  412 правонару-
шений. Возбудили 4 уголовных дела:
три - по статье 262 УК РФ «Наруше-
ние режима особо охраняемых тер-
риторий природных объектов», одно
– по статье 260 УК РФ «Незаконная
порубка деревьев и кустарников».

- А если виноват не рядовой гра-
жданин, а какая-нибудь городская
организация?

- Если, например, сквер система-
тически находится в антисанитарном
состоянии – это повод для админист-
ративного расследования.  Челове-
ку, обнаружившему это, надо обра-
титься в отдел экологической мили-
ции по месту нахождения. Наказание
может получить нерадивый дворник
(штраф 300-500 рублей) или руко-
водство ДЕЗа (штраф от 8 до 10 ты-
сяч рублей), а директор ДЕЗа –
штраф от 3 до 10 тысяч рублей.

- Что охраняет милиционер-эко-
лог на берегах водоемов?

- Рыбу от браконьеров и промыш-
ленных сбросов.

- То есть вы защищаете не лю-
дей от воды, а, наоборот, воду от
людей?

- Да, мы защищаем водную среду
от нерадивых людей. За четыре ме-
сяца текущего года провели 634 про-
верки акваторий водных объектов и
хозяйствующих субъектов, располо-
женных в водоохранных зонах.
«Улов» - 66 нарушений природоох-
ранного законодательства.  Мы оце-
нили их в 573 100 рублей.

Но наибольшее количество нару-
шений связано с самовольным сбро-
сом и сжиганием мусора. Не менее
распространенные преступления –
незаконное возведение каких-то
объектов в водоохранной зоне ближе

150 метров от уреза воды, где запре-
щено любое строительство, система-
тические смывы с жилых территорий
(у нас очень любят во дворах мыть
машины). Немало проблем достав-
ляют и бесхозные, гниющие во дво-
рах автомобили. На Западе в стои-
мость «железного коня» заложены
средства на его утилизацию. У нас
же человек, покупая машину, не не-

сет ответственности за переработку
того, что от нее останется после экс-
плуатации. Чаще всего москвичи
снимают со своего авто номер и бро-
сают ее во дворе. Наказать их нель-
зя - можно только уговорить убрать
машину. Правда, сейчас в городе
принята программа утилизации за
счет города, и ситуация постепенно
исправляется.

Постоянно проверяем промышлен-
ные предприятия: сохранность зеле-
ных насаждений, наличие станций и
пунктов технического обслуживания
транспортных средств и других объе-
ктов, подлежащих экологическому
контролю. По итогам проверок при-
влекаем юридические лица к адми-
нистративной ответственности, а
должностные  иногда и к уголовной.

Например, в июне 2005 года про-
изошло заражение поверхностных
вод верхнего Краснопресненского
пруда неустановленным веществом
(предположительно – содержимым
биотуалетов). Воду обработали хи-
мическим веществом для дезактива-
ции. Но рыба - около 6000 особей! -
погибла. Дело передали в суд. Или
такой факт: один любитель рыбы ус-
тановил в парке 850-летия Москвы
два рыболовных «экрана». Улов по-
тянул аж на 17 рублей. Но поскольку
действие подпало под 256 статью УК
«Браконьерство», мы его оценили
дороже - до года условного наказа-
ния или судимость, которая погасит-
ся только через 3 года.

- Ловить рыбу в черте города во-
обще запрещено?

- Разрешено, но непромысловым
способом, то есть на удочку. К тому же
есть время, когда рыба нерестится.

Тогда лов в местах нереста запрещен.
В этом году - с 10 апреля по 10  июня.
Даты зависят от погоды. С начала го-
да нами возбуждено два уголовных
дела за незаконный лов рыбы.

- А что проверяет экологическая
милиция на рынках?

- Согласно распоряжению мэра
Москвы от 28 декабря 2005 г.
№ 431-РМ «О планах работы группы
по координации деятельности ин-
спекций и совета по координации
контролирующих органов города
Москвы на I квартал 2006 года» сот-

рудники экологической милиции
приняли участие в работе городской
комиссии по проверке рынков в Во-
сточном, Северном, Западном и
Южном административных округах.
В ходе проверки выявлено 8 нару-
шений природоохранного законода-
тельства.

Мы ищем  самовольный сброс му-
сора, наличие незаконно установлен-
ных контейнеров и бытовок, боремся
против неправильной эксплуатации
транспортных средств. Так, в соответ-
ствии со статьями 6, 7, 8 Закона г. Мо-
сквы от 24 января 1996 г. № 1 «Об ад-
министративной ответственности за
правонарушения в сфере благоуст-
ройства города» привлечены к адми-
нистративной ответственности долж-
ностные лица фирм: ООО «Инвести-
ционные проекты» (проспект Вернад-
ского, вл. 86б); ООО «Новая ярмар-
ка»; ОР «Давыдково» (улица Давыд-
ковская, напротив вл. 16); РООП «Ти-
ас» (Локомотивный проезд, д. 2);
ООО «Дарья-СТ» (улица Борисовские
пруды) и другие. Сумма наложенных
штрафных санкций составила 19 ты-
сяч рублей. На второй квартал наме-
чено также инспектирование рынков
согласно распоряжению мэра № 74-
РМ от 31 марта 2006 г.

- В этом году в столице доста-
точно успешно прошла операция
«Первоцвет». Если в 2004 году за-
держали 9189 граждан и изъяли
32894 штуки цветов, то в этом со-
ответственно 17 и 2537. Результа-
ты впечатляющие – первоцветы с
улиц города практически пропали.
Как вам это удалось?

- Во-первых, мы стали сотрудни-
чать с регионами, транспортной ми-

лицией и таможней. Везде рассыла-
ли информационные письма. В про-
шлом году было 60 выступлений в
средствах массовой информации,
где мы предупреждали людей о том,
что мы будем активно патрулиро-
вать места возможных продаж, о
штрафах...

- Как вы решаете еще одну, на
мой взгляд, актуальную проблему
парков и лесов – замусоривание?
Например, наши читатели жалуют-
ся а то, что в Лосином Острове
пройти невозможно – все завале-

но бутылками и обертками от
еды...

- С такими преступлениями бо-
роться чрезвычайно трудно. В том
же Лосином Острове нет ни одного
мусорного контейнера. Люди идут
отдыхать, а мусор на обратном пути
не уносят: такова у нас культура. Но
почему бы дирекции парка не уста-
новить контейнеры, биотуалеты?
Или проблема шашлыков. Я говорю
своим подчиненным: «Если жарят в
мангалах – не трогайте людей! Ни-
какого вреда природе они не нано-
сят. Другое дело - костер: после не-
го остается проплешина, на кото-
рой трава не будет расти лет пять!»
А ведь каждые выходные народ
приходит. Сколько таких пропле-
шин образуется! Не проще ли уста-
новить стационарные мангалы или
давать их напрокат при входе в
парк?! Да продавать уголь, чтобы
деревья не пилили. И не разрешать
павильонам быстрого питания ра-
ботать с разовой пластмассовой по-
судой, если нет рядом мусорного
контейнера...

- Еще одна проблема парков и
города вообще - бродячие собаки.
Ваш взгляд на то, как ее можно ре-
шить?

- К каждому собачнику милиционе-
ра не приставишь. Сегодня нет чет-
ких актов, которые бы регламентиро-
вали содержание животных. Напри-
мер, до сих пор в городе нет специ-
ального кладбища. Где хоронят со-
бак? В парке, во дворе. А некоторые
породы весят до 90 килограммов.
При разложении трупа выделяются
яды, которые попадают в верхние
грунтовые воды, а с ними в водоемы.
Сколько в городе собак? В прошлом
году пересчитали бездомных – полу-
чилось 35 тысяч. А сколько домаш-
них? Никто не считал. В нашем доме,
например, почти на каждой лестнич-
ной клетке. Живут они лет по 12. Вот
и посчитайте, сколько их в городе за-
хоронено. Причем животное умира-
ет, и его никто не вскрывает, никто
не устанавливает причину смерти. А
это может быть и чумка, и все что
угодно.

Сейчас в Мосгордуме рассматри-
вается закон о погребении живот-
ных. На мой взгляд, надо их креми-
ровать. Причем делать это бесплат-
но. Потому что пенсионеры вряд ли
будут оплачивать услугу, скорее
опять закопают труп. И обязательно
надо вводить регистрацию домаш-
них животных, вшивать в ухо чип с
данными владельца. Обязать хозяев
каждый год приходить на осмотр с
животным. Это заставит отвечать за
животное, не выбрасывать его на
улицу, если надоест. В случае смер-
ти животного пусть хозяин вызывает
специальную службу, которая даст
ему справку о кремировании трупа и
снимет с учета.

- Что, на ваш взгляд, надо сде-
лать для большей эффективности
работы московской экологиче-
ской милиции?

- На мой взгляд, нам не хватает
управленческой четкости. Так, в це-
лом наше управление подчиняется
ГУВД города, а окружные инспекто-
ра – УВД районов. Не мы их прини-
маем на работу, не мы оцениваем.
А это неправильно. Должна быть
четкая государственная политика в
области экологии, которая включа-
ла бы несколько направлений: вос-
питание детей, создание норматив-
но-правовой базы, выделение
средств для работы уполномочен-
ных органов.

Беседу вела
Ольга МАТВЕЕВА

Наталья Николаевна СИЗОВА
окончила юридический фа-
культет Воронежского государ-
ственного университета. Более
10 лет работала в органах
предварительного следствия.
С 2004 года возглавляет Управ-
ление по борьбе с правонару-
шениями в области охраны ок-
ружающей природной среды
ГУВД города Москвы. Заму-
жем, воспитывает двух детей.

Наталья СИЗОВА:
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На прошедшей неделе от-
цы-основатели ГУАМ -
президенты Грузии, Укра-

ины, Азербайджана и Молдовы
- заявили о создании новой ме-
ждународной «организации за
демократию и экономическое
развитие». При этом Михаил
Саакашвили констатировал: «В
коммерческом смысле нам
этот проект нужен, в политиче-
ском смысле он нам нужен как
воздух».

Для чего, собственно?
Раздаются предположения,

что, дескать, ГУАМ поменял вы-
веску исключительно для того,
чтобы с удвоенной энергией
«дружить» против России. Не
думаю. Все четыре президента,
пожалуй, слишком слабы для
того, чтобы всерьез «дружить»
против кого-то. И «за что-то»
они тоже «дружить» вряд ли
смогут. Скорее, это своеобраз-

ный политический клуб, члены
которого мечтают, чтобы Запад
поскорее принял их в свои ря-
ды. И для того, чтобы это про-
изошло, они пытаются провес-
ти некое предпродажное обслу-
живание. Будем считать, что
это некая пиар-акция, которая
очень нужна и Соединенным
Штатам, играющим в свои игры
на постсоветском пространст-
ве. И к которой достаточно рав-
нодушен Евросоюз.

Собственно, не приходится
сомневаться в том, что очеред-
ная попытка реанимировать
ГУАМ делается под руководст-
вом Вашингтона. В противовес
России, на сей раз - ее новой
энергетической стратегии. Не
случайно в числе основных при-
оритетов «Организации за де-
мократию и экономическое раз-
витие» названа энергетическая
безопасность четверки. Безо-

пасность эту вполне могла бы
гарантировать своим соседям и
Россия, но это не устраивает ни
их, ни Соединенные Штаты. Ви-
ктор Ющенко открытым текстом
призвал своего азербайджан-
ского коллегу Ильхама Алиева
осуществлять транзит добывае-
мой в Каспийском регионе неф-
ти именно через Украину, в об-
ход России. Хотя для этих целей
уже сооружен нефтепровод Ба-
ку - Тбилиси - Джейхан.

Впрочем, мне, как представи-
телю политической науки, не
кажется, что тема эта заслужи-
вает особого внимания и инте-
реса. Даже формирование ме-
ждународной организации как
субъекта, что планируется сей-
час в рамках ГУАМ, даже созда-
ние офиса и назначение гене-
рального секретаря не способ-
но организацию, у которой нет
никакого экономического фун-
дамента, сделать интересной
для ее участников. Повторяю,
все это является следствием то-
го, что США имеют собствен-
ные интересы на постсоветском
пространстве и пытаются вли-
ять на ситуацию в регионе. При
этом они откровенно признают,
что хотят ограничить здесь вли-

яние России и играют в каком-
то смысле против Москвы. Са-
ми страны-участницы ГУАМ, за
исключением, может быть, Гру-
зии, не способны на провока-
ции против России. Это просто
площадка, которую Соединен-
ные Штаты будут использовать
так, как считают нужным. И с
этой точки зрения процесс надо
понимать именно так.

Не стоит преувеличивать и
энергетические угрозы в адрес
России, исходящие от ГУАМ.
Нынешняя ситуация на рынке
энергоносителей сама по себе
предполагает, что покупателя
особо искать не надо - он най-
дется всегда. А каналы для
транспортировки нефти, тем
более в количествах, которые
есть в Казахстане, Туркмени-
стане и Азербайджане, уже су-
ществуют. Что касается турк-
менского газа, то уже много
раз мы слышали леденящие
душу истории о том, как Украи-
на его «проворонила». Создав
или возглавив ГУАМ, Киев вряд
ли может рассчитывать, что
Туркмения станет вдруг более
восприимчива к украинским
просьбам дать побольше газа
по более дешевой цене.

В принципе, в поисках энер-
гетической безопасности, кото-
рой озабочены члены ГУАМ,
нет ничего предосудительного.
Во многих странах существуют
правила, гласящие, что один и
тот же поставщик может конт-
ролировать не более 30 про-
центов рынка. Вопрос, однако,
в том, что на рынке относи-
тельно дешевых углеводородов
Европы присутствует крайне
ограниченное количество
стран-поставщиков. Более то-
го, акцент на приобретение уг-
леводородов постоянно сме-
щается из Европы в Азию, пре-
жде всего - в Индию и Китай.
Подписанное на днях соглаше-
ние между Ираном, Индией и
Пакистаном о строительстве
газопровода из Ирана в Индию
являет собой пример того, как
и куда будут идти энергоноси-
тели в ближайшее время.

Несомненно, и Украина, и
Молдова вправе выбирать себе
поставщиков углеводородов.
Но если они будут выбирать их
слишком долго, то, скорее все-
го, даже по европейским ценам
приобрести достаточное коли-
чество газа им будет трудно.
Они загонят себя в такую ситу-
ацию, которая в любом случае
не будет им выгодна. Потому
как для России ситуация эта
характеризуется массой степе-

ней энергетической свободы,
для них же - практически без-
альтернативностью.

Наш МИД заявил, что не ви-
дит антироссийской составля-
ющей в саммите ГУАМ, состо-
явшемся в Киеве. Первый за-
меститель министра иностран-
ных дел Андрей Денисов ска-
зал лишь о том, что у Москвы
вызывает вопрос не столько
ГУАМ, сколько «ветвистость»
международных организаций
на черноморском пространст-
ве. Я думаю, что для России в
этой «ветвистости» пока нет ни
интереса, ни опасности, ни уг-
розы. Лучший выбор для нас -
не замечать этот симбиоз во-
все. Игнорировать его.

Собственно говоря, Соеди-
ненные Штаты никогда не будут
конкурентом России на той же
Украине. 98 процентов украин-
цев не говорят по-английски,
зато говорят по-русски. Но сти-
хийные пророссийские настро-
ения на Украине просто огром-
ны - если речь идет именно о
стихийных настроениях, а не о
настроениях элиты или органи-
зованных групп.

Другой вопрос, что Украина
собирается вступать в НАТО.
Это, безусловно, должно забо-
тить Россию. Но даже это, на
мой взгляд, еще преждевре-
менно.

Владимир БРУТЕР,
начальник информационно-
аналитического отдела
Международного института
гуманитарно-политических
исследований

Судьба сложилась так, что три
года назад я переехала в Моск-
ву, но сердце осталось в Сиби-

ри, откуда я родом. Многие сотни
километров прошла по тайге с гео-
лого-разведочной экспедицией, хо-
рошо знаю, что таится в сибирской
земле. Не зря Ломоносов говорил,
что могущество России Сибирью
прирастать будет: природа наделила
эти края несметными богатствами. В
недрах здесь представлена вся таб-
лица Менделеева: золото, медь,
алюминий, кварц, нефть... Но осо-
бый дар природы - озеро Байкал,
равного которому нет нигде в мире.
В этой гигантской впадине протя-
женностью более 500 километров и
глубиной около 700 метров, образо-
вавшейся миллионы лет назад, пле-
щется 23 кубических километра чис-
тейшей пресной воды. Ни с чем не-
сравнима флора и фауна Байкала:
большинства из 2606 видов расте-
ний, рыб и животных нигде на зем-
ном шаре вы не встретите. Это и зна-
менитая байкальская рыба - омуль, и
уникальный байкальский тюлень -
нерпа...

Словом, Байкал - бесценное наци-
ональное достояние, которое сам
Бог велел беречь как зеницу ока. И
вот над этой жемчужиной уже в ко-
торый раз нависла беда. Читатели
старшего поколения, конечно, пом-
нят, какие страсти разгорелись вок-
руг этого уникального озера около

двух десятков лет назад при строи-
тельстве на его берегу целлюлозно-
бумажного комбината. Тогда обще-
ственности даже при активной под-
держке средств массовой информа-
ции не удалось добиться приоста-
новки строительства комбината, и по
Байкалу был нанесен болезненный
экологический удар. Затем под дав-
лением комбинат все же оборудова-
ли современными очистными соору-
жениями.

А недавно над чудо-озером замая-
чила новая черная туча - компания
«Россибнефть» вознамерилась про-
ложить нефтепровод всего в не-
скольких десятках метров от бай-
кальского берега. Лопни труба, что
нередко у нас случается, - и нефть
попадет в озеро с непоправимыми
трагическими последствиями. «Бай-
кальское движение», многие другие
экологические общественные орга-

низации забили во все колокола. На-
до отдать должное нашему прези-
денту - он услышал эту тревогу. На
недавнем совещании сибирских гу-
бернаторов и деловых кругов в Том-
ске Владимир Путин ткнул в карту
указкой: нефтепровод должен прой-
ти намного севернее Байкала. Но
присутствовавшие на совещании ру-
ководители Россибнефти  промол-
чали. И я не знаю, как  расценивать
это молчание - как знак согласия
или затаенности: мол, время прой-
дет, шум стихнет, и все пойдет по
нашему плану.

Мы, активные сторонники защиты
Байкала, не успокоимся до тех пор,
пока по этому нефтепроводу не бу-
дет официального решения, которое
бы поставило точку в этом деле. От
имени «Байкальского движения» и
всероссийского клуба «Гео» обраща-
юсь к ученым, писателям, журнали-

стам: пожалуйста, не спускайте глаз
с Байкала - ему в любую минуту мо-
жет понадобиться ваша гласная за-
щита.

Не могу не сказать и о другой сто-
роне дела - о том, как государство
использует этот уникальный дар
природы. В целом почти никак. Пос-
ле того, как в результате разных пе-
рестроек наша геолого-разведочная
экспедиция была свернута, я пять лет
работала экскурсоводом на туристи-
ческом теплоходе. Заезжие ино-
странцы, любуясь неповторимыми
красотами озера и окрестностей, уз-
навая подробности о его уникальной
флоре и фауне, отведав ушицы из
омуля и других диковинных рыб, ка-
чали головами: какие же вы, русские,
плохие хозяева - не поднимаете
деньги, которые лежат у вас под но-
гами! Будь у них такое уникальное
озеро, они давно бы понастроили
здесь современные гостиницы, зало-
жили бы необходимую инфраструк-
туру, раструбили бы от этом на весь
мир - и туристы со всего света хлы-
нули бы сюда потоком, принося в
наш бюджет миллионы долларов.
Окрестности Байкала могли бы стать
не только российской, но и междуна-
родной здравницей, потому что
здесь полно лечебных минеральных

источников, а действует пока лишь
один санаторий, откуда, как говорят
очевидцы, излеченные люди уходят
на своих окрепших ногах. Сегодня на
берегах озера хозяйничают дикие ту-
ристы, захламляя окрестности и на-
нося природе непоправимый вред.
Положили глаз на прибайкальские
земли и частные предприниматели. О
том, чем могут обернуться их алч-
ность и амбиции, можно судить хотя
бы по заповедным местам Подмо-
сковья.

А почему бы той же компании
«Россибнефть» не вложить средства
в обустройство байкальских берегов,
в создание здесь современного тури-
стического центра? Было бы выгодно
и ей, и государству. Вот тогда бы ру-
ководство компании наверняка отка-
залось от своих проектов по про-
кладке нефтепровода рядом с самым
глубоким в мире озером.

Ну, а по большому счету, состоя-
нием и будущим Байкала должны
крепко озаботиться Кремль, Белый
дом, депутаты и сенаторы. Сохранив
и обустроив чудо-озеро, государство
не только выполнит свой долг перед
поколениями россиян, но и получит
огромные прибыли для борьбы с
бедностью в богатейшей нашей Рос-
сии. Моя голубая мечта: в меру опы-
та и сил принять участие в разработ-
ке и осуществлении государственных
проектов по сохранению и обустрой-
ству родного озера.

Валентина ЭДИНГ,
геолог, член общественной организации
«Байкальское движение»

ГЛУБОКИЙ ЗОВ БАЙКАЛА

Проблема миграции в Мо-
скве является на сегод-
няшний день одной из

самых острых. Конечно, каж-
дый мегаполис испытывает
трудности с обустройством и
ассимиляцией приезжих, одна-
ко проблемы миграции в на-
шей столице практически ото-
ждествляются с проблемой ис-
пользования нелегальной ино-
странной рабочей силы. Это
требует принятия срочных мер
по урегулированию ситуации.

Проблема осознается и на
федеральном уровне: для Рос-
сии в целом мигранты предста-
вляют, с одной стороны, жела-
тельную рабочую силу, с дру-
гой - определенную категорию
риска, за которой требуется
особый контроль. Поручение

решить вопросы миграции бы-
ло дано на самом высоком
уровне, после чего депутаты ГД
РФ вскоре приняли в первом
чтении законопроект «О мигра-
ционном учете иностранных
граждан и лиц без гражданства
в РФ». Главная новация зако-
нопроекта - переход от разре-
шительного порядка регистра-
ции иностранцев в РФ к уведо-
мительному. Исключение со-
ставят лишь некоторые регио-
ны: закрытые административ-
но-территориальные образова-
ния, зоны проведения контр-
террористической операции,
районы экологических бедст-
вий, пограничные зоны и др. В
законе вводятся такие понятия,
как «официальное место жи-
тельства» и «место пребыва-

ния» иностранного граждани-
на, «регистрация по официаль-
ному месту жительства» и
«учет по месту пребывания».
Определяются полномочия ор-
ганов миграционного контро-
ля, основания и порядок реги-
страции и постановки на учет
иностранных граждан. Предус-
матривается создание инфор-
мационно-миграционного бан-
ка данных, порядок защиты,
использования и пополнения
которого отнесен к ведению
Правительства РФ.

Для Москвы концепция за-
конопроекта является, однако,
неприемлемой, так как несет
городу серьезные риски и
опасности. Во-первых, разве-
дение понятий «официальное
место жительства» и «место
пребывания» при наличии пра-
ва на работу фактически ста-
вит вопрос о том, что москов-
ские власти должны согла-
ситься с существующим по-
рядком вещей, когда нелегаль-
ные иммигранты живут там,
где работают. Во-вторых, необ-
ходимость дебюрократизации
в проекте никак не соотносится
с вопросом об ужесточении от-

ветственности работодателей
за наем нелегальной рабочей
силы. То есть предполагается,
что механизм регулирования
миграции можно выстроить,
опираясь исключительно на
«пряник», вовсе не используя
«кнут», что редко бывает эф-
фективным.

Между тем позиция москов-
ских властей по данному воп-
росу совершенно иная. Руко-
водством Комплекса архитек-
туры, строительства, реконст-
рукции и развития города
(КАСРР) подписано распоря-
жение, которым запрещается
нелегальное использование
труда иностранных и иного-
родних граждан, а также их
проживание на строительных
площадках. Правительство Мо-
сквы не рекомендует привле-
кать к строительным работам
организации, допускающие на-
рушение трудового и миграци-
онного законодательства.
Стройкомплекс Москвы совме-
стно со столичной милицией и
Управлением Федеральной ми-
грационной службы заявили о
том, что будут проводить сов-
местные рейды по выявлению

случаев незаконного использо-
вания рабочей силы.

В этих обстоятельствах сто-
личной администрации в оче-
редной раз придется исправ-
лять ошибки и недоработки
федеральных законодателей,
отстаивая необходимость осо-
бого механизма регулирования
миграции в Москве. Мэр
Ю. Лужков уже заявил о том,
что необходимо ужесточить от-
ветственность за использова-
ние труда нелегальных мигран-
тов, и поручил разработать со-
ответствующий законопроект.
Москва добивается права ре-
шать проблемы миграции соб-
ственными силами и по своим
правилам. Ведь масштаб ми-
грационных процессов в столи-
це несопоставим ни с каким
другим регионом России. Не-
давно Комитет межрегиональ-
ных связей и национальной по-
литики города Москвы
(КМСНП) обнародовал данные,
свидетельствующие о том, что
единственным источником рос-
та населения столицы является
миграция. По данным специа-
листов комитета, к концу про-
шлого года миграционный при-
рост в столице составил почти
50 тысяч человек. Кроме того,
за последнее десятилетие поч-

ти в пять раз выросло число
детей, родившихся у приезжих.
И хотя драматизировать ситуа-
цию не стоит (по-прежнему до-
ля этнических мигрантов ни-
чтожно мала по отношению к
большинству населения горо-
да, и вряд ли это соотношение
серьезно изменится в обозри-
мом будущем), не учитывать
эти факты было бы ошибкой.

Москве необходима своя
модель регулирования мигра-
ции. Столичный регион должен
обладать правом самостоя-
тельно распределять потоки
трудовых мигрантов. Город за-
интересован в том, чтобы при-
бывали специалисты опреде-
ленной категории и возраста.
Необходимо разработать кри-
терии отбора прибывающей
рабочей силы, а вместе с тем
наладить контроль над услови-
ями ее пребывания в городе. В
порядке эксперимента Москва
могла бы поработать по собст-
венной схеме - прозрачной и
понятной как чиновникам, так
и мигрантам. Это позволило
бы не только контролировать
столь болезненные для столи-
цы процессы, но и, что не ме-
нее важно, добиться улучше-
ния условий труда и быта са-
мих гастарбайтеров.

Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор компании
«ИМА-консалтинг»

«МЫ К ВАМ ПРИЕХАЛИ НА ЧАС...»

ГУАМ: ПРЕДПРОДАЖНАЯ ПОДГОТОВКА
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СТОЛИЧНОМУ РЕГИОНУ 
НЕОБХОДИМО ПРЕДОСТАВИТЬ 

ПРАВО САМОСТОЯТЕЛЬНО РАСПРЕДЕЛЯТЬ
ПОТОКИ ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ



Более тысячи домов в столице
остались в пятницу, 26 мая, без го-
рячей воды из-за аварии на тепло-
сети, сообщили в Комплексе город-
ского хозяйства. Авария произошла
в 9.30, и без горячей воды остались
1154 строения. Из их числа 797 не-
жилых зданий, около 400 жилых
домов, 26 детских садов, 32 школы,
шесть объектов здравоохранения.

Больше всего пострадали Цент-
ральный, Южный и Юго-Восточный
округа. Поврежденный участок теп-
лосети находился в районе Холо-
дильного переулка. К полуночи ава-
рия была ликвидирована.
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Рост тарифов на электричество
для населения должен сдержи-
ваться за счет энергосбережения,
заявил первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов в среду, 24 мая,
на научно-практической конфе-
ренции «Энергосбережение в го-
родском хозяйстве». Впереди
серьезная задача - установка
двухтарифных электросчетчиков,
отметил он, пояснив, что это под-
разумевает различные тарифы по
оплате электроэнергии в дневное
и ночное время. Соответствующий
эксперимент уже проводится в
районе Жулебино и в ближайшее
время будет опробован в других
районах столицы. П. Аксенов под-
черкнул, что 32 процента потенци-
ала энергосбережения приходится
на жилищно-коммунальное хозяй-
ство - это сектор, где необходимо
приложить максимальные усилия.
Серьезную работу по энергосбере-
жению придется провести в топ-
ливно-энергетическом комплексе.

П. Аксенов отметил, что по ито-
гам конференции будет разрабо-
тана специальная программа, ко-
торая учтет все предложения по
повышению энергоэффективно-
сти.

В научно-практической конфе-
ренции «Энергосбережение в го-
родском хозяйстве» приняли уча-
стие более трехсот представите-
лей из НИИ и заинтересованных
ведомств.
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Городские власти намерены су-
щественно увеличить штрафы при
нарушении правил техники безопас-
ности во время проведения земля-
ных работ и за отсутствие на строи-
тельных объектах пунктов мытья
колес, сообщил заместитель руко-
водителя Департамента градострои-
тельной политики Александр Мак-
сименко в четверг, 25 мая, на обще-
городском совещании по охране
труда. Увеличение штрафных санк-
ций до пяти тысяч МРОТ - полумил-
лиона рублей - будет серьезной ме-
рой, и это предложение мы уже на-
правили законодателям, сказал он.

С начала года в Москве зафикси-
ровано 99 случаев повреждения
коммуникаций при проведении зем-
ляных работ. За аналогичный пери-
од 2005 года было зафиксировано
59 подобных нарушений.

Говоря о ситуации на моечных
постах, А. Максименко сообщил,
что с начала года было проведено
около 15 тысяч проверок и по их ре-
зультатам составлен 331 админист-
ративный протокол. На 92 организа-
ции были направлены материалы в
судебные органы. Заместитель ру-
ководителя предложил повысить
штрафные санкции за такие нару-
шения до трех тысяч МРОТ - 300 ты-
сяч рублей.

БОЛЬШЕ ШТРАФЫ -
ЧИЩЕ КОЛЕСА

Ослепительное солнце купается в
окнах невысокого приземистого
здания, напоминающего офис.

Здесь пульт управления, диспетчерская,
машинный зал. Отсюда вода, освобож-
денная из подземного плена, вливается в
систему мегаполиса, где протяженность
водопровода, утоляющего жажду почти
11 миллионов жителей (вместе с окрест-
ностями), составляет 10 тысяч километ-
ров. И на эти 10 тысяч - 18 узлов, подоб-
ных Останкинскому, 18 подземных водо-
хранилищ с мощными насосными стан-
циями.

Мозг этой сложной гидротехнической
системы - диспетчерская.

...Еще несколько лет назад в пиковые
часы водопотребления - утром, вечером
- жители многоэтажек, открыв кран, ви-
дели уныло бегущий ручеек: не хватало
напора. За сутки город «проглатывал» 7
миллионов кубометров воды. Сегодня -
5, а жалобы из высоток на слабый напор
воды пошли на убыль. Нет, чудес в Мос-
водоканале не бывает. Просто в диспет-
черских нашли оптимальный режим по-
дачи воды в столицу. Это своего рода
творчество сродни дирижированию ор-
кестром. Чтобы никто из оркестрантов
не сфальшивил, не сбился с такта, необ-
ходимо предельно обостренное внима-
ние. И слаженность.

Внешне все просто и обыденно, как в
диспетчерской любого ДЕЗа: компьюте-
ры, телефоны, дежурные... На экранах
высвечивается давление воды в системе,
объем ее подачи в город, наличие оста-
точного хлора - основного показателя
благополучия воды. Если хлора в сети не
окажется, значит, с очисткой на водопро-
водных станциях нелады...

Диспетчер Светлана Петровна Агеева
убеждает нас, что те цифры, которые на

экране монитора, вполне соответствуют
реальности. Мы охотно верим. Но здесь
привыкли к двойному контролю. Мало
ли что? А вдруг наврал компьютер? Или
вдруг в системе сбой? А диспетчер, не
ведая о том, по-прежнему принимает ре-

шения, которые диктует картинка на эк-
ране компьютера. Например, дополни-
тельно загружает водопровод водой, ко-
гда в нем и так давление на пределе...

Человек может ошибаться, но и техни-
ка, как творение его рук и разума, тоже
не безгрешна. И потому диспетчер время
от времени спускается в машинный зал,
где шумящая вода, вырвавшаяся из чре-
ва подземного хранилища, шумит и кло-
кочет. Здесь, в этом шуме и реве, неза-
метный прибор, внешне похожий на

шкафчик, ставит воде диагноз, снимает
показания.

Прибор этот - «Деполокс». Важней-
ший параметр его контроля - остаточный
хлор. Если концентрация его в пределах
нормы, такую воду можно пить. Прямо

из-под крана. Без опаски. Это нам для
пущей наглядности и продемонстрирова-
ли сотрудники Останкинского узла. Дегу-
стация, между прочим, прошла успешно.

Но вернемся к прибору. Стоит один
такой шкафчик около четырех тысяч
долларов. И, как сообщил мне главный
инженер управления «Мосводопровод»
Денис Горбачев, в его ведомстве числит-
ся 14 таких приборов. Что не так уж и
много, если взять масштаб и размах сто-
личной водопроводной системы. От во-

дозабора до потребителя путь долог -
десятки, сотни километров трубопрово-
дов. По ним вода добирается до конкрет-
ного водопроводного  крана 10 часов.
Летом хлор испаряется быстрее, зимой -
медленнее. Это понятно - в теплое время
года и вода теплее. И, допустим, на во-
допроводной станции она прошла доб-
ротную очистку, насытилась хлором и
потекла в город. А дальше, где-то в се-
тях, хлор испарился, его концентрация
упала меньше меньшего. Что делать?
Можно увеличить ее - это проще просто-
го. Сложнее определить застойные уча-
стки трубопроводов, где вода течет мед-
ленно, теряя заданные при очистке пара-
метры...

Тут уже творчество диспетчера. Как
переключить подачу по городским сетям,
чтобы ускорить ее путь к потребителю?
Какие обходные маневры использовать -
благо вся система водопровода заколь-
цована и можно выбирать оптимальный
маршрут движения....

«Деполокс» появился в Мосводокана-
ле полтора года назад. И говорить о ка-
ком-то экономическом эффекте при его
использовании не приходится. Главное -
качество воды, ее безопасность...

Хорошо, конечно, когда можно заку-
пить оборудование во Франции, в Герма-
нии. Оно надежное, не подведет. А глав-
ное, исключит появление разного рода
ЧП, подобного, например, Нижегород-
скому. Там из-за плохой очистки воды
чуть было не разразилась эпидемия жел-
тухи.

Есть у «Деполокса» и наши, отечест-
венные, аналоги. Но они не столь надеж-
ные. Такую оценку им дали специалисты
в машинном зале Останкинского узла.

Впрочем, остальное оборудование
здесь российское...

- Хорошо бы сделать косметический
ремонт, - кивает на потолок один из ра-
бочих. - А то перед гостями неудобно.

- А деньги? Их лучше потратить на ос-
нащение узла, потолок подождет. Что
важнее: качество воды или показуха? -
возразил ему один из коллег. - А гости
приезжают, чтобы посмотреть, как мы
работаем, а не глянец наводим. Ведь
так?

В знак согласия наш фотограф Юрий
Строков нацелил на собравшихся объе-
ктив. На минуту все умолкли, только во-
да, неподвластная законам репортер-
ского жанра, привычно гудела у нас под
ногами...

Николай ПЕРМЯКОВ

Очередное оператив-
ное совещание Комп-
лекса городского хо-

зяйства (26 мая) началось с
констатации огорчительно-
го факта: программа «Мой
двор, мой подъезд» оказа-
лась под угрозой срыва.
Отчитываясь о проделан-
ном за неделю, первый за-
меститель руководителя
Департамента ЖКХиБ Ар-
тем Цатуров сообщил: по
этой программе к 1 июня
должно быть сдано 220
дворов. На день совещания
приняты только десять – в
ЦАО, САО и СЗАО. Осталь-
ные округа дворы к сдаче
не предъявляли. И несмот-
ря на то что по остальным
видам работ отчетные циф-
ры выглядели внушительно
– скажем, на тот же день
подготовка жилых домов к
зиме с оформлением пас-
портов готовности состави-
ла 98 процентов, – ход вы-
полнения программы «Мой
двор, мой подъезд» портил
общую картину. Не спасали
даже такие «звонкие» пока-
затели, как 126 процентов
отремонтированного элект-
рохозяйства и 104 процента
кровли, где приведен в по-
рядок температурно-влаж-
ностный режим, что само
по себе очень важно. Так
что почва для острого раз-
говора была подготовлена
на первой же минуте сове-
щания.

Скандал возник во время
доклада начальника Мос-

жилинспекции Александра
Стражникова, когда тот со-
общил о фактах срыва сро-
ков включения горячей во-
ды после профилактическо-
го ремонта. Так, например,
случилось в ЮВАО в районе
Выхино по ул. Вострухина,
6, корп. 2; в ЖСК «Вычисли-
тель» с 24 мая нет воды, хо-
тя должны были включить в
тот самый день; в САО в
районе Аэропорт по ул. Ли-
зы Чайкиной, 6, корп. 2 воду
должны были включить так-
же 25 мая, но не включили.
Подобная картина и в рай-
оне Войковский по адресу
ул. Выборгская, 4: воду
должны были включить 24
мая, но жильцы так и оста-
лись без нее. И начали на-
званивать в Мосжилинспек-
цию на «горячую линию».
Основная причина задерж-
ки включения – задолжен-
ность МОЭКу.

- Прошу объяснить, в чем
дело? - прервав ход сове-
щания, спросил руководи-
тель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов.

- Задолженность по опла-
те, - ответил руководитель
МОЭК Александр Ремезов.
И пояснил, что МОЭК забла-
говременно, за месяц до
включения, напоминает
должникам о задолженно-
сти, затем, если те не реаги-
руют, делает это повторно –
за неделю до планового
включения шлет письмо-
предупреждение. Не дейст-
вует!

- Дайте мне информацию
по всем задолжникам, -
подвел черту под инциден-
том Петр Николаевич.

Подверг критике ход вы-
полнения программы «Мой
двор, мой подъезд» и руко-
водитель ОАТИ Иван Ищен-
ко. Несмотря на то что раз-
работана четкая схема ра-
бот по благоустройству
придомовых территорий во
всех округах, отметил Иван
Сергеевич, на 24 мая реали-
зация программы комп-
лексного благоустройства
неудовлетворительна. В хо-
де проверки выявлено все-
го 7 принятых дворов: в
СЗАО – 5 и в ЦАО – 2.

Подводя итоги совеща-
ния, Петр Аксенов перешел
на жесткий тон.

- Нас не может удовле-
творить ход выполнения
программы «Мой двор, мой
подъезд», - сказал он. -
Прошу провести более чет-
кий анализ причин, по кото-
рым не выполняется про-
грамма, а, точнее говоря,
срывается.

Руководитель комплекса
обратил внимание участни-
ков совещания и на цветоч-
ное оформление города.

- Переборщили! - сказал
Петр Николаевич. - Красота
улиц не в том, чтобы выса-
дить плантации тюльпанов
и на этом успокоиться. Кое-
где выложены даже и на-
звания районов из цветов,
но цветы блеклые и клум-
бы-буквы неэстетичные.
Красивым должен быть
весь район, а не въезд в не-
го. Можно и на малой клум-
бе создать красоту. Одним
словом, новые решения
должны быть разумными...

Василий
ДВОРЫКИН

Надо полагать, некоторые пас-
сажиры, постоянно пользую-
щиеся общественным транс-

портом, время от времени сталкива-
лись с ситуацией, когда месячный
проездной билет задолго до истече-
ния срока службы выходил из строя. 

Случалось это и со мной. Первый
раз проездной на двадцать поездок
в столичном метро отказал на стан-
ции метро «Орехово». Турникет пи-
скнул и выплюнул мой билет.

Вторая попытка также оказалась
безрезультатной. Но ведь я исполь-
зовал только семь поездок. Что же,
теперь мне надо кровные выклады-
вать за новый билет? Обратился к
дежурной. «Да вы к кассе подойди-
те, вам поменяют билет», - посове-
товала она. Сомневаюсь, подумал я,
предчувствуя неприятности, но к
кассе подошел.

- Не работает, - объяснил кассир-
ше, протягивая «плохой» проездной.

- Видимо, размагнитился, - пред-
положила она, вставила проездной в
терминал и стала изучать информа-
цию микрочипа на компьютере. Оче-
видно, результаты исследования ее
удовлетворили, поскольку она без
лишних слов выдала мне новый про-
ездной на оставшиеся 13 поездок. Я
удивился немного, что меня с моим
проездным не стали мурыжить, и
обрадовался. Такой сервис мне по-
нравился.

В прошедшие выходные уже в ав-
тобусе валидатор, недовольно
фыркнув, вернул мне месячный про-
ездной билет на автобус-троллей-
бус-трамвай. Десять дней до конца
месяца, проездной, между прочим,
450 целковых стоит, и что?

- Размагнитился, наверное, - по-
жал плечами водитель, повертев би-

лет. – Ну что ж, иди в среднюю дверь
машины.

Выйдя из автобуса на остановке
«Станция метро «Домодедовская», я
подошел на всякий случай к распо-
ложенному рядом пункту продажи
проездных. «Чем мне здесь помо-

гут? – думал я. – Не деньги же, в са-
мом деле, будет возвращать». Но
продавец билетов неожиданно зая-
вил:

- Да нет проблем, сейчас я вам его
заменю. Только паспорт, уж будьте
добры, покажите.

Оказалось, что размагниченные
билеты отправляют на завод-изгото-
витель. Паспортные данные понадо-
бились на тот случай, ежели проезд-
ной вдруг окажется поддельным.
Это правильно: не стоит покупать
билеты у сомнительных продавцов.

- Часто к вам обращаются с по-
добными просьбами? - поинтересо-
вался я у словоохотливого продавца.

- Знаете, в прошлом месяце ни ра-
зу не подходили, а вот сегодня, на-
пример, вы уже третий...

Продавец выдал мне новый про-
ездной, и я, успокоившись, отпра-
вился по своим делам. Таким обра-
зом, учтите, если ваш билет неожи-
данно вышел из строя, не паникуйте
раньше времени. Подойдите к кассе,
если это билет на проезд в метро,
или найдите пункт продажи проезд-
ных, коль скоро проездной «надор-
вался» на наземных перевозках. Вам
должны билет поменять. Правда,
случается, в конкретном пункте про-
дажи проездные, зарезервирован-
ные для  таких случаев, могут закон-
читься. Найдите другой пункт прода-
жи. А вот если где-то вам откажут,
звоните в Мосгортранс и жалуйтесь.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ЧТО-ТО МЕДЛЯТ
ВО ДВОРАХ...

РЕАНИМАЦИЯ 
ПРОЕЗДНОГО БИЛЕТА

ТАЙНА ПОДЗЕМНОГО ОЗЕРА
Высокие железные ворота, проходная с автоматчиками в милицейской фор-
ме, ровное открытое пространство с вьющейся лентой асфальта... Сквозь
прорезь металлического забора раскрывается как на ладони панорама ок-
рестностей - Владыкина, Останкина - с привычными силуэтами: телебашней,
церковью, Ботаническим садом... Где-то рядом под землей плещется руко-
творное озеро, спрятанное в стенах бетонных резервуаров. Останкинский
регулирующий водопроводный узел, куда мы попали и где журналисты пока
еще редкие гости, - для нас терра инкогнита.
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120 человек на 65 автомашинах
приняли в субботу, 27 мая, участие в
акции против «мигалок» на Волоко-
ламском шоссе на северо-западе
Москвы. Согласно данным ГУВД, в
акции приняли участие 10 больше-
грузных автомашин, 25 «газелей» и
30 легковых автомашин. Участники
несанкционированной акции высту-
пили под лозунгами «Мы научим
любить Конституцию!», «Долой ли-
хачей с мигалками!», «Сотрудникам
ДПС - достойную зарплату!»...

Нескольким участникам и орга-
низаторам акции предъявлено об-
винение в нарушении статьи 20.2
Кодекса РФ об административных
правонарушениях (организация не-
санкционированного шествия, ми-
тинга, демонстрации). Еще на 24
участников составлены админист-
ративные протоколы о нарушении
Правил дорожного движения.

На трети цветников на основных
столичных магистралях, в парках и
скверах уже высажены летние цве-
ты, сообщили в воскресенье, 28
мая, в ГУП «Мосзеленхоз». Только
Мосзеленхозом на 32 тыс. кв. мет-
ров из 107 тыс., отведенных под
цветники, уже высажены летники.
В настоящее время заканчиваются
работы по замене весеннего цве-
точного оформления города.

За весеннее время Мосзеленхо-
зом тюльпаны были высажены на
площади 28 тыс. кв. метров, виолы
- на площади почти 10 тыс. кв. ме-
тров. Теперь на их месте, а также
на всех участках, отведенных под
цветники, будут высажены бего-
нии, тагетисы и другие цветы - все-
го 360 наименований. В июне в сто-
лице начнется вертикальное озеле-
нение вдоль таких трасс, как Ка-
ширское шоссе, Рязанский и Вол-
гоградский проспекты, а также на
бульварах и в парках.

СУББОТА,27.05

ИНФОРМ
БЮРО

...ЖИВЕМ 
В ЦВЕТНИКЕ

На состоявшемся 30 мая засе-
дании московского правительства
рассматривался прогноз социаль-
но-экономического развития го-
рода до 2010 года. Так, если в
прошлом году валовой регио-
нальный продукт на душу населе-
ния в Москве составлял 12,1 тыс.
долларов США, то через пять лет,
согласно прогнозу, этот показа-
тель вырастет до 25,6 тыс. По сло-
вам мэра столицы Юрия Лужкова,
каждый год в городе проходит
под знаком реализации какой-то
приоритетной сверхзадачи. «Я по-
лагаю, 2007 год нам следует объ-
явить Годом ребенка, - отметил
Юрий Михайлович. – Для реше-
ния этой масштабной программы
нам потребуется дополнительно
10 млрд. рублей».

«МС» - Интерфакс 
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ПРОГРЕСС У НАС ТО И ДЕЛО СПОТЫКАЕТСЯ: 

ТО НА КРАСОТУ ДВОРОВ ЭНЕРГИИ НЕ ХВАТАЕТ,
ТО ПРОЕЗДНЫЕ БИЛЕТЫ РАЗМАГНИЧИВАЮТСЯ...

ПОЧЕМУ БЫ ЭТО?
факты и комментарии
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2007-й В СТОЛИЦЕ –
ГОД РЕБЕНКА

С начала 2006 года в Москве от-
крыто 30 новых дошкольных учре-
ждений, сообщила представитель
Мосгордумы в Совете Федерации
Зинаида Драгункина в понедель-
ник, 29 мая, на заседании комис-
сии по социальной политике и
трудовым отношениям столично-
го парламента. По ее словам, до
конца 2006 года будет введено в
строй еще 70 детских садов.

Кроме того, сто дошкольных уч-
реждений планируется открыть в
следующем году. «Таким образом,
16-тысячная очередь в детские са-
ды, возможно, будет ликвидирова-
на», - отметила З. Драгункина. 

БЕЗ ДЕТСАДОВ 
КАК БЕЗ РУК

ПОНЕДЕЛЬНИК,29.05

Многие законы, регла-
ментирующие отноше-
ния населения и власти

в жилищно-коммунальной
сфере, напомнил собравшим-
ся Аксенов, еще не прописаны.
Рядовые граждане зачастую не
могут даже сформулировать
свои интересы в сфере ЖКХ. В
такой ситуации защита моск-
вичей является обязанностью
власти.

В сентябре – октябре в сто-
лице начнутся конкурсы среди
управляющих компаний. После
этого собственникам жилья в
соответствии с ЖК будет пред-
ложено определиться, кому
доверить управление своим
жильем. Формально государ-
ство не несет ответственности
за выбор собственников, но
факты свидетельствуют: пос-
ледствия опрометчивых или
безответственных решений
расхлебывать все равно прихо-
дится органам власти – упра-
вам или префектурам. В
ЮВАО, например, вполне леги-
тимно избранный председа-
тель ТСЖ уехал отдыхать на
полмесяца, «забыв» перечис-
лить ресурсоснабжающим ор-
ганизациям деньги, собранные
жильцами. Дом остался без го-
рячей и холодной воды. Дого-
вариваться с поставщиками
пришлось префектуре. 

Вряд ли у всех компаний,
предостерег Аксенов, которые
выйдут на рынок управления
жильем, будет достаточно
опыта и необходимых ресур-
сов для успешного ведения де-

ла. Местной власти нужно
быть готовой к тому, что слу-
чилось, например, в Гагарин-
ском районе: после того, как
домом по очереди «поуправля-
ли» три компании, он остался с
3 млн. рублей долга.

Может обостриться и другая
социальная проблема, под-
черкнул Петр Аксенов: плата за
жилье, установленная компа-
нией, может оказаться не по
силам части населения. Уже
есть пример, когда собствен-
ники вместе с жильем получи-
ли и управляющую компанию-
инвестора, а с ней вместе и ус-
тановленную УК сумму оплаты
– 120 рублей за квадратный
метр жилой площади! Может
ли власть взять под контроль и
регулировать отношения соб-
ственника и управляющей ком-
пании? Жилищный кодекс ста-
вит ограничения для такого
вмешательства. Но и в такой
ситуации власть не может уйти
от проблемы: нужно искать
способы защиты людей.

На семинаре многие главы
управ отмечали, что в Москве
много управляющих компаний,
обладающих многолетним
опытом – это ДЕЗы. Но в своем
выступлении П. Аксенов упрек-
нул их в том, что зачастую они
отождествляют с ДЕЗами себя
- встают на их точку зрения и
ратуют за различные префе-
ренции для них при проведе-
нии конкурсов. С одной сторо-
ны, понятно желание таким об-
разом минимизировать риски
населения при выборе УК, тем

более что, по данным пос-
леднего опроса, почти 90
процентов населения хотят
видеть в качестве управляю-
щих компаний именно 
ДЕЗы. Но с другой, представи-
тели власти должны отдавать
себе отчет в том, что предпоч-
тения людей основаны на бо-
лее низких ценах на услуги,
предоставляемые ДЕЗами. Это
конкурентное преимущество
исчезнет, как только ДЕЗы пе-
рестанут получать бюджетные
дотации. К тому же в прежнем
своем виде они соединяли
функции заказчика, подрядчи-
ка и управленческие. Согласно
ЖК эти функции должны быть
разделены. Так что место рай-
онной власти – «над схваткой».
Она должна защищать соблю-
дение законных интересов
всех участников процесса, но
прежде всего – населения.

У районной власти, напом-
нил руководитель Комплекса
городского хозяйства, есть
действенный рычаг для прове-
дения собственной социальной
и экономической политики на
своих территориях – ЕИРЦ.

- Это должны быть ваши
глаза, уши, руки, - сказал он. -
Оттуда вы можете получать и
статистику, и аналитику: кто
платит, сколько и кому, какого
качества услуги предоставляют
населению. Именно экспери-
мент, проведенный в свое вре-
мя с ЕИРЦ в СВАО, позволил
правительству Москвы сделать
вывод об уровне платежеспо-
собности населения. Это поз-

волило значительно увеличить
количество получателей жи-
лищных субсидий, снизить ма-
ксимальную долю семейного
бюджета на оплату жилья с 20
до 10 процентов.

Чтобы контролировать по-
ложение дел на своей террито-
рии, подчеркнул Петр Николае-
вич, все потребители комму-
нальных услуг, расположен-
ные в районе, должны прохо-
дить через ЕИРЦ, особенно
арендаторы. Он привел еще
один факт, которым подтвер-
дил свою мысль о том, что
районной власти нужно реши-
тельно отказаться от защиты
корпоративных интересов 
ДЕЗов. Сегодня 70 процентов
нежилых помещений отошло к
ним. Почему это произошло? И
кто как не районные власти
обязаны разобраться с этим?

Другой механизм защиты
интересов населения со сторо-
ны районной власти – это при-
боры учета. Во исполнение по-
становления правительства
Москвы ими оснащены практи-
чески все жилые муниципаль-
ные дома. Но механизм расче-
та с населением по фактически
потребленным ресурсам рабо-
тает далеко не во всех районах.
Петр Николаевич поделился
впечатлениями от посещения
района Щукино СЗАО. Там при-
борами учета оснащены 85

процентов жилых домов, но
управа отчитывается только за
10-15 процентов. Потому что
приборы стоят, а население
по-прежнему платит по норма-
тивам.

Многие законы, отметил
Петр Аксенов, относящиеся к
реформированию и функцио-
нированию ЖКХ, на федераль-
ном уровне принимаются в
«сыром виде», в неоправдан-
ной спешке, без учета реально-
го положения дел. Он с готов-
ностью принял инициативу
участников семинара регуляр-
но, не реже двух раз в месяц,
проводить встречи с рабочей
группой глав районных управ
по проблемам реформы ЖКХ.
Никого эти проблемы, под-
черкнул он, не касаются так,
как районную власть. Управы
находятся, если так можно вы-
разиться, на огневом рубеже
реформы. Они первыми при-
нимают удары, которые следу-
ют за непродуманными навер-
ху решениями. Но к ним же
стекается самая достоверная,
самая свежая информация.
Анализируя ее, надо грамотно
подтягивать законодательство
к практике. И Департаменту
жилищно-коммунального хо-
зяйства, и правительству Мо-
сквы нужна в этом поддержка,
помощь районных управ.

Наталья КРАСОВА

Хорошо известно, что
пересечения автомо-
бильных дорог с же-
лезнодорожными путя-
ми часто становятся
местом дорожно-
транспортных проис-
шествий. Причем про-
исшествий тяжелей-
ших, почти всегда - с
человеческими жерт-
вами. Отсюда и особо
пристальное внимание
к железнодорожным
переездам со стороны
ГИБДД.

-С15 мая по 15 июня в Москве,
как и по всей России, прово-
дится операция «Внимание,

переезд!» - рассказывает заместитель
начальника управления ГИБДД ГУВД
Москвы полковник милиции Игорь
Исаев. - Сегодня в столице действуют
103 переезда железнодорожных и ав-
томобильных путей в одном уровне. В
ходе нынешнего мероприятия нами
уже проверены 97 из них. Для этого
созданы специальные комиссии, куда
вошли представители префектур,
ГИБДД и владельцев железнодорож-
ных переездов.

55 процентов московских переездов
имеют ведомственную принадлеж-
ность. Как правило, это соединенные
железнодорожными ветками межпро-
изводственные территории, крупные
склады и базы хранения. Владельцем
же остальных являются Российские
железные дороги. Кстати, совсем нет
железнодорожных переездов в Цент-

ральном и Юго-Западном администра-
тивных округах, а вот лидируют по их
числу ЮВАО (21), ВАО (18) и ЗАО (14).

Комиссиями выявлен целый букет
недостатков. Самые распространен-
ные из них -  сломанные и неработаю-
щие шлагбаумы, отсутствие разметки
и настила на пешеходных проходах,
плохое дорожное покрытие.

По каждому такому случаю вынесе-
ны соответствующие акты-предписа-
ния. Причем выполнение их поставле-

но на самый строгий контроль по сро-
кам: материалы на особо забывчивых
и неторопливых без промедления бу-
дут передаваться в органы прокурату-
ры. А вот за такие «шалости» на пере-
езде, как езда по встречной полосе
или на запрещающий сигнал светофо-
ра, штрафом уже не отделаться - сле-
дует безусловное лишение водитель-
ских прав. Только за последнюю неде-
лю подобных лихачей набралось бо-
лее ста.

Надо сказать, что изрядное количе-
ство столичных переездов давно по-
росло бурьяном, прочно перейдя в ка-
тегорию «вечно вчерашних». Какие-то
оживают раз в два-три месяца, да и то
на несколько минут: переползет вдруг
маневровый тепловозик из одних во-
рот в другие, и снова тишина на неде-
ли, а то и месяцы. Например, из 16 же-
лезнодорожных переездов Северного
округа шесть используются крайне
редко, а один в ВАО вообще давно уже
считается безнадежно мертвым.

Между тем железнодорожный пере-
езд - это всегда зона повышенного
внимания и опасности, это всегда не-
избежное снижение скорости, что спо-
собствует образованию пробок - глав-
ному бичу автомобильного движения
в Москве. Поэтому задача убрать лиш-
ние, абсолютно нефункциональные
переезды сегодня очень актуальна. За
прошлый год их уже стало на два
меньше.

- Мы очень надеемся на помощь и
тесное взаимодействие с руководст-
вом префектур и управ районов, - го-
ворит Игорь Вячеславович, - которые
с пониманием относятся к проведе-
нию операции «Осторожно, переезд!».
Итоги ее в начале июля подведет об-
щегородская комиссия под руководст-
вом первого заместителя мэра в пра-
вительстве Москвы, руководителя
Комплекса городского хозяйства
Петра Аксенова.

Александр 
ЧУДАКОВ

Фото пресс-службы ГИБДД
ГУВД Москвы

На выездном семинаре в Отрадном главы районных управ
города учились эффективно работать в условиях реализа-
ции нового Жилищного кодекса. На многие вопросы полу-
чили ответы. Тут бы учебе и завершиться. Но руководитель
Комплекса городского хозяйства, первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы Петр Аксенов, выступивший
одним из последних, поставил задачи, над которыми мно-
гие представители районных властей не думали, а то и
отодвигали в сторону как слишком сложные.

УПРАВА ПРИЗВАНА
ЗАЩИЩАТЬ

ОСТОРОЖНО, ПЕРЕЕЗД!



Столичные власти приняли ре-
шение о комплексной реконст-
рукции квартала № 74 (СЗАО).

Отселение и снос восемнадцати до-
мов запланировано на улицах Народ-
ного Ополчения, Мневники и Кара-
мышевской набережной. Соответст-
вующее постановление подписал мэр
Москвы Юрий Лужков. Общая пло-
щадь ветхого жилищного фонда со-
ставляет 52,4 тысячи квадратных ме-
тров. К 2007 году на Карамышевской
набережной возведут три монолит-

ных жилых дома, общая площадь ко-
торых ориентировочно составит 38,1
тысячи квадратных метров. 

До конца 2009 года за счет инве-
стора в квартале № 74 введут в экс-
плуатацию пять жилых домов общей
площадью 208 тысяч квадратных мет-
ров. В ближайшее время Тендерный
комитет Москвы проведет торги для
определения подрядчика по строи-
тельству жилых домов, а также под-
рядчика на проектирование и строи-
тельство общеобразовательной шко-

лы на 550 учащихся и детского сада
на 220 мест. Функции государствен-
ного заказчика по проектированию и
строительству жилых домов и детско-
го сада за счет средств городского
бюджета возложены на Департамент
экономической политики и развития
Москвы. Финансирование возведения
нежилых помещений, подземных ав-
тостоянок и школы осуществит ГУП
«Управление по реконструкции и раз-
витию уникальных объектов». Конт-
роль за выполнением постановления
возложен на префекта СЗАО Виктора
Козлова.

Натали КИРПА

Как на инвалидной коляске заехать в автобус
или в поликлинику, крыльцо которой не обо-
рудовано пандусом? Как попасть в магазин,

кино, на выставку или в музей? Конечно, за один
день городскую инфраструктуру не перестроишь.
Тем не менее возведение безбарьерной среды ве-
дется активно и последовательно.

Так, 29 апреля в Юго-Западном округе начали
функционировать первые в Москве регулярные
автобусные маршруты для перевозки инвалидов.
Маршрут 1-с (социальный) действует в Южном
Бутове. Его трасса проходит от Остафьевской
улицы до бульвара Адмирала Ушакова. Маршрут
2-с проложен из пятого микрорайона Теплого
Стана по ул. Генерала Тюленева, Профсоюзной,
Островитянова, Введенского, Миклухо-Маклая,
Академика Волгина к станции метро «Беляево».
Автобусы ходят по расписанию – с 6.30 до 19. 37.
С семи до восьми утра и с 16.00 до 19.00 машины
делают по три рейса в час, в остальное время – по
два рейса.

Тем самым в ЮЗАО началась реализация сов-
местного пилотного проекта  ГУП «Мосгортранс»
и Департамента социальной защиты населения
Москвы по созданию службы перевозок «Удоб-

ный транспорт», которая должна взять на себя
обслуживание маломобильных жителей столицы.
Маршруты следования автобусов разработаны по
итогам специального опроса москвичей, для ко-
торых правительство города организовывает эту
новую транспортную сеть. Эти маршруты не по-
вторяют трассы движения общественного транс-
порта. По ходу следования машин располагаются
поликлиники и диспансеры, кинотеатры, ярмар-
ки, рынки, управления социальной защиты насе-
ления.

Пилотный проект по созданию социальной
транспортной сети в городе реализует 18-й авто-
бусный парк Мосгортранса.

- На данный момент на маршрутах работают
семь автобусов малой вместимости, - пояснил на-
чальник четвертой колонны парка Геннадий Три-
фонов (машины находятся в его непосредствен-
ном подчинении). – Это машины марки «форд
транзит – 350», специально предназначенные для
перевозки инвалидов-колясочников. Водители
прошли соответствующую стажировку.

- Прошел первый месяц работы нашего соци-
ального транспорта, - добавил заместитель дире-
ктора 18-го автобусного парка Александр Черка-

сов. – За это время мы перевезли около двухсот
человек. Это, конечно, немного. Но ведь нужно
время, чтобы люди узнали о появлении столь
удобного вида транспорта. В Южном Бутове, на-
пример, по кабельному телевидению показывали
специальный ролик на эту тему. Такой же ролик
сейчас готовит управа района Коньково. На всех
остановках по ходу следования автобусов выве-
шено расписание и схема трассы.

Ну что ж, вот он, автобус «форд». Высокий: в
салоне можно стоять в полный рост. Серебристый
с зеленой полосой  и огромным логотипом, изо-
бражающим человека в инвалидной коляске, на
борту.

- Смотрите, дверь открывается автоматически,
- водитель Роман Чембаев показал нам свою ма-
шину. – Перед входом электромеханический
подъемник. Нажимаю кнопку на пульте управле-
ния – видите – и через минуту платформа подъ-
емника уже ложится на землю. А если почему-ли-
бо нет электричества, я смогу разложить подъем-
ник и вручную.

Просторный салон рассчитан на две коляски и
двух сопровождающих. Впрочем, в салоне четыре
кресла, два из которых при необходимости мгно-
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ОПЕРАТИВКА

Перепланировка квартир
давно уже вошла в мо-
ду. Жители столицы

ничтоже сумняшеся сносят
перегородки и стены, объе-
диняют комнаты и балконы,
расширяют санузлы за счет
коридоров и прибегают к дру-
гим весьма спорным с точки
зрения здравого смысла и за-
кона «архитектурным» реше-
ниям. Раньше все это, как
правило, совершалось само-
вольно, на собственный страх

и риск. И стоило удовольствие недешево.
Однако в феврале 2005 года московское правительст-

во приняло постановление, которое изменило порядок
оформления перепланировки квартир и установило гра-
ницы дозволенного:  что можно делать, а чего нельзя.

Допустим, вы замыслили косметический ремонт кварти-
ры, замену встроенной мебели, шкафов и антресолей, ус-
таревшей сантехники. Пожалуйста, флаг вам в руки, рабо-
тайте, меняйте, согласования в этих случаях не потребуют-
ся. Зато во всех других случаях будьте добры получите спе-
циальное разрешение. Некоторые «перестройщики» оби-
жаются, что надо ходить по инстанциям, выправлять бума-
ги. Но это не чиновничье крючкотворство, а необходи-
мость. Допустим, снесете вы на свой страх и риск стену ме-
жду комнатами, а из-за этого весь подъезд обрушится. Кто
будет отвечать? Вы сами в первую очередь. Потому что от
вашей самодеятельности могут пострадать другие жители.

Или решили вы, например, застеклить балкон, уста-
новить кондиционер или антенну  - не поленитесь, полу-
чите разрешение. Это же в ваших интересах - быть уве-
ренным, что утепленный балкон не рухнет кому-то на
голову, а кондиционер и антенна будут находиться там,
где им положено и где они будут нормально работать.
Как правило, на большинство перестроечных изысков
инспекция дает добро, за исключением предложений,
находящихся за гранью логики и здравого смысла, ко-
гда владелец квартиры покушается на несущие конст-
рукции дома.

Опыт работы в нашем округе свидетельствует, что раз-
решение на перепланировку получить нетрудно (было бы
желание). Необходимы заявление установленного образ-
ца, копии правоустанавливающих документов на кварти-
ру, поэтажный план и  экспликация (графический чертеж
планировки квартиры) с указанием назначения каждого
помещения. В зависимости от того, что вы замыслили пе-
реустроить в вашей квартире, могут потребоваться и дру-
гие документы, поэтому логичней обратиться сначала в
«одно окно» Жилищной инспекции по надзору за
переустройством по Западному округа (или любого дру-
гого, где вы живете) и предварительно посоветоваться со
специалистами. Консультации у нас бесплатные в любой
рабочий день недели и даже в субботу. Кстати, в субботу
мы решили регулярно консультировать всех желающих,
кто занят в течение недели. И надо сказать, люди прихо-
дят, советуются.

Допустим, вы задумали изменить форму оконного
проема, прорубить дверь в несущей стене. В принципе, и
такое не исключается, но нужен проект. Или хотите вза-
мен газовой плиты  установить электрическую - тут по-
требуется согласование с энергетиками, с ДЕЗом. Ведь
квартира может потреблять максимум 4,5 кВт электро-
энергии (на это и рассчитаны электросети), а вы увели-
чите нагрузку до 10, 20 кВт. Чем это грозит - и школьни-
ку ясно. К сожалению, взрослые люди чаще надеются на
авось. А вы приходите к нам, посоветуйтесь. Мы можем
подсказать, как надо действовать, организацию, которая
подготовит проект переустройства и осуществит автор-
ский надзор за ведением работ, что исключит непред-
сказуемые последствия для вас и ваших соседей. 

Раньше, чтобы получить разрешение на перепланиров-
ку, нужно было обойти чуть ли не десяток инстанций. Это
и отпугивало людей, и они предпочитали авось. Сегодня
ситуация иная. Правительство Москвы существенно упро-
стило процедуру оформления перепланировки. Вам необ-
ходимо побывать в Мосжилинспекции, ДЕЗе и БТИ. Не
нужно идти к нотариусу и заверять копии документов на
жилье. Достаточно ксерокопий, предъявленных вместе с
подлинниками. Работа у нас строится в режиме «одного
окна». Вы подаете документы и получаете либо разреше-
ние, либо отказ.

Все отказы строго регламентированы постановлением
правительства Москвы, и возможность недобросовестно-
го чиновника слукавить сведена к минимуму. То есть соз-
дана система для цивилизованных партнерских отноше-
ний. И у нас, в Западном округе, эта система работает. Все
больше людей осознают,что удобнее и надежнее пере-
оборудовать жилище под контролем специалистов, чем
заниматься самодеятельностью.

Для этого инспекция и существует, чтобы в первую
очередь подсказывать, но не наказывать. Поэтому смелее
обращайтесь к нам. Чем можем - поможем.

Владимир
НИКОЛАЕВ,
заместитель начальника жилищной
инспекции ЗАО

ИНСПЕКТОР
ПОДСКАЖЕТ, 
А НЕ НАКАЖЕТ

ЗАТЕВАЯ ПЕРЕСТРОЙКУ В КВАРТИРЕ,
НЕ ПОЛЕНИТЕСЬ ПОЛУЧИТЬ
НЕОБХОДИМЫЕ РАЗРЕШЕНИЯ. 
ЭТО В ВАШИХ ЖЕ ИНТЕРЕСАХ!

ЭТОТ КОМФОРТНЫЙ «УДОБНЫЙ ТРАНСПОРТ»
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Фестиваль цветников и
ландшафтной архитекту-
ры пройдет на террито-

рии природного и историко-рек-
реационного комплекса «Кузь-
минки-Люблино» с 1 июля по 16
сентября 2006 года. Об этом со-
общил префект ЮВАО Владимир
Зотов.

Фестиваль продемонстриру-
ет традиционные приемы цве-
точного оформления садово-
парковых ансамблей русских
исторических усадеб. Учредите-
ли фестиваля - префектура
ЮВАО, Департамент природо-
пользования  и Комитет по
культуре г. Москвы.

В рамках фестиваля будет ра-
ботать конкурсное жюри, кото-
рое выявит победителей в 13
различных номинациях. Всего в
фестивале примут участие более
80 фирм со всей России, кото-

рые представят свои самые пос-
ледние разработки в ландшафт-
ном дизайне. Общая площадь
цветников превысит 15 тысяч
кв.метров.

Самыми маленькими участни-
кам фестиваля станут дошколь-
ники района Кузьминки, для ко-
торых подготовлены четыре уча-
стка в образовательном центре
«Кузьминки», рядом с памятни-
ком пчеле. Как отметил префект,
впервые в подобных затеях при-
мут участие дошколята, но пока
вне конкурсной программы. Им
будут помогать родители и вос-
питатели. Взрослые и дети офор-
мят цветочные композиции, в ко-
торых посетители легко узнают
героев любимых мультфильмов -
кота Леопольда, Волка и Зайца,
Винни Пуха и Пятачка.

Алексей
КОЗЛОВСКИЙ

Врезультате откры-
того конкурса оп-
ределен генераль-

ный подрядчик на строи-
тельство за счет средств
городского бюджета ин-
женерных коммуникаций
для первой очереди мик-
рорайонов 1-2 района
Фили-Давыдково (ЗАО).

Проектом предусмот-
рены перекладка элект-
рической сети и сетей
связи на участке с уже
развитой системой ком-

муникаций, строительст-
во канализации, дожде-
вой канализации и водо-
провода. Сокращение
сроков выполнения ра-
бот и максимальное сни-
жение стартового объе-
ма затрат горбюджета
являлись для Тендерно-
го комитета, организато-

ра торгов, основопола-
гающими критериями
определения победите-
ля.

Стартовый срок стро-
ительства составил 20
месяцев, а начальная
стоимость лота – 523,9
миллиона рублей. На
рассмотрение комитета

были предложены про-
екты от шести организа-
ций. Победителем стало
ОАО «УМ-4», предста-
вившее наиболее выгод-
ные условия. Согласно
его предложению срок
исполнения заказа со-
ставит 17,5 месяца.

Натали КИРПА

Коллегия префектуры ЦАО не-
давно обсудила итоги выпол-
нения окружной программы

социально-экономического разви-
тия в первом квартале текущего
года. Как отметил префект округа
Сергей Байдаков, их можно при-
знать удовлетворительными.

В полном объеме были реализо-
ваны мероприятия, связанные с
первым этапом реформирования
жилищно-коммунального хозяйст-
ва. В первом квартале на 7 процен-
тов возросло количество домов,
рассчитывающихся по приборам
учета холодного водоснабжения, и

на 32 процента - по приборам го-
рячего водоснабжения. Установле-
но 1355 счетчиков расхода холод-
ной воды и 1894 - горячей.

В целях сокращения количества
случаев вандализма, квартирных
краж и правонарушений в подъез-
дах и на придомовых территориях
дальнейшее развитие получила
программа обеспечения видеонаб-
людения. В Басманном районе ка-
меры охранного наблюдения поя-
вились в 523 подъездах жилых до-
мов, введен в эксплуатацию цент-
ральный пункт видеонаблюдения в
Пресненском районе. В целом же

на данный момент налажена устой-
чивая работа видеокамер в 6566
подъездах жилых домов. То есть
этим видом охраны обеспечено бо-
лее 67 процентов всего жилищного
фонда округа. В течение первых
трех месяцев года проведен ре-
монт в 261 подъезде - на четверть
больше, чем планировалось.

В первом квартале в ЦАО откры-
то 15 социальных магазинов. Вы-
полнено трехмесячное задание по
органиaзации ярмарок выходного
дня. На 105 ярмарках было реали-
зовано различной продукции бо-
лее чем на 81 млн. рублей.

Однако по ряду направлений
было допущено отставание. Так,
не удалось до конца квартала за-
вершить формирование адресно-
го перечня гаражного строитель-
ства в объеме, достаточном для
выполнения годового задания,
которое составляет 25 тыс. маши-
номест.

С. Байдаков заметил, что отста-
вание в выполнении программ со-
циально-экономического разви-
тия должно быть ликвидировано
не позднее следующего квартала.

- На тех, кто за второй квартал
не подтянется, - пообещал пре-
фект, - будем налагать взыскания
и делать соответствующие оргвы-
воды.

Петр ПОЛЫНОВ

Врайоне Преображенское
(ВАО), как и вообще в Моск-
ве, большинство автолюби-

телей беспечно оставляют свои
машины на площадках для отды-
ха, теплотрассах, въезжают на га-
зоны, а многие гаражи установле-
ны или с нарушениями установ-
ленных норм, или вообще без со-
ответствующего разрешения.

По распоряжению префекта
ВАО Николая Евтихиева в настоя-
щее время происходит комплекс-
ная инвентаризация металличе-
ских тентов типа «ракушка» и «пе-
нал». К работам привлекли сот-
рудников ГУП УК «Преображен-
ское» и членов региональной об-
щественной организации автолю-
бителей «Столица». Инвентариза-
ция - только первый шаг масштаб-
ной кампании по упорядочению
размещения в городе временных
гаражей.

Секретарь гаражной комиссии
Иван Багдасарян сообщил, что
владельцы «пеналов» и «раку-
шек» обязаны пройти инвентари-
зацию и бесплатно получить ин-
вентарные номера для установки
на тент. Летний период отпусков,
проводимый многими москвичами
на дачах, не послужит оправдани-
ем уклонения от процедуры. «Ра-
кушки» и «пеналы» без инвентар-
ных номеров будут признаны бес-
хозными.

Все не оформленные в установ-
ленном порядке металлические
тенты демонтируют согласно рас-
поряжению правительства Москвы
от 1 марта 2006 года  № 308-РП «О
дополнительных мерах по упоря-
дочению размещения металличе-
ских тентов типа «ракушка» и «пе-
нал» в городе Москве». Их вывезут
на площадку временного хранения
в соответствии с ежегодными про-
граммами социально-экономиче-
ского развития районов, направ-
ленными на сокращение количест-
ва металлических тентов.

Натали КИРПА

«РАКУШКИ»
ПОД
КОНТРОЛЕМ

НОВЫЕ КОММУНИКАЦИИ
ФИЛИ-ДАВЫДКОВО

ОРГВЫВОДЫ ДЛЯ ОТСТАЮЩИХ

В 74-м КВАРТАЛЕ ПЕРЕМЕНЫ

ДОШКОЛЯТА САЖАЮТ ЦВЕТЫ
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Восточный административный округ подтвер-
дил лидирующие позиции в реализации го-
родских жилищных программ. Здесь в 2005

году очередь на улучшение жилищных условий
сократилась на 1068 семей, оформлено 16144 до-
говора приватизации жилья. Вместе с тем пре-
фект ВАО Николай Евтихиев считает, что пора пе-
рейти от практики учета и распределения жилья к
комплексной жилищной политике. Об этом он за-
явил, выступая на коллегии префектуры.

ВАО МЕНЯЕТ
ПОЛИТИКУ

Об итогах деятельности в прошлом году и о
задачах на текущий год в этой важной социаль-
ной сфере рассказал начальник управления Де-
партамента жилищной политики и жилищного
фонда города Москвы по ВАО Андрей Федотов.
В 2005 году 3082 семьи улучшили свои жилищ-
ные условия, 771 семья переселена из пятиэтаж-
ного и ветхого жилищного фонда (всего отселе-
но 15 домов), ликвидировано 372 квартиры ком-
мунального заселения. По состоянию на 1 янва-
ря 2006 года в округе состоят на учете по улуч-
шению жилищных условий 27106 семей (90821
чел.). Для сравнения: на тот же период прошло-
го года было 28174 семьи (94508 чел.). В том же
2005 году 204 семьи получили безвозмездные
субсидии на покупку жилья. По программе «Мо-
лодой семье - доступное жилье» обеспечены 85
семей. Возможностями социальной ипотеки вос-
пользовались 39 семей очередников, еще 87 се-
мей улучшили жилищные условия, заключив до-
говоры купли-продажи с рассрочкой платежа.
Лидерство Восточного округа в решении жилищ-
ных проблем повлекло еще более амбициозные
задачи: в 2006 году власти округа планируют
обеспечить жильем 1300 семей очередников. В
ВАО эта цифра больше, чем в других админист-
ративных округах столицы.

Сообщил Андрей Федотов и об изменениях ус-
ловий предоставления жилья очередникам. В со-
ответствии с новым российским законодательст-
вом предоставлять квартиры очередникам, кото-
рые обеспечиваются площадью за счет феде-
рального бюджета (в списке 184 такие семьи), бу-
дут только после получения федеральных субвен-
ций в городской бюджет.

В 2006 году в Восточном административном ок-
руге будут переселены 17 домов, идущих под
снос: восемь в районе Косино-Ухтомский, три в
Преображенском, по два в Северном Измайлове и
Измайлове и по одному в Восточном Измайлове и
Метрогородке.

Подводя итоги коллегии, префект ВАО Нико-
лай Евтихиев говорил о необходимости форми-
рования целостной жилищной политики округа.
Программы переселения жителей из сносимых
домов и предоставление жилья очередникам
должны разрабатываться с учетом масштабов
сноса старого жилья, планируемых объемов
строительства и сроков ввода новостроек. Толь-
ко в этом случае, подчеркнул Николай Николае-
вич, удастся ликвидировать несоответствие меж-
ду программами переселения и планами строи-
телей. Такая постановка вопроса особенно акту-
альна сейчас, ведь город может столкнуться с
острым дефицитом муниципального жилья в
2006-2007 годах. Например, в Северном Измай-
лове необходимо 20-25 тысяч кв. метров для
опережающего отселения из пятиэтажек, снос
которых запланирован на 2008-2009 гг., а поя-
вятся эти объемы только в 2010-2011 гг. Анало-
гичная ситуация в Гольянове.

Николай Евтихиев предложил не закрывать
вопрос и провести еще одно заседание, на кото-
ром рассмотреть подходы к перспективному
планированию жилищной политики в увязке с
программой сноса и переселения пятиэтажек и
аварийных домов.

Григорий ЛЯМИН
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7лицом к лицу
В СТОЛИЦЕ ПОЯВИЛСЯ СОЦИАЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ.

ОТНЫНЕ ИНВАЛИДАМ 
И ПРЕСТАРЕЛЫМ  ЛЕГЧЕ БУДЕТ 

ПЕРЕДВИГАТЬСЯ ПО ГОРОДУ

венно складываются и пристегиваются к борти-
ку. Салон снабжен также кондиционером и ото-
пительной системой.

- Мои первые пассажиры поджидали автобус
на остановке у станции метро «Беляево», -
вспоминал Роман. – Это были две девушки в
инвалидных колясках и два сопровождающих.
Знаете, надо было видеть их лица, когда они с
легкостью заехали в салон, и машина трону-
лась. «Господи, мы ведь практически не знако-
мы с Москвой, - говорили они. – Куда-то про-
ехать - проблема немыслимая. Теперь мы и до
магазина доберемся, и в кино, и на ярмарку.
Как же здорово!» Ведь и в самом деле здорово.
Вот сегодня очень пожилой человек на косты-
лях подъехал от той же станции метро «Беляе-
во» до реабилитационного центра. Некоторые
говорят, что заново родились. Естественно,
ведь они теперь обрели возможность передви-
гаться по городу. Вот только я бы наши оста-
новки отодвинул метров на десять от остановок
общественного транспорта – чтобы при посад-
ке и высадке пассажиров не мешать друг другу.

Остается добавить, что ГУП «Мосгортранс» и
Департамент соцзащиты населения по оконча-
нии этого проекта, проанализировав его итоги,
постепенно будут создавать систему социаль-
ного транспорта и в других округах столицы.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Пролетарский проспект, д. 1.

В диспетчерской дежурили:
Н.Модестов, О.Петрусева, П.Полынов

01-14.06.06. Перерва, Перервинский б-р, Ново-
марьинская, Марьинский парк, Новороссийская,
Верхние Поля, Совхозная, Краснодарская, Кожеду-
ба, Марш.Баграмяна, Краснодонская  - ЮВАО.

01-17.06.06 Новороссийская, Ставропольская,
Армавирская, Таганрогская, Верх.Поля, Нижн. Поля,
Иловайская, 40-лет Октября, Судакова, Совхозная -
ЮВАО.

01-19.06.06. Москворечье, Каширское ш., Проле-
тарский пр-т, Котляковская,   1-й Котляковский пр-д,
Деловая, Тарный пр-д, Промышленная, Кантеми-
ровская, Бехтерева, Севанская, Веселая, Медиков,
Луганская, Бакинская, Каспийская, Товарищеская,
Солнечная   - ЮАО.

01-21.06.06. Бауманская, Денисовский пер., Ра-
дио, Доброслободская, Казакова, Басманный
туп.,Токмаков пер., Елизаветинский пер., Старобас-
манная, Новобасманная, Елоховская, Новорязан-
ская, Б. Почтовая, Новая Дорога, Баскаковская,
Нижняя Красносельская, Переведеновская. - ЦАО.
Нагатинская наб., Трофимова, Южнопортовая, 2-й
Южнопортовый пер., 2-я ул. Машиностроения, Ав-
тозаводская, 5-я Кожуховская, Сайкина, П. Романо-
ва, Лобанова, Ср. Калитниковская, 6, 7-я Кожухов-
ская, 2-й Кожуховский пер. - ЮАО, ЮВАО. Дмитров-
ское ш., Коровинское ш., Бескудниковский б-р, Се-
лигерская - САО.

02-20.06.06. Чертановская, Днепропетровская,
Кировоградская, К. Маяка, Сумской пр-д - 95 стр.
ЮАО.

05-22.06.06. Цандера, Кондратюка, Королева,
Звездный б-р  - СВАО. Планерная, Свободы, В. Ла-
циса, Я. Райниса б-р, Героев-Панфиловцев, Турист-
ская, Досфлота, Лодочная, Парусный пр-д, Фабри-
циуса, Химкинский б-р, Сходненская, Штурвальная,
Барышиха, Ген. Белобородова, Дубравная, Пенягин-
ская  - СЗАО.

05-23.06.06 Островитянова, Профсоюзная, Ак.Ба-
кулева, Ленинский пр-т, Ак. Виноградова, Ялтинская,
Артековская, Варшавское ш., Балаклавский пр-т,
Чонгарский б-р, Черноморский б-р, Азовская, Бо-
лотниковская, Симферопольский б-р  - ЮЗАО, ЮАО.

05-25.06.06 Щелковское ш., Измайловский б-р,
Алтайская, Байкальская, Красноярская, Курганская,

Иркутская, Уральская, Хабаровская, Чусовская, 9
Мая, Амурская, Борисовская, 5, 6, 9, 11, 13, 15, 16
Парковые - ВАО.

06 - 26.06.06 Нар.Ополчения, Берзарина, Мали-
новского, Расплетина, Курчатова, Левченко, Мак-
симова - СЗАО. Кутузовский пр-т, Б. Дорогомилов-
ская, Студенческая, Можайский Вал, пл. Победы,
ул. 1812 года, Платовская, Платовский пер., Весни-
на, Смоленский б-р, Смоленская пл., Щукина, Зу-
бовский б-р, Т. Фрунзе, Крымская пл., Россолимо,
Л. Толстого, Б. Чудов пер., М. Чудов пер., Савель-
евский пер., Оболенский пер., Сад.-Кудринская, Б.
Садовая, Несвижский пер., Языковский пер.,  Но-
винский б-р, М. Никитская, Арбат,  Б. Никитская, Б.
Бронная, М. Бронная, Поварская, Спиридоновка,
Гранатный пер., Вспольный пер., Арбат, Вахтанго-
ва, Карманицкий пер., Каменной Слободы пер.,
Троильинский пер., М. Николопесковский пер.,
Панфиловский пер., Борисоглебский пер., Трубни-
ковский пер., Бережковская наб., Кутузовский пр-
т, Киевская, Брянская, Д. Давыдова, ул. 1812 года,
Т. Шевченко наб., Красная Пресня, Дружинников-
ская, Заморенова, В. Предтеченский пер., Глубокий
пер., Б. Грузинская, М. Грузинская, Климашкина,
Новопресненский пер., Зоологическая, Красина, Б.
Тишинский пер., Ср. Тишинский пер., Васильев-
ская, Юлиуса Фучика, 1, 2-я Брестская, Б. Конд-
ратьевский пер., Ср.Кондратьевский пер., Красно-
пресненская наб., Заморенова, Трехгорный Вал,
Мантулинская, Б. Декабрьская - ЗАО, ЦАО. Проф-
союзная, Гарибальди, Пилюгина, Арх. Власова,
Красикова, Керченская, Вавилова, Каховка, Нагор-
ная, Наметкина, Перекопская, Херсонская, 3-й кв-л
Черёмушек, Болотниковская, Балаклавский пр-т,
Новочеремушкинская - ЮЗАО. Ак. Анохина, Мичу-
ринский пр-т, Обручева, Новаторов, М.-Маклая,
Ленинский пр-т, Вернадского, Ломоносовский пр-
т, Строителей, Удальцова, Лобачевского, Крупской,
М. Ульяновой - ЗАО, ЮЗАО. Боровское ш., Мухи-
ной, Шолохова, Чоботовская, Лукинская, Федось-
инская, Главмосстроя, Солнцевский пр-т, Богдано-
ва, 50-лет Октября   - ЗАО.

07-26.06.07 Криворожская, Симферопольский
пр-д, Фруктовая, Нахимовский пр-т, Злектролитный

пр-д, Азовская, Сивашская, Болотниковская, Сим-
феропольский б-р   - ЮАО.

07-27.06.06 Неглинная, Пушечная, Кузнецкий
Мост, Б. Лубянка, Трубная, Сандуновский пер., Зво-
нарский пер., Чистопрудный б-р, Рождественский
б-р, Мясницкая, Маросейка, М. Лубянка, Милютин-
ский пер., Потаповский пер., Подколокольный пер.,
Воронцово Поле, Б. Трехсвятительский пер., М.
Трехсвятительский пер., Хохловский пер., Армян-
ский пер., Б. Кисельный пер., Грекова - ЦАО.

13.06-03.07.06 Зорге, В.Ульбрихта, Куусинена,
Чапаевский пер., Песчаная, М.Песчаная, 2-я Песча-
ная, Малопесчаный пер., Алабяна, Острякова, Леви-
тана, Викторенко, Луиджи Лонго, 3-й пр-д  Аэропор-
та, Ленинградский пр-т, Волоколамское ш., Панфи-
лова, Алабяна, Врубеля, Светлый пр., Берзарина,
Мерецкова, Бочвара, Живописная, Соколовского,
Гамалеи, Нар.Ополчения - САО. Открытое ш., Н. Хи-
мушина, Лосиноостровская, Ивантеевская, Яузская
алл., Зубарев пер., Космонавтов, пр-т Мира, П. Кор-
чагина, Касаткина, Маломосковская, Константино-
ва, Б. Галушкина, Ярославская, Ракетный б-р, Старо-
алексеевская, Кибальчича - СВАО. Тучковская, В. Ко-
жиной, О. Дундича, Кастанаевская, Багратионов-
ская, 2, 3-я Филевская, Минская, Барклая, Промыш-
ленный пр-д, Филевский парк, Герасима Курина,
Пивченкова - ЗАО.

14.06-04.07.06 Пятницкая, 1, 2, 3-й Кадашевский
пер., Щетининский пер., М.Толмачевский пер., Лав-
рушинский пер., Старомонетный пер., Бродников
пер., 1-й Казачий пер., Б.Ордынка, М.Ордынка,
Б.Якиманка, Серафимовича, Болотная наб., Черни-
говский пер., Голиков пер., Валовая, Новокузнецкая,
Бахрушина, Пятницкая, Пятницкий пер., Б.Татарская,
Татарский пер., Вишняковский пер., 1-й Новоподмо-
сковный пер., 1, 2, 3, 4, 5-й Монетчиковский пер. -
ЦАО. Дмитровское ш., Карельский б-р, Вагоноре-
монтная, С.Ковалевской, Учинская, Яхромская, Дуб-
нинская, Корнейчука, Пришвина, Лескова, Плещее-
ва, Керамический пр-д, Псковская - САО, СВАО. Ши-
пиловская, Глушко, Старобитцевская, Старокачалов-
ская, Кошкина, А.Грина - ЮАО, ЮЗАО. Ленинградское
ш., Кронштадтский б-р, Адм.Макарова, Беломор-
ская, Зеленоградская, Лавочкина, Петрозаводская,
Пулковская, Смольная, Фестивальная, Конаковский 
пр-д, Дыбенко, Левобережная, Марш.Федоренко,
Бусиновская Горка, Клинская - САО.

Информация предоставлена Департаментом топ-
ливно-энергетического хозяйства правительства
Москвы

Продолжение - в следующем номере.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В ИЮНЕ

Как нас проинформиро-
вали в правительстве Моск-
вы, в соответствии с распо-
ряжением № 744-РП от 5
мая 2006 года «Об уполно-
моченном органе, осущест-
вляющем признание жите-
лей города Москвы мало-
имущими в целях постанов-
ки их на учет в качестве ну-
ждающихся в жилых поме-
щениях» данными функци-
ями наделен сейчас Депар-
тамент социальной защиты

населения. Этот орган сов-
местно с Департаментом
жилищной политики и жи-
лищного фонда должен до
1 июня текущего года под-
готовить и представить на
утверждение столичного

правительства ряд доку-
ментов. Это, в частности,
перечень видов доходов,
учитываемых при призна-
нии жителей малоимущи-
ми, методика расчета дохо-
дов и определения стоимо-

сти имущества, находяще-
гося в собственности чле-
нов семьи, форма заявле-
ния о признании жителей
города малоимущими и пе-
речень представляемых в
этом случае документов.

ХОЖДЕНИЕ 
ЗА «РАКУШКОЙ»

«Как заключить договор об
аренде земельного участка под
металлическим тентом для авто-
любителя?

Владимир ПОСКРЯКОВ, 
Марьино».

В отделе строительства и зем-
лепользования управы района
Марьино нам рассказали:

- Следуя приложению к поста-
новлению правительства Москвы
№ 526-ПП от 08 июля 2003 «О по-
рядке получения разрешений на
установку металлических тентов и
оформления прав краткосрочной
аренды на земельные участки, за-
нимаемые этими объектами» пре-
жде всего необходимо обратиться
в управу района. Ваше заявление о
разрешении установки металличе-
ского тента будет рассмотрено га-
ражно-стояночной комиссией, ко-
торая выдаст разрешение на уста-
новку «ракушки» или откажет
просителю.

С полученным положительным
вердиктом вам необходимо обра-
титься в архитектурно-планировоч-
ное управление вашего округа. Там
изготовят эскиз, на котором опре-
делят место расположения тента.

Далее вам необходимо посетить
префектуру, а точнее, окружную
земельную комиссию города Мо-
сквы. Лишь после того, как вам
выдадут подтверждение на пред-
назначение данного земельного
участка под гараж, вы сможете до-
браться до последней инстанции.
Это Департамент земельных ре-
сурсов города. Там с вами заклю-
чат договор аренды сроком на 11
месяцев 28 дней.

В ПЛАНАХ НЕ ЗНАЧИТСЯ
«Мы живем в доме 35 по улице Талалихина. Наш дом старый, почти все квартиры

в нем - коммуналки. Интересно знать, что ждет этот дом в ближайшем будущем?
Т. ТИМАШУК, ЦАО».

Как нам сообщили в управлении Департамента жилищной политики и жилищно-
го фонда г. Москвы по ЦАО, планами на текущий год расселение и снос этого до-
ма не предусматриваются.

«Мне обещали сделать загран-
паспорт в течение месяца. Но про-
шло уже гораздо больше времени, а
документ я так и не получила. К тому
же теперь паспортно-визовые отде-
ления переподчинили,  и я даже не
знаю, куда идти с жалобой. 

Ирина САЛОПОВА, студентка».

КУДА ЖЕ ТЕПЕРЬ
ПОЖАЛОВАТЬСЯ?

Как сообщила «МС» сотрудница
пресс-службы столичной миграци-
онной службы Залина Филимонова,
в соответствии с указом Президента
РФ от 19 июля 2004 года № 928 «Во-
просы федеральной миграционной
службы» с 1 января 2006 года Упра-
вление по делам миграции ГУВД Мо-
сквы реорганизовано в форме при-
соединения к Управлению Феде-
ральной миграционной службы по
городу Москве. По всем вопросам
взаиморасчетов и предъявления
претензий к Управлению по делам
миграции ГУВД Москвы обращаться
в УФМС России по городу Москве по
адресу: 115035 г. Москва, ул. Боль-
шая Ордынка, д.16, строение 4.

«У нас на даче в по-
селке Красково Любе-
рецкого района нет те-
лефона. И недавно мы
вынуждены были вы-
зывать пожарных, так
как кто-то подпалил
старую траву. Так нам
пришлось ехать на ма-
шине за тридевять зе-
мель, чтобы позвонить
пожарным. Может быть,
есть какая-то более
простая связь?

Игорь ПРОХОРОВ».
Как сообщил нам сот-

рудник пресс-службы
Главного управления
МЧС России по городу
Москве Сергей Власов,
в пожарную часть мож-
но позвонить по мо-
бильному телефону.
Вот номера различных
операторов сотовой
связи: 

Би Лайн - 112, а за-
тем,  после соединения
с оператором, набрать 1;

МТС - 01 - 010;
Мегафон - 112, а пос-

ле соединения с опера-
тором набрать 1;

Скайлинк - 01.

Все звонки  бесплат-
ные, а с компанией Би
Лайн соединение будет
даже в тех случаях, ко-
гда деньги на счете мо-
бильного телефона за-
кончились.

ВАШ СТАТУС ОПРЕДЕЛИТ СОЦЗАЩИТА
«Слышала, что произошли изменения в порядке постановки на учет москвичей, нуж-

дающихся в улучшении жилищных условий. В чем они состоят и какими документами
регламентируются?

Лариса МИРОНОВА, ЦАО».

НА ВСЯКИЙ ПОЖАРНЫЙ...
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ТРИ КАРТЫ, ТРИ КАРТЫ...

Почти как в «Пиковой даме» -
тройка, семерка, туз - три вариан-
та выбора способа управления до-
мом, предлагаемых новым Жи-
лищным кодексом РФ. Расклад
этих способов сделал на конфе-
ренции заместитель начальника
управления Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда правительства г. Москвы
Владислав ИВАНОВ. Он уверенно
заявил, что собственникам поме-
щений в многоквартирных домах
ЖК дает прямо-таки беспреце-
дентные права. Их коллектив ста-
новится владельцем общедолево-
го имущества, включая придомо-
вую территорию. Они могут нала-
дить управление домом независи-
мо от того, создано ТСЖ или нет.
Главное - организовать общее со-
брание и принять решения, каса-
ющиеся жизнедеятельности дома.

Собственники на общем собра-
нии могут даже взяться за такое
глобальное дело, как реконструк-

ция многоквартирного дома
вплоть до возведения над ним
мансарды, сооружения различ-
ных пристроек. Они вправе пере-
дать в пользование другой струк-
туре общее имущество (естест-
венно, без отчуждения). Возмож-
но даже строительство ими на
своем земельном участке авто-
стоянки, а то и устройство садо-
во-огородного хозяйства. Впро-
чем, тут Владислав Николаевич
явно увлекся: делать колхозную
фазенду посреди огромного ме-
гаполиса вряд ли реально. Но в
общем-то все - в воле собствен-

ников. Правда, для решения круп-
ных, основополагающих вопро-
сов нужно две трети их голосов. В
прочих же случаях достаточно
мнений лишь чуть более 50 про-
центов домовладельцев. Это от-
носится к выбору способа управ-
ления, подбора управляющей
компании, изменения способа уп-
равления и ликвидации ТСЖ. Так
же, как и принятие условий дого-
вора управления, формирования
земельного участка. Любой соб-
ственник может вынести на обсу-
ждение общего собрания любой
вопрос. 

Три карты, три карты... В сумме
они, конечно, дают «очко», но это
- сумма, только тогда выигрыш
был бы обеспечен. Да в том-то и
беда, что вариант управления до-
мом нужно избрать только один.

И у каждого  из способов
свои плюсы и минусы.

Скажем, выберете вы
непосредственное управ-
ление домом. Вроде бы
заманчиво - сами себе хо-
зяева, все проблемы ре-
шаете. Но это хорошо, ко-

гда дом маленький, на 3-4 семьи.
Тут, конечно, можно меж собой
все уладить, найти приемлемое
для всех решение. А если в доме
50, 100, а то и 500 квартир?  С ка-
ждым из жителей надо заключить
договор управления по оплате за
коммунальные услуги, да еще и
нотариально заверенный. До скон-
чания века можно заниматься бе-
готней по квартирам. Так что прак-
тически выбор сужается до двух
вариантов - «туз», если реально,
выпадает.

Вариант второй - домом управ-
ляет созданное товарищество

собственников жилья. В Москве
организовано уже немало ТСЖ.
Но далеко не каждое из них при-
няло управление домом на себя -
положились по традиции на ДЕЗ.
А раз так, то и права у товарище-
ства ограниченны. Какого-то кар-
динального решения, связанного
с судьбой дома и окружающей
территории, принять  они не мо-
гут. За таким ТСЖ остаются толь-
ко функции контроля за качест-
вом выполняемых работ, да и те
сомнительные.

Самый распространенный спо-
соб - это работа с управляющей
компанией. До 1 января 2007 года
ими останутся ДЕЗы, но потом им
на рынке жилищно-коммуналь-
ных услуг придется потесниться -
в дело все смелее вступают ком-
мерческие компании. Они увиде-
ли здесь точку приложения сил,
которая может приносить долго-
временную и стабильную при-
быль, пусть на первых порах и не-
великую.

Когда с наступлением нового
года дом пойдет на конкурс (если
жители до того не создадут ТСЖ,
не выберут сами способ управле-
ния и управляющую компанию),
тут уж жители будут не вправе оп-
ределять ставки за жилищно-ком-
мунальные услуги - все решится
на этом самом конкурсе. Собст-
венники в таком жизненно важ-
ном процессе участвовать уже не
будут. Но по закону им все равно
рано или поздно придется созы-
вать общее собрание, определять-
ся со способом управления. Так
уж лучше раньше, чем позже...

Разумеется, дело это нелегкое,
однако необходимое. Тем более
что новый Жилищный кодекс

предписывает заключение управ-
ляющей компанией договоров со
100 процентами собственников.

Но в Москве есть немало квартир,
купленных «про запас», в кото-
рых собственники не живут. Где
их искать? Тут может помочь ДЕЗ
- в дирекции постоянные адреса
собственников должны быть. А
дальше дело техники: не удалось
вручить уведомление о проведе-
нии общего собрания лично и под
расписку - можно направить его

заказным письмом по адресу.
Главное, сделать это надо забла-
говременно.

Если ТСЖ создано и передает
управление домом управляющей
компании, необходимо внима-
тельнейшим образом подойти к
заключению договора управле-
ния. Документ этот достаточно
обширный. Но в нем обязательно
нужно предусмотреть четыре ос-
новных момента: должен быть
описан состав общего имущества
многоквартирного дома, в отно-
шении которого осуществляется
управление, указан перечень ра-
бот и услуг по содержанию дома,
обозначен порядок установления
платы за услуги, а также то, как
будет осуществляться контроль
за деятельностью управляющей
компании. И не надо спешить с
заключением договора сразу на
пять лет! Сначала в течение года
стоит присмотреться к работе уп-
равляющей компании: вдруг ее
услуги вас не устроят? Тогда мож-
но будет подобрать и более под-
ходящую фирму...

УСПЕТЬ ИЛЬ НЕ УСПЕТЬ - 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

Выступление В. Иванова, похо-
же, было чересчур оптимистич-
ным. Становление ТСЖ, управля-
ющих домом, последующие ора-
торы отнюдь не видели в столь
радужном свете. Во всяком слу-
чае, Александр ТОЛМАЧЕВ из
Агентства управления земельно-
имущественными комплексами
попытался обозначить те «мин-
ные поля», на которые могут на-
пороться товарищества, набрав-
шиеся смелости принять управле-
ние домом на себя.

К примеру, надо знать, что зе-
мельные правоотношения отныне
регулирует не Земельный коми-
тет Москвы, а Федеральное
агентство кадастров объектов не-
движимости. У него в каждом из
субъектов Российской Федерации
есть свои филиалы.

Появилось и еще новшество: в
собственности субъектов Федера-
ции остаются только те земель-
ные участки, на которых стоят
здания и сооружения, которые
непосредственно связаны с ис-
полнением государственных
функций - под зданием мэрии,
префектур, управ, государствен-
ных унитарных предприятий. Оно
входит в силу с 1 июля 2006 года.
Остальные объекты недвижимо-

ТРУД БЕЗ РЕЗУЛЬТАТА

Руководитель Центра содействия ре-
форме ЖКХ Ирина ШРАМКО, открывая
обсуждение, постаралась обосновать важ-
ность рассматриваемой темы.

- Буква и дух Жилищного кодекса гово-
рят о важности механизмов эффективно-
го управления, – сказала Ирина Павловна.
– А эффективными могут быть лишь дей-
ствия собственников. Наша задача – вы-
явить опыт, который бы помог становле-
нию самоуправления не в элитных ново-
стройках, а в обычных домах.

Реформа ЖКХ в отличие от прочих иду-
щих в стране реформ охватывает все груп-
пы населения. Поэтому вокруг сферы ЖКХ
бушуют сегодня политические страсти.
Митинги возникают в основном из-за по-
вышения тарифов. Их участники сомнева-
ются, что переход на рыночные механиз-
мы улучшит ситуацию в этой сфере.

Однако проблема ЖКХ в том, что от-
расль не перешла на рыночные механиз-
мы. Например, все еще существует инсти-
тут льготников – жильцов, которым сни-
жена оплата жилищно-коммунальных ус-
луг. Вдумаемся в цифру: 80 процентов на-
селения России являются льготниками в
той или иной форме! Вследствие этого
жилищно-коммунальная сфера недофи-
нансируется. Мы пожинаем плоды пятнад-
цатилетней бездеятельности. Основная
часть жилищных объединений по-прежне-
му работает по договорам с ДЕЗами и не
участвует в управлении домами.

В Москве на жилищный фонд из бюд-
жета города тратятся значительные сред-
ства, в том числе капитального характера:
на замену лифтов и газового оборудова-
ния, на фундаменты и подвалы. Благоуст-
ройство тоже финансируется из бюджета.
Все это позволяет поддерживать стабиль-
ность в обслуживании жилищного фонда,
хотя качество обслуживания еще неваж-
ное. Но справедливости ради надо отме-
тить: не все регионы могут похвастать та-
ким техническим состоянием домов, как в
Москве. По данным 2003 года, жилищный

фонд России обеспечен водопроводом на
87 процентов, центральным отоплением -
на 88 и горячим водоснабжением - на 77.
12 процентов людей проживает в домах,
срок эксплуатации которых истек - требу-
ется снос. Износ жилищно-коммунального
хозяйства по различным объектам состав-
ляет почти 70 процентов и ежегодно растет
на 2-3 процента. Терзает отрасль и нецеле-
вое или неэффективное использование
бюджетных средств...

В ЖКХ сегодня преобладает малый биз-
нес: обслуживают дома 2 процента ГУПов,
остальные – частные организации, акцио-
нированные ГРЭПы. Но парадокс в том, что
управлением по-прежнему в подавляю-
щем большинстве занимаются... ГУПы. По-
этому нет результатов.

БОЛЬШИЕ ТЯГОТЫ МАЛОГО БИЗНЕСА

Развила тезис руководитель сектора
«Социальные проблемы жилищной сфе-
ры» фонда «Институт экономики города»
Татьяна ЛЫКОВА:

- Ирина Павловна точно обозначила
причину неэффективности малого и сред-
него предпринимательства в жилищной
сфере. Летом прошлого года в Пермской
области проходила конференция, посвя-
щенная трудностям и перспективам разви-
тия малого и среднего предприниматель-
ства в жилищной сфере. Состоялся серь-
езный разговор представителей жилищ-
ных организаций, участвующих в обслужи-
вании жилищного фонда. Статистика тако-
ва: в Москве 85 процентов обслуживаю-
щих организаций в сфере ЖКХ – частные.
Подобные цифры вам назовут в ряде круп-
ных городов России. Но в то же время ма-
лые предприятия ЖКХ составляют пол-
процента от всей численности малых пред-
приятий РФ: в стране свыше 900 тысяч ма-
лых предприятий, из них в ЖКХ – не более
5 тысяч! И они сталкиваются с серьезными
трудностями.

Прежде всего в ЖКХ у нас до сих пор
сохраняется административное влияние.
Не сдает позиций популизм с классиче-

ским лозунгом: «За народ!» Приведу при-
мер. На прошлой неделе я была на Даль-
нем Востоке в городке Большой Камень с
30-тысячным населением. Градообразую-
щее предприятие – завод Минобороны,
финансируемый государством. Подавляю-
щее большинство жителей города 15 лет
назад приватизировало квартиры. Мне по-
казали резолюции митингов, проходивших
под руководством профсоюзов. Первый
пункт гласит: прекратить существование
жилищных организаций частной формы
собственности, изъять жилищный фонд из
управления и обслуживания частных орга-
низаций, создать единое муниципальное
предприятие, которое будет предоставлять
жилищные и коммунальные услуги. Люди
не понимают, что подобное возможно
лишь в том случае, если весь жилищный
фонд перейдет в муниципальную собст-
венность. Но ведь никто не отдает свои
квартиры! Более того, люди – а среди них
много вполне образованных – не понима-
ют: будет единое муниципальное предпри-
ятие ЖКХ – о конкуренции и снижении цен
придется забыть. Административное влия-
ние не дает возможности вклиниться в от-
расль ЖКХ...

Вторая, более существенная, проблема -
«наследие» ценообразования. Поправки к
закону о тарифном регулировании вводят
индексы на повышение цен и на жилищ-
ные услуги. Последние месяцы все пред-
приятия ЖКХ, включая муниципальные и
частные, эти индексы клянут на чем свет
стоит. Серьезные опасения внушает невы-
полнение бюджетами всех уровней своих
обязательств по финансированию отрас-
ли. Надо признать и другое: ситуация ме-
няется, во многих муниципальных образо-
ваниях дотирования уже нет – население
оплачивает полностью услуги ЖКХ. Льго-
ты и субсидии монетизируются.

Еще одна проблема - территориальная.
Управляли жилищным фондом муници-
пальные предприятия, они были разделе-
ны по районам. Такое четкое закрепление
жилищных предприятий за территориями
остается до сих пор и не дает частным

предприятиям возможности найти свобод-
ную нишу. Конкурсное обслуживание у нас
пока развито слабо - за исключением Мо-
сквы, где обслуживание по конкурсу про-
ходит уже больше 10 лет. Тем не менее и
здесь оно в стадии становления. В силу
всего этого состояние жилищного фонда
нас не радует. Жилищные предприятия
опасаются, что денег, которые сегодня мо-
жет заплатить население за услуги, не хва-
тит на поддержание и восстановление жи-
лищного фонда.

В таких условиях люди стали принимать
удар на себя. Уже есть сильные, конкурен-
тоспособные ТСЖ, которые способны не
только предоставлять услуги в своем до-
ме, но и участвовать в конкурсах по обслу-
живанию других домов. Есть примеры, ко-
гда создается ТСЖ в одном доме, а со вре-
менем в него вступают 5-6 соседних. Вме-
сте с тем и здесь существует администра-
тивное давление на собственников жилья.
Органы власти во многих городах не заин-
тересованы в развитии инициативы ТСЖ,
поэтому стремятся удержать на работе те
муниципальные предприятия по обслужи-
ванию жилья, с которыми они связаны...

Появились частные компании, которые
стремятся получить фронт работ в жилищ-
ном фонде без заключения договора с ор-
ганизацией, представляющей интересы
жильцов. Они стараются заключить дого-
вор с каждым собственником, доказыва-

ют, что так легче управлять. Их представи-
тели приходят на общие собрания жиль-
цов, рекламируют себя и тем самым поро-
чат идею самоорганизации жителей.

На пути становления ТСЖ есть и такая
серьезная трудность, как поиск оптималь-
ного компромисса между самоуправле-
нием и профессиональным управлением.
По сути, люди стоят перед выбором: бу-
дут все делать сами, плохо представляя,
как делать, либо наймут управляющего,
который знает, как делать, но собственни-
ки не знают, будет он защищать их инте-
ресы или только свои. Частных управляю-
щих сегодня мало. Выбрать не из кого. И
на основе чего выбирать? Как отличить
хорошую организацию от плохой? Не раз-
работаны критерии выбора. Ориентиро-
ваться непросто.

Наконец, последняя трудность: люди
плохо информированы и малоинициатив-
ны. Этой инертностью пользуются. Мне
попала в руки статья в московской газете
о развитии предпринимательства в ЖКХ.
Заканчивалась она фразой: напоминаем,
что по ЖК до 1 марта 2006 года все ТСЖ
должны заключить договоры с управляю-
щей компанией. Но в ЖК ничего похоже-
го нет! В чью пользу работает такая ин-
формация?..

Эту сферу сегодня можно сравнить с
мутным морем, в котором сложно вы-
плыть.

ПЕРЕШАГНУТЬ ПОРОГ

Чуть более полугода осталось до 1 янва-
ря 2007 года, когда жителям столицы на-
до будет твердо определиться, кто будет
командовать общедолевой собственно-
стью: они или «дядя» со стороны. Стоит
собраться двум собственникам квартир,
как тут же появляется пять разных мне-
ний по одному и тому же вопросу. Другое

дело, если встретятся люди, уже основа-
тельно поварившиеся в котле реформ
ЖКХ. Пример тому - конференция, орга-
низованная Ассоциацией территориаль-
ных общин и объединений, «Всенарод-
ным экологическим обществом - Зеле-
ные-3000» и институтом «Коллективное
действие».

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Где найти инструкцию по проведению

общего собрания и подсчету голосов?
В. ИВАНОВ: - Исходную документацию

можно получить в управе района. 

В СТОРОНЕ 
В рамках проходившего недавно VIII Международ-
ного форума дорожников, коммунальщиков и
строителей состоялся круглый стол на тему «Реа-
лизация положений Жилищного кодекса по воп-
росам управления многоквартирными домами».
Побывав там, наш корреспондент представил на
суд читателей несколько выступлений.
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ДАЖЕ ЧИНОВНИКИ ВЫСШЕГО ЗВЕНА 

В ВОПРОСАХ УПРАВЛЕНИЯ ЖКХ 
ПОДЧАС ДЕЙСТВУЮТ НА УРОВНЕ 
ОБЩИХ БЫТОВЫХ ТОЛКОВАНИЙ

решения и мнения
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сти будут переданы либо в част-
ную, либо в общедолевую собст-
венность. Так что товарищества
все-таки надо создавать - в пер-
вую очередь хотя бы для того,
чтобы забрать себе причитающу-
юся по праву землю.

Согласно Земельному кодексу
РФ земля ТСЖ передается бес-
платно, без каких-либо конкурсов
или аукционов в общедолевую
собственность в нормативных
размерах. Но, по мнению А. Тол-
мачева, не целесообразно созда-
вать товарищества в одном от-
дельном доме. Это разорительно
для людей. Им очень трудно будет

свести концы с концами в своем
бюджете. Куда выгоднее созда-
вать товарищества на базе кварта-
ла или даже микрорайона. К тому
же у одного дома, как правило,
нет нежилых помещений, которые
можно было бы сдавать в аренду
и извлекать доходы для пополне-
ния своего бюджета. Да и земель-
ный участок недостаточно велик,
чтобы его можно было коммерци-
ализировать.

А вот если создавать более
мощные ТСЖ, что, кстати, Жи-
лищный кодекс вполне дозволя-
ет, выгоды будут очевидны. Мало
того, местные власти имеют пра-
во сами инициировать создание
таких товариществ. Муниципали-
теты, у которых пока еще нет соб-
ственности, готовы принять уча-
стие в организации ТСЖ, по-
скольку смогут поучаствовать в
их общей доле имущества. Вряд
ли она будет превышать 3-5 про-
центов - более они не возьмут, по-
скольку им ведь придется нести и
соответствующее бремя расходов
по содержанию недвижимого
имущества ТСЖ.

На этом новации, принятые в
последние недели и месяцы, не
заканчиваются. Теперь ТСЖ,
ЖСК, ЖК и прочие некоммерче-
ские организации должны регист-
рироваться не в налоговой ин-
спекции, а в управлении Минюста

РФ по Москве, что на Большой
Тульской, 15. Это добавило голов-
ной боли вновь организуемым
ТСЖ. Зато те, кто успел зарегист-
рироваться раньше, заработали
неплохую капитализацию для
своих товариществ - они уже се-
годня могут пользоваться прива-
тизированной территорией вокруг
дома.

После создания ТСЖ наступает
следующий этап, может быть, са-
мый важный для успешной дея-
тельности этого объединения соб-
ственников - сражение за придо-
мовую территорию, которое мо-
жет вам попортить немало крови

и нервов. Хотя схема
действий на первый
взгляд достаточно
проста. Для начала
попросите админист-
рацию вашего рай-
она (управу или му-
ниципальное собра-
ние) об издании рас-
поряжения о согла-

совании границ участка земли.
Затем в Московской федераль-
ной кадастровой службе (Орликов
пер., д. 10, стр. 2) добейтесь при-
своения 23-значного кадастрового
номера на этот участок. Они дела-
ют это за два месяца и берут не
слишком дорого. Наконец, нужно
подготовить межевое дело. В сто-
лице за последние годы много
кварталов было уже размежевано.
Выясните в управе: а вдруг ваш
квартал уже прошел эту процеду-
ру? Тогда и проблем будет мень-
ше. В противном случае межевое
дело все-таки придется заказы-
вать.

Если вы сумеете заполучить
три этих документа, можно отпра-
вляться в палату по регистрации
прав на недвижимое имущество и
сделок с ним. Там вам выдадут
свидетельство - единое на обще-
долевую собственность всего то-
варищества. На его обороте будет
указано, за какой квартирой какая
доля закреплена. Раньше в свиде-
тельстве указывались фамилии
владельцев, но тут возникали
проблемы - пока в течение двух
месяцев шла регистрация, собст-
венник мог смениться, и все при-
ходилось начинать сначала. Те-
перь процесс упростился - доля
закрепляется поквартирно.

Одновременно с регистрацией
товарищество получает права за-

казчика-застройщика по четырем
позициям - реставрация, реконст-
рукция, капитальный ремонт дома
и новое строительство, если оно
не выходит за габариты вашего
участка. Для ТСЖ сделано исклю-
чение - право это вы получаете
бесконкурсно.

Если ТСЖ задумало что-то по-
строить, необходимо подготовить
проект планировки, заказав его
архитекторам, а также согласо-
вать внешний вид с архитектурой
района. Кроме того, получить ли-
цензию на выполнение функций
заказчика-застройщика. Лучше
получить ее на весь квартал - та-
кие ТСЖ подпадают под целевую
городскую программу комплекс-
ной реконструкции и реновации
квартальных территорий.

Тут, как заметил А. Толмачев,
появляются интересные для това-
рищества возможности. Оно не
только получает общие функции
застройщика-заказчика, но и воз-
можность переселения-расселе-
ния граждан, а также вывода со
своей территории организаций и
строений. Инвесторов же будуще-
го строительства можно при-
влечь, передав им долю участия.
Причем для товариществ во вновь
создаваемом имуществе, которые
сегодня называются ТСЖ СМД
(строящиеся многоквартирные
дома), необязательно даже нали-
чие всех собственников - кто по-
желал, тот и участвует, лишь бы
он хотел в будущем увеличить
свою собственность за счет ман-
сарды, пристройки каких-то по-
мещений и т.д.

УПРАВЛЯЮЩИЙ... 
ВАШИМ КОШЕЛЬКОМ?

Некоторые выступления на
конференции были достаточно
резки. Но что поделаешь - каж-
дый имеет право на выражение
своего мнения. Так, юрист Рафа-
эль ТЕР-АРУТЮНЯН никак не мо-
жет смириться с недостатками
Жилищного кодекса. Подчас, по
его мнению, ЖК входит в проти-
воречие с Гражданским и Земель-
ным кодексами, а то и с самой
Конституцией РФ. Например, ста-
тья 161 ЖК говорит, что собствен-
ники обязаны выбрать один из
трех способов управления. Такая
формулировка  просто не имеет
права на существование, ибо вы-

бор - это свобода, а обязанность -
ее отсутствие. Причем если это
обязанность, то должно быть и
наказание за ее неисполнение. Ес-
ли собственники не выбрали уп-
равляющую компанию, за них это
сделают местные власти. Вот это
и есть форма наказания: чиновни-
ки сами распорядятся судьбой ва-
шего дома.

Назначена ли управляющая
компания, выбрана ли самим ТСЖ
- в любом случае стоит задумать-
ся, что важнее для вашего дома:
управление им или его эксплуата-
ция? Чем эта фирма будет «управ-
лять» - лестничными площадками,
канализацией, инженерными сис-
темами, чердаком? Собственни-
кам нужно не управление домом, а
его обслуживание. Поэтому так на-
зываемое управление надо брать в
свои руки, а эксплуатацию и ком-
мунальные услуги передавать под-
рядчикам -  в зависимости от их
профиля. К тому же появились
уже первые формулировки дого-
воров с собственни-
ками, в  которых уп-
равляющие компа-
нии предлагают... со-
вместное владение
имуществом. А вам
нужен совладелец
вашего дома, стало
быть, и квартиры?
Речь может идти
только об управле-
ние общедолевым
имуществом, а не вашими персо-
нальными расходами на оплату
жилищно-коммунальных услуг.

Р. Тер-Арутюнян обратил вни-
мание участников конференции
на то, что ТСЖ может прервать
отношения с управляющей орга-
низацией - по основаниям Граж-
данского кодекса. Казалось бы,
все по закону. Однако сказано, что
договор прерывается по обоюд-
ному согласию сторон. А если уп-
равляющая компания не соглас-
на? Тогда суд, немалые расходы
на адвоката и т.д.

ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ

- Жилищно-коммунальное хо-
зяйство представляет собой мно-
гогранную область профессио-
нальной деятельности. К сожале-
нию, отношение к этой сфере во
многом по-прежнему остается,
мягко говоря, снисходительным, -

об этом с горечью говорила Лю-
бовь  ХРАПЫЛИНА, доктор эконо-
мических наук, профессор Рос-
сийской академии государствен-
ной службы при Президенте РФ. -
Это относится и к управлению
ЖКХ, и к подготовке специали-
стов для него - таких, которые бы
могли обеспечить грамотную, со-
временную, цивилизованную экс-
плуатацию наших жилищ.

Опыт работы Академии гос-
службы показывает, что мэры го-
родов, их заместители, другие уп-
равленцы высшего звена подчас
совершенно не имеют представ-
ления о концептуальных подхо-
дах к управлению ЖКХ, действу-
ют на уровне общих бытовых тол-
кований, так называемого здра-
вого смысла. Поэтому проблема
подготовки муниципальных руко-
водителей стоит сегодня как ни-
когда остро. А между тем не су-
ществует даже госзаказа со сто-
роны правительства на обучение,
совершенствование квалифика-

ции чиновников такого ранга. Хо-
тя этого требует Закон о государ-
ственной и муниципальной служ-
бе в РФ.

В свою очередь государствен-
ные и муниципальные руководи-
тели должны организовать кон-
сультативно-правовые центры,
наладить учебу инициативных
групп жителей, которым явно не
хватает информации о нововве-
дениях, происходящих в ЖКХ.

На крайне низком уровне осу-
ществляется у нас социальная
реклама, которая бы разъяснила
населению действия власти, пра-
ва и обязанности граждан. А ведь
это одна из основных функций в
работе руководящих органов. И
никто, кстати, не отменял уста-
новку, что служащие государст-
венных и муниципальных систем
должны четверть своего рабоче-
го времени посвящать непосред-
ственной работе с населением.

Всерьез тревожит коллег
Л. Храпылиной то, что в про-
шлом году муниципальными об-
разованиями не выбраны 40 про-
центов средств на социальные
нужды. В нынешнем году эта
цифра зашкаливает уже за 60
процентов. Что, уже отпала нуж-
да в решении социальных проб-
лем малоимущих, инвалидов,
пенсионеров, в подъеме здраво-
охранения и образования? Поче-
му руководители не заинтересо-
ваны в поступлении средств из
многочисленных фондов, кото-
рые сегодня созданы? Таких, как
фонды дофинансирования, вы-
равнивания социально-экономи-
ческого развития регионов и дру-
гих. Чаще всего это происходит
потому, что многие руководители
муниципальных образований аб-
солютно не сведущи в специфи-
ке современных финансовых
подходов в сфере управления.

Еще одна болезненная тема -
кадры и персонал жилищно-ком-
мунальных производственных
единиц, ЖЭУ, РЭУ, РЭПов, ДЕЗов
и других. Порой их руководители
либо откровенно пришли на до-
ходное место, либо пересидеть
какое-то время в ожидании дру-
гих карьерных перспектив, либо
вообще дилетанты, не имеющие к
этому серьезному делу никакого
отношения. И кадры, они, естест-
венно, подбирают под себя. Та-
кой, с позволения сказать, «пер-
сонал» представляет собой самый
настоящий риск для жителей и
вместо грамотной эксплуатации
разрушает наши дома. Впрочем, в
ЖКХ трудится много честных и
добросовестных специалистов.
Надо только помочь им с пере-
подготовкой. Сегодня это одна из
главных задач исполнительной
власти и образовательных учреж-
дений.

Множество мнений прозвуча-
ло на конференции. Однако
большинство ее участников со-
шлись на том, что жителям пора
переступить критический порог,
взять управление жильем и зем-
лей на себя. Как сказала Карин
КЛЕМАН, доктор социологии, ди-
ректор института «Коллективное
действие», «идет война за де-
нежные потоки. И в этой войне
должны победить не толстосумы
и чиновники, а сами жители».

Виктор ШИРОКОВ

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Можно ли получить землю на основании

решения собственников жилья через выбран-
ного представителя?

А. ТОЛМАЧЕВ: - Можно. Надо подготовить
комплект из четырех документов: межевое де-
ло, градостроительный план земельного участ-
ка, распоряжение местных властей о согласо-
вании границ участка, решение общего собра-
ния о создании управляющей компании - ТСЖ.

Как выплывать? Что делать тем пред-
приятиям, которые хотят работать в ЖКХ?
Прежде всего нужно идти в народ. Не ори-
ентироваться на поддержку органов мест-
ного самоуправления - с учетом того, что
эта поддержка не везде и не всегда обеспе-
чена. Надо забыть об услугах населению -
осознать, что это услуги собственникам, у
которых по закону есть права и обязанно-
сти. Нужно учиться, как в общепите, рабо-
те с клиентом - точно так же нужно рабо-
тать в ЖКХ. Учиться рекламировать себя.
Занимать ниши, которые не заняты. Ка-
кие? Содержание и ремонт жилья. Работы
по договору с управляющими организаци-
ями и по договору с ТСЖ, с собственника-
ми. Свободна и такая ниша (но будет вос-
требована в ближайшее время), как экс-
пертиза технического состояния домов. От
нее зависит перечень работ, которые
должны лежать в основе договоров на уп-
равление...

И.ШРАМКО: Татьяна Борисовна затрону-
ла очень серьезную проблему - стремле-
ние управленцев работать отдельно с каж-
дым собственником. Можно услышать ар-
гумент: так проще. Но проще только обма-
нуть. А вот наладить взаимодействие, ми-
нимизировать конфликты – очень сложно.
Представим: пришла управляющая органи-
зация, взяла кредиты, начала работать в
доме, где нет организованных жителей.
Нет ТСЖ – нет системы. С кем выстраивать
цепочку взаимодействия? Как только дом
начнут приводить в порядок - поверьте, тут
же появятся другие желающие съесть этот
пирог. Начнут искать союзников среди не-
довольных – а такие всегда есть. В ход пой-
дут дезинформация, мелкий подкуп. Поэ-
тому, чтобы развивать самоуправление,
важно начинать с создания ТСЖ. Надо
разъяснять людям на конкретных приме-
рах эффективность именно этой цепочки...

УПРАВЛЯТЬ ДОЛЖЕН ПРОФЕССИОНАЛ

Директор ДЕЗ «Марьино» Маргарита
РОМАДИНА:

- В Марьине 60 ТСЖ. 38 из них управля-
ются частными управляющими компания-
ми, 10 – на управлении ДЕЗа, остальные –
на самоуправлении. Есть 12 домов ЖСК,
которые заключили договоры с дирекцией.
2 дома ЖСК – на самоуправлении.

Как я сказала, часть наших ТСЖ на са-
моуправлении. Это дома, которые раньше
были в управлении частных управляющих
компаний, но по разным причинам отказа-
лись от их услуг. От ДЕЗов ни одно ТСЖ
пока не отказалось.

Почти все эти дома имеют прекрасные
экономические показатели. У них нет про-
блем с теплоснабжающими организация-
ми, с энергообеспечением. Поэтому я бы
сформулировала главный лозунг дня так:
профессиональное самоуправление!

Простой пример. Приборы учета в Марь-
ине стоят во всех домах. Но часть ТСЖ до
сих пор собирают средства по нормативу.
Таково решение общего собрания: дельта
от экономного использования ресурсов ис-
пользуется на благоустройство дома, на
его содержание. Это и есть эффективное
управление домом.

ТСЖ, ушедшие от частных компаний,
обладают одной важной особенностью:
там сформировался костяк людей, прини-
мавших участие в разработке планов, в
расчетах ставок, в работе с ресурсоснаб-
жающими организациями, жильцы полу-
чили хорошую практику расчета по прибо-
рам учета - домовым и квартирным. При-
обретя опыт, они и вышли на самоуправ-
ление.

Конечно, нам в некотором смысле по-
везло: в микрорайонах, где созданы ТСЖ,
проведено межевание территории. В соот-

ветствии с межеванием рассчитана ставка
технического обслуживания территории и
включена в оплату, в том числе и на про-
грамму «Мой двор, мой подъезд».

И.ШРАМКО: Эффективное управление –
это, с одной стороны, знание нормативных
документов, с другой – умение оптимизи-
ровать систему управления. Дополню Мар-
гариту Васильевну примерами по городу. В
ТСЖ «Трехпрудный» вместо шести двор-
ников с зарплатой по 6 тысяч рублей взяли
одного, дали ему достойную зарплату, ку-
пили средства малой механизации. Затра-
ты окупились за год.

В ТСЖ на Арбате заказали обследова-
ние дома с применением тепловизора. Та-
кая работа стоит немалых денег. Но,
«просветив» весь дом, жильцы выясни-
ли, где греют улицу, и утеплили наружные
стены. Экономия не только покрыла за-

траты на исследования, но и позволила
улучшить эксплуатацию дома по другим
направлениям.

Еще пример: на один из наших ежеме-
сячных семинаров с представителями ТСЖ
пригласили фирму «Панцерс». Узнав о но-
ваторском методе, многие ТСЖ с помо-
щью фирмы прочистили системы тепло-
снабжения в домах. Теплоотдача увеличи-
лась на 30-40 процентов – на столько же
уменьшились потери, что, в свою очередь,
привело к экономии средств. Как видим,
есть различные механизмы эффективного
управления.

Когда стали внедрять приборы учета, с
их помощью очень скоро обнаружили: в
некоторых домах до четверти живущих не
зарегистрированы! Раньше правила реги-
страции предусматривали необходимость
этой процедуры, если человек приехал в

город более чем на 3 дня. В таких услови-
ях численность проживающих в доме
можно было отследить четко. По новым
правилам можно не регистрироваться до
90 дней. При таких условиях проследить,
сколько человек живет без регистрации,
невозможно. Возникла проблема оплаты
коммунальных услуг. Но в районах, где
прошла массовая установка приборов уче-
та, – в ЮЗАО, САО, ВАО, ЮВАО – стали ис-
кать механизм выхода из этой ситуации.
Начислять тому, кто не зарегистрирован,
не имеют права: человек обратится в суд и
выиграет иск. Тогда решили по каждому
дому делать учет: сколько человек реаль-
но живет в квартирах? Решалось все на
общих собраниях по подъездам. Жильцам
сообщали: вам вынужденно начисляются
суммы, значительно превышающие реаль-
ное потребление в ваших квартирах, при-
чина проста: вы платите за соседей. И вы
знаете, за кого – за тех, кто сдает свое жи-
лье внаем. Но сдает, мягко говоря, не сов-
сем законно – не платит налогов. Только
вы можете повлиять на этих собственни-
ков. Результат был впечатляющим: то, что
не могли сделать органы власти, сделали
жильцы. Они заставили своих соседей
собственноручно написать заявления:
прошу с меня взимать за фактически про-
живающих граждан. Сработало!

И последнее: взаимодействие с ресур-
соснабжающими организациями – слож-
нейший вопрос. ТСЖ и даже ДЕЗы почти
год воевали за то, чтобы по тем домам,
где стоят приборы учета, снимались пока-
зания и оплата шла по приборам. Напри-
мер, в ЮВАО район Жулебино нам помог,
когда привел полную статистику, по кото-
рой Мосводоканал не принимал расчет по
приборам учета, потому что они не были
оснащены герконовыми наконечниками,
хотя именно Мосводоканал обязан был
оснастить ими счетчики. Каждый случай
отказа надо брать под контроль. Только
тогда мы добьемся желаемой цели: нау-
чимся профессионально и эффективно
управлять.

Василий ДВОРЫКИН

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- В случае приватизации и акционирования

ДЕЗа сохраняет ли силу договор управления?
В. ИВАНОВ: - Организация, которая стано-

вится ее правопреемником, принимает на себя
права и обязанности предшествующей органи-
зации. Если ни одна из сторон не заявляет о
расторжении договора, он остается в силе.
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Правительство Моск-
вы и РАО «ЕЭС Рос-
сии» разработали сог-
лашение о взаимодей-
ствии при реализации
совместной програм-
мы первоочередных
мероприятий по строи-
тельству и реконструк-
ции электроэнергети-
ческих объектов в Мо-
скве. Документ подпи-
сан мэром столицы
Юрием Лужковым и
главой правления РАО
ЕЭС Анатолием Чубай-
сом в четверг, 25 мая,
в офисе генерирую-
щей компании ОАО
«Мосэнерго». Общая
стоимость совместной
инвестпрограммы Мо-
сквы и РАО ЕЭС оцени-
вается в 400 млрд. руб-
лей. 

ПРОГРАММА
РАЗВИТИЯ
ЭНЕРГЕТИКИ

-Начнем реализацию
программы с поиска
денег, - сказал

Ю. Лужков на брифинге, посвя-
щенном подписанию докумен-
та. По его словам, из этой сум-
мы на долю компаний РАО при-
ходится 250 млрд. рублей, а 150
млрд. рублей найдет прави-
тельство столицы. Мэр отметил,
что власти задействуют бюд-
жетные деньги и средства инве-
сторов. Причем, подчеркнул он,
средства, которые Москва ин-
вестирует в проекты сетевых
компаний, выделенных из Мос-
энерго, затем будут оформлены
в соответствующие доли в этих
АО. Бюджетные средства не
пропадут, все ложится в наши
доли в компаниях, сказал сто-
личный градоначальник.

Глава РАО ЕЭС отметил, что
за предыдущие пять лет в Моск-
ве было введено около 600
МВт, а данная программа пред-
усматривает ввод 5,8 тысячи
МВт за пять лет (с 2006 по 2010
год включительно). А.Чубайс
добавил, что РАО хотело бы
распространить опыт Москвы в
реализации такой большой про-
граммы перевооружения энер-
гетики на другие регионы, где
прошлой зимой сложился дефи-
цит энергомощности.

Программа, которую москов-
ские власти и энергохолдинг на-
мерены реализовать за ближай-
шие пять лет, условно разделе-
на на несколько направлений:
развитие генерации и электро-
сетевого хозяйства, теплосетей,
а также совершенствование уп-
равления режимами московской
энергосистемы (этим займется
«Системный оператор», являю-
щийся 100-процентной дочкой
РАО ЕЭС). Строительство но-
вых мощностей будет финанси-
роваться в основном за счет
собственных и привлеченных
средств генерирующих компа-
ний энергохолдинга (Мосэнерго,
ОГК-1, ОГК- 4 и ГидроОГК),
бюджета Москвы и внебюджет-
ных источников.

В развитии теплосетевого хо-
зяйства со стороны правитель-
ства Москвы будет участвовать
ОАО «Московская объединен-
ная энергетическая компания»
(МОЭК на 100 процентов при-
надлежит московским властям),
которая планирует до 2009 года
провести реконструкцию 46 км
магистральных и 772 км разво-
дящих тепловых сетей, а также
модернизировать три тепловые
станции.

Владимир 
НАЗАРОВ

10 Cвет и тени
В СТОЛИЦЕ ОКОЛО 7 ТЫСЯЧ
БЕЗРАБОТНЫХ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК –
ЭТО ПЯТАЯ ЧАСТЬ ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА
НЕТРУДОУСТРОЕННЫХ МОСКВИЧЕЙ
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Сегодня в столице
6890 безработных
молодых людей - это

20 процентов от общего
числа незанятых москви-
чей. Ныне проблемы тру-
доустройства молодых
стали приоритетными для
службы занятости города.
По этому поводу в Инфор-
мационном центре прави-
тельства Москвы прошла
пресс-конференция «Ры-
нок труда сегодня и завт-
ра. Политика Москвы в
сфере трудоустройства
молодежи». Открыл ее на-
чальник Управления Феде-
ральной государственной
службы занятости населе-
ния по городу Москве Сер-
гей Дудников.

- Для того чтобы облег-
чить трудоустройство мо-
лодых специалистов, Мос-
ковской службой занято-
сти были организованы
мероприятия по временно-
му трудоустройству безра-
ботной молодежи в воз-
расте от 18 до 20 лет из
числа выпускников учреж-
дений начального и сред-
него профессионального
образования, - сказал Сер-
гей Валентинович. - После
стажировки молодой спе-
циалист имеет возмож-
ность продолжить поиск
работы уже с записью в
трудовой книжке и резю-
ме. В 2006 году мы плани-
руем устроить на практику
пятьсот выпускников. Фе-
деральным бюджетом на
реализацию этих меропри-
ятий выделено 1512 тысяч
рублей, что на треть боль-
ше, чем в прошлом году.

В 2005 году для несовер-
шеннолетних граждан в
свободное от учебы время
было создано около десяти
тысяч оплачиваемых мест,
на которые были трудоуст-
роены 20880 подростков,
преимущественно нуждаю-
щихся в особой социаль-
ной защите (из числа де-

тей-сирот и подростков,
состоящих на учете в ко-
миссиях по делам несовер-
шеннолетних).

Московская служба за-
нятости решает вопросы
временного трудоустрой-
ства несовершеннолетних
совместно с заинтересо-
ванными структурами го-
рода. В частности, ребята
принимают участие в го-
родской программе «Мой
двор, мой подъезд».

К услугам молодых спе-
циальные биржи труда со
своими банками вакансий
- это и студенческие общи-
ны, и Московский центр
труда и занятости молоде-
жи «Перспектива». Кроме
того, в городе действуют
порядка пятисот частных
агентств, занимающихся
трудоустройством. Однако
работа частников не ли-
цензируется. И Москов-
ская служба занятости со-

ветует доверять тем из
них, кто прошел добро-
вольную систему сертифи-
кации.

После экскурса по мос-
ковскому рынку труда уча-
стники пресс-конференции
ответили на вопросы кор-
респондента «МС» и дру-
гих журналистов.

- Комплексу городско-
го хозяйства и жилищно-
коммунальной сфере не
хватает рабочих, особен-
но молодых специали-
стов. Средний возраст в
названных структурах -
45-50 лет. Поступают ли в
службу занятости заявки
на заполнение вакансий?
И есть ли специальная
программа, чтобы испра-
вить ситуацию?

- Прежде всего, нужно
повышать престиж рабо-
чих профессий, - отвечает
С. Дудников. - Когда вы по-
следний раз по телевиде-
нию видели хороший ре-
портаж о рабочих? Ведь на
выбор будущей специаль-
ности влияет мнение об-
щества в целом, семьи,
учителей, друзей. В наших
ДЕЗах постоянно не хвата-
ет сантехников, электри-
ков, газосварщиков, шту-
катуров, ремонтников, ма-

ляров. Но не все из этих
организаций дают заявки в
нашу службу. Выход видим
пока во временном трудо-
устройстве на эти работы
молодых - в свободное от
учебы время.

- Наш центр труда и за-
нятости молодежи будет
регулярно проводить ак-

цию «Мой чистый город», -
продолжил разговор руко-
водитель МЦТЗМ «Перспе-
ктива» Леонид Кравченко.
- В этом сезоне юноши и
девушки совершили пятна-
дцать «десантов» в парки
города. Они взяли эти зе-
леные островки природы
под свой контроль. И эта
работа продолжается.

- Шестьдесят процен-
тов подростков хотят ра-
ботать. Но не всем удает-
ся найти работу по душе.
Появились какие-нибудь
новые формы трудоуст-
ройства?

- Ребята в возрасте от
14 до 18 лет - это 50 тысяч
деловых, активных моло-
дых людей, - сказал
Л. Кравченко. - Комитет
общественных связей
вместе с префектурой
ЦАО организовал новый
проект - «Интернет-яр-
марка», которая работает
в круглосуточном режиме.
Продолжат свои добрые
дела и ТОМы - трудовые
объединения молодежи -

это еще 3,5 тысячи рабо-
чих мест. Сфера деятель-
ности ТОМов - экология,
озеленение, благоустрой-
ство Москвы и Подмоско-
вья. Кроме того, наша
«Молодежная служба ми-
лосердия» проводит ак-
цию «Чистые окна». Юно-
ши и девушки помогают
ветеранам и одиноким
старикам.

- Как юным работникам
не стать жертвой обмана?

- Для начала подростку
полезно ознакомиться с
трудовым законодательст-
вом. Начинать свой трудо-
вой путь нужно с подписа-
ния трудового договора.
Иначе ни трудовая инспек-
ция, ни профсоюз, ни суд
не смогут защитить права
молодого работника. Нель-
зя принимать на работу не-
совершеннолетних с испы-
тательным сроком. Детям
запрещено брать на себя
материальную ответствен-
ность, трудиться в вечер-
ние и ночные часы. Было
бы хорошо, чтобы начало
трудового пути проконтро-
лировали их родители.
Стопроцентную гарантию
выплаты зарплаты и
оформлений трудовой
книжки может дать такое
государственное учрежде-
ние, как «Перспектива».
Ну а за остальными рабо-
тодателями будет присмат-
ривать ГУВД. В этом году
управление по делам несо-
вершеннолетних ГУВД
проведет рейды по провер-
ке организаций, где будут
работать дети.

Елена ВОЛКОВА

Шум, смех, веселый треп –
ребячью команду заметно
издалека. К тому же

школьников нарядили  в оранже-
вые спецовки. Большое и сложное
хозяйство девятиклассникам по-
казывали дотошно – и цеха,  и
диспетчерскую, и даже тренажер-
ный зал.

Галдящая команда облепила
ретровагоны. Вот знакомый нам
трамвай типа «аннушка». Оказа-
лось, это не простой вагон, а звез-
да: его снимали в знаменитом го-
ворухинском  фильме «Место
встречи изменить нельзя». Рядом

скромно притулился трамвайный
вагон-прадедушка – 1873 года ро-
ждения! Пацаны из 9 «А» с неожи-
данным вниманием отнеслись к
ветерану...

- Вспомните, мы ведь в свое вре-
мя тоже ходили на подобные экс-
курсии, - заметил в беседе со мной
главный инженер депо Сергей Ага-
фонов. – Кадрового голода не ис-
пытываем, но определенная не-
хватка специалистов все-таки ощу-
щается. Глядишь, кто-либо и при-
дет к нам после такой экскурсии.

- Да они сущие дети пока, - мах-
нула рукой классный руководи-

тель Оксана Кутепова. – Работать
на производстве? Признаться, та-
ких заявлений я от них не слыша-
ла. И представления о будущей
жизни у них самые смутные. Юри-
сты, экономисты? Это модно, вот
и повторяют за другими.

- Я окончу 11 классов, -  сооб-
щил один из «девятиклашек», Ви-
тя Кошелев. – После? На юриди-
ческий или экономический махну.
Техника? Нет, это не мое. Депо?
Удивило немного. Я не ожидал
здесь встретить такие современ-
ные технологии. Интересно...

А ребята уже осматривали мой-
ку. 

- Ух ты, здорово, - реагировали
они на управляемую компьюте-
ром «банную процедуру».

Трамвайная мойка – внуши-
тельный агрегат, снабженный ги-
гантскими вертикальными и гори-
зонтальными щетками. Включа-
ется программа, с бешеной ско-
ростью начинают вращаться щет-
ки, полностью закрывая вагон, и
ну его обхаживать и по бокам, и

по лобовому стеклу. Проходит не-
сколько минут, и чистенький
трамвайчик выезжает из здания
мойки.

Поднимаемся в диспетчерскую.
Отсюда открывается великолеп-
ный вид на громадную площадь,
расчерченную трамвайными путя-
ми. 45 путей, на которых отдыха-
ют после рейсов вагоны. При по-
мощи компьютеров производится
расстановка вагонов на путях. 

- Каждый путь снабжен датчи-
ками, - объясняют диспетчеры.  –
Информация от них поступает в
компьютеры. Они же управляют и
стрелочными переводами.

- Ничего себе, - ребята явно
удивлены, но виду не показыва-
ют. – А красная, тревожная, кноп-
ка у вас есть? - спрашивает кто-
то. 

- А как же? 
- А нажать можно? – Раздается

дружное «ха-ха». Смеются, но,
замечаю, смотрят по сторонам
отроки все-таки достаточно вни-
мательно. Это зрелище для них в
новинку.

Ребята прошли по цеху плано-
вого осмотра, где застыли над
длинными технологическими ко-
ридорами вагоны, заглянули в ре-
монтный цех. Поглазели на ста-
нок с программным управлением,
на котором токарь обтачивал ко-
леса трамвая.

- Шумные гости? – усмехнулся
заместитель директора депо по
перевозкам Сергей Касьянов. –
Ничего, когда же еще и пошу-
меть, как не в детстве. Но мы-то
заинтересованы в молодых и гра-
мотных водителях и ремонтниках.
Мы обслуживаем Северный и Се-
веро-Западный округа Москвы. В
нашем парке 212 вагонов. Много
новой современной техники, на-
пичканной электроникой. Сред-
ний возраст водителей – 35-38
лет. Что же, о смене мы должны
позаботиться загодя.

Что ж, подобные экскурсии –
дело важное и нужное. Действи-
тельно, должны же они – молодые
и ранние – знать, что, условно го-
воря, хлеб растет не на деревьях,
верно?

Владимир РАТМАНСКИЙ

АЙДА В ГОСТИ К ТРАМВАЯМ!

Руководство ГУП «Мосгортранс» решило в целях
профориентации устраивать экскурсии по своим
предприятиям для старшеклассников. Две такие
экскурсии прошли в 15-м автобусном парке. Выпу-
скники 9 «А» 1155-й средней школы, что в Строги-
не, познакомились с деятельностью расположен-
ного в этом районе города Краснопресненского
трамвайного депо.
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ЧТОБЫ  НЕ ОСТАТЬСЯ 
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ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО ПИК РАСХОДА ВОДЫ

ПРИХОДИТСЯ НА НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ,
ЧИСТЫЙ ЧЕТВЕРГ И ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ

ПЕРЕД 1 СЕНТЯБРЯ?
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (173), 31 мая  - 6 июня 2006

Больше двух лет прошло со дня принятия поста-
новления правительства Москвы № 77-ПП от
10.02.04 «О мерах по улучшению системы уче-

та водопотребления и совершенствованию расчетов
за холодную, горячую воду и тепловую энергию в
жилых зданиях и объектах социальной сферы г. Мо-
сквы». В части, касающейся установки общедомо-
вых узлов учета, программа уже близка к успешному
завершению, а вот на ниве установки квартирных
счетчиков страсти разгораются поистине шекспи-
ровские.

Основная «ломка копий» сейчас идет вокруг воп-
роса, кому и на каком основании эти счетчики дозво-
лено устанавливать. Здесь необходима краткая пре-
дыстория.

На заре установки квартирных водосчетчиков не-
которые наши рачительные граждане путем нехит-
рых арифметических вычислений пришли к выводу,
что выгоднее всего купить означенные приборы по
дешевке на толкучке, а устанавливать - «так мы сами
с усами». Столичные ДЕЗы захлестнула волна заяв-
лений с требованием принять в эксплуатацию разно-
мастные трубно-батарейные конструкции. Специали-
сты ДЕЗов схватились за голову: самопальные уст-
ройства порой мало чем отличались от консервной
банки, и зачастую невозможно было определить не
только завод, но и страну-изготовителя!

Естественно, ни о какой легализации подобных
водомеров и речи быть не могло. Населению в спеш-
ном порядке через печатные и электронные СМИ
стали разъяснять строгий и, в общем-то, совсем не
сложный порядок установки квартирных водосчет-
чиков. Неоднократно публиковался и список фирм,
официально лицензированных правительством Мо-
сквы на проведение подобных работ. Сегодня их
около четырех десятков. Таким образом был постав-
лен заслон на пути бесчисленных деятелей с амплуа

«лудю-паяю-ЭВМ - починяю». Нет тебя в списке? До
свиданья, дорогой товарищ!..

Но злоключения потенциальных клиентов не за-
кончились даже после того, как этот список оставил
на игровом поле только специалистов, убрав всякие
сомнительные конторы. Казалось бы, получив ли-
цензию, фирмы должны были вести в массах разъ-
яснительную работу по выполнению требований по-
становления правительства, предоставившего им
право честно заработать. Однако целый ряд компа-
ний из вышеупомянутого списка, используя юриди-

ческую безграмотность нашего населения, предпо-
читает собирать сливки, действуя по схеме: поставил
прибор - получил деньги - смылся. Хотя постановле-
ние четко определяет: «п. 4.5. Приобретение и уста-
новка квартирных приборов учета холодной и горя-
чей воды производится исполнителями на основа-
нии заявлений потребителей за их счет». А кто же
этот исполнитель? По определению того же постано-
вления (п. 2.2) исполнитель - организация, управля-
ющая жилищным фондом (жилищная организация).

Но дело-то в том, что в жилищных организациях,
в  ДЕЗах иные уполномоченные установщики счетчи-
ков редко показываются. Их невозможно пригласить
на приемку выполненных работ. А самая долгосроч-
ная часть работы - эксплуатация и гарантированное
обслуживание - остается за скобками их схемы. По
принципу: после нас - хоть потоп.

Разумеется, с такими организациями ДЕЗы дого-
воры стараются не заключать - предпочитают ответ-
ственных и надежных. А жители, не зная сути дела,
возмущаются: дескать, нашел тех, кто установит во-

домер дешевле, а нам не позволяют с ними работать.
Вот, например, выдержка из письма в редакцию:

«Фирма  у меня установила водосчетчик, а в ДЕЗе
говорят, что на нашей территории работает другая
фирма, у которой с ними договор! Кто дал ДЕЗу пра-
во нам указывать?»

А вот здесь - стоп! Заметим, что список лицензи-
рованных фирм составлен прежде всего для управ-
ляющих компаний, в том числе ДЕЗов, и является
основанием для заключения договоров на производ-
ство работ и техническое обслуживание приборов, а

также для допуска этих фирм к объявляемому ди-
рекциями конкурсу. Некоторые же граждане полага-
ют, что они могут сами, обзванивая конкурсантов по
списочку и руководствуясь известным правилом
«где подешевле», выбрать и фирму, и «приборчи-
ки». А ведь в постановлении (п. 4.7) четко сказано,
что «не допускается установка, ремонт и/или обслу-
живание приборов учета воды потребителями». В ко-
нечном итоге таким жильцам приходится убедиться
в русской поговорке: «Скупой платит дважды».

- Мы вовсе не против, чтобы с нами заключали
договоры разные организации, - говорит специа-
лист ГУП «ОДЕЗ «Хорошево-Строгино» Альбина Де-
миденко, - но только если они готовы работать в
строгом соответствии с требованиями постановле-
ния № 77-ПП, в полном объеме соблюдая интересы
жителей. Сама установка прибора - вопрос каких-то
полутора часов. Это, так сказать, верхушка айсбер-
га. Основное же - постоянная, долгосрочная, кро-
потливая работа обслуживающей организации по
эксплуатации приборов. А многие ли фирмы к это-

му готовы? Мне часто приходится видеть договоры
специализированных организаций, которые якобы
берут приборы учета на техническое обслуживание
в течение шести месяцев. При этом в квитанции на
оплату они указывают только стоимость установки
прибора. А если через месяц показания прибора вы-
зовут оправданные сомнения у жителя или ДЕЗа, за
чей счет будет произведена проверка? За счет жите-
ля или жилищной организации, то есть бюджетных
средств города, которые не выделены на эти нуж-
ды? А организация, установившая эти приборы, ос-
танется в стороне. Ведь квитанции на оплату техоб-
служивания нет.

Мы, кстати, по желанию жильцов устанавливаем
приборы как московского завода «Ценнер-Водопри-
бор», так и зарубежные - «Еlster» и «Мinol».

На данный момент с нашей дирекцией, - продол-
жает Альбина Васильевна, -  в соответствии с требо-
ваниями постановления 77-ПП заключила договор
одна организация - ООО «Водокомплект», которая
дает долгосрочную гарантию и обеспечивает техни-
ческое обслуживание, а также устранение любых не-
исправностей после ввода прибора в эксплуатацию.
За два года работы с квартирными приборами учета
у данной организации ни одной рекламации не было.
С других же и полугодового выполнения обяза-
тельств не всегда добьешься...

В ближайшее время дирекция намерена провести
конкурс, на основе которого будут заключены дого-
воры на техническое обслуживание и производство
работ по квартирным приборам учета потребления
воды. Работа найдется. Только для желающих  де-
лать ее на совесть, в соответствии с законодательст-
вом, соблюдая интересы прежде всего потребителя.
Вариант «снял быстрые деньги и сбежал» не нужен
ни ДЕЗу, ни жителям.

А в Строгине, например, конкурс будет объявлен
уже летом. И предпочтение в получении заказа на ус-
тановку водосчетчиков  будет отдано организации,
готовой прежде всего обеспечить качественное и
долгосрочное обслуживание установленных ею же
приборов.

Александр ЧУДАКОВ

ПОСЛЕ НИХ - ХОТЬ ПОТОП...
Так можно охарактеризовать деятельность иных
фирм по установке квартирных водосчетчиков

-Денис Александрович, ежегодно
весной всплывает вопрос о каче-
стве московской воды. Это и по-

нятно: период паводка, половодья всегда
чреват неприятностями. То вредные сто-
ки с сельхозугодий попадут в реку, то
промышленные предприятия сбросят от-
работанную воду в обход очистных со-
оружений. Но есть и другая проблема -
проблема изношенности водопроводных
сетей, добрую половину которых надо

менять. Отсюда порой - и бурая вода из-
под крана, и песок, и окалина. Особенно в
теплое время года, когда идет ремонт
трубопроводов. Не кажется ли вам, что
состояние водопроводных сетей сводит
на нет ту кропотливую работу по очистке
воды, которой занимаются сотрудники
водопроводных станций?

- Как правило, московская вода чис-
тая и по качеству лучше, чем вода в дру-
гих российских и зарубежных городах.
Изношенность некоторых трубопрово-
дов не оказывает значительного влияния
на ее чистоту. Случаи, когда из-под кра-
на появляется вода с примесью ржавчи-
ны или окалины, единичны. И мы  всегда
оперативно реагируем, если поступает
жалоба от жителей: берем пробы на ма-
гистральном водопроводе, на вводе в
дом, в квартире, и наша экспресс-лабо-
ратория, которая выезжает по подобным
заявкам, дает свое заключение. Конт-
роль воды проводится не только на во-
допроводных станциях, но и в городских
сетях. Причем постоянный. Так что воду
из-под крана можно пить без опаски.

- Вы наверняка знакомились с зару-
бежным опытом контроля за качеством
воды в водопроводных сетях. Есть ка-
кое-то принципиальное различие в ме-
тодологии, в технологии контроля в ев-
ропейских столицах и у нас в Москве?

- В Евросоюзе действуют директивы
ЕС, определяющие требования к качест-
ву воды, у нас - российские санитарные
нормы и правила (СанПиН). По некото-
рым показателям жестче директивы ЕС,
но очень незначительно, по каким-то -
наш СанПиН.

- Надежен ли сам принцип организа-
ции контроля в столичном водопроводе?
Может быть, он требует пересмотра, со-
вершенствования?

- Конечно, задачи перед контролирую-
щими структурами стоят очень сложные.
Вдумайтесь: столица в сутки потребляет 5
миллионов кубометров воды. За ее качест-
вом следят 10 лабораторий Мосводокана-
ла и российско-французский центр «Ро-
са». Отбор проб производится в 90 точках
- на водохранилищах, реках, в 170 точках  -
на водопроводных станциях и еще в 114
местах в городской распределительной
сети. Ежесуточно лаборатории Мосводо-
канала выполняют 4 тысячи физико-хими-
ческих, 400 микробиологических, 300 гид-
робиологических анализов воды. На всех
четырех водопроводных станциях автома-
тические приборы контроля качества воды
берут пробы каждые 15 минут...

- А что это за автоматические прибо-
ры контроля?

- Они в основном фиксируют количест-
во остаточного хлора, который попадает
в водопровод. По этому показателю спе-
циалисты судят о степени чистоты воды.

- Кстати, весной вода из-под крана
пахнет хлоркой. Насколько это допусти-
мо?

- Нормативами предусмотрено от 0,8
до 1,2 миллиграмма хлора в связанной
форме на литр питьевой воды. Мы этот
показатель выдерживаем. Перед упот-
реблением можно дать воде отстояться -
и  хлор улетучится совсем...

- Питьевая вода в городе проверяется
в заранее определенных точках. Но раз-
ве этого достаточно? Необходим, веро-
ятно, и выборочный контроль в других
местах...

- И этим мы занимаемся. Пробы пери-
одически берут в больницах, школах, дет-
ских садах, торговых центрах. В период
половодья или сезонного цветения водо-
емов частота контроля по некоторым по-
казателям увеличивается в 10 раз...

- Это впечатляет. Но где гарантия, что
общественность будет иметь полную и
объективную картину качества питьевой
воды в городе, тем более что все дан-
ные выдает Мосводоканал  - «поилец»
Москвы, не заинтересованный в утечке
негативной информации? Согласитесь,
необходимы и независимые органы кон-
троля...

- Их достаточно. Свой контроль - и то-
же в постоянном режиме - независимо
от нас ведут службы Госсанэпидназдора.
Их результаты подтверждают наши дан-
ные: вода хорошая, соответствует всем
нормам.

- А часто москвичи жалуются на каче-
ство воды?

- В основном обращения поступают
во время паводка и осенью - в начале
сентября, когда начинается цветение
фитопланктона на водохранилищах.
Число жалоб в это время увеличивает-
ся в 2-3 раза. А в целом  в течение года
в Мосводоканал поступает около 18
тысяч обращений. Менее процента из
этой цифры - жалобы на качество во-
ды. В день поступают одна-две, макси-
мум три заявки, в период паводка - до
10-15.

- В столицу пришло тепло, а вместе с
ним - и начало сезонных ремонтных,
профилактических работ. Что предпри-
нимает Мосводоканал для улучшения
состояния водопроводных сетей в горо-
де?

- Основная задача - своевременно за-
менить старые участки трубопроводов,
промыть водопроводные сети, защитить
их от коррозии. Чтобы улучшить цирку-
ляцию воды в трубопроводе, наносим
внутри трубы слой песчано-цементного
раствора.

- То есть работа ведется по двум на-
правлениям: очистка и контроль  воды и
одновременно санация - «лечение» во-
допроводной сети. Сказываются ли эти
меры на качестве воды в столице? Она
становится лучше, хуже, или показатели
из года в год стабильны?

- Судя по обращениям жителей, с на-
чала 2004 года, а именно с этого време-
ни мы ведем статистику всех обраще-
ний москвичей, в том числе и по качест-

ву воды, количество претензий к ее ка-
честву постепенно снижается. Это
очень хорошо видно на компьютере.
Допустим, была жалоба на ржавую воду
по такому-то адресу. Заглядываем в
компьютер: повторяется ли заявка че-
рез год, через два? Нет? Значит, дело
пошло на лад...

- А если какой-то дотошный житель
обращается раз-другой с жалобой, ваша
лаборатория выезжает, а вызов оказы-
вается ложным... Кто расплачивается:
Мосводоканал, городской бюджет или
сам жалобщик?

- Если мы берем анализ воды в квар-
тире и вода оказывается хорошей, то
раскошелиться должен сам жалобщик.
Человек обязан нести ответственность
за свои действия. У нас десять пере-
движных лабораторий, и мы не можем
их гонять из одного конца города в дру-
гой впустую...

- Внедряется ли новая техника, конт-
ролирующая качество воды?

- Это автоматические приборы конт-
роля за остаточным хлором в водопро-
воде, за мутностью воды. Они активно
внедряются, входят в жизнь, но стати-
стику назвать я не берусь. Ситуация ме-
няется очень быстро...

- Традиционно считается, что потреб-
ление воды увеличивается летом. Ран-
ней весной гидрологи следят за состоя-
нием водоемов, снежного покрова, тре-
вожатся: не останется ли столица на «су-
хом» пайке... В этом году воды, говорят,
хватит. И тем не менее, в какие дни года
наблюдается пик потребления живи-
тельной влаги и не случится ли часом
напряженка с водой?

- В будние дни пик потребления в 7 ут-
ра, в выходные - чуть позднее. Вечером

- с семи до десяти. Самый большой рас-
ход воды столицы - в новогоднюю ночь,
а также в чистый четверг накануне Пас-
хи. И 31 августа, перед началом учебно-
го года... Был период, когда во время пи-
ковых нагрузок столица потребляла до
7,5 миллиона кубометров. Сегодня - не
более пяти.

- За счет чего такая экономия?
- Посудомоечные, стиральные маши-

ны последнего поколения заметно сбе-
регают воду. Раньше, чтобы прополо-
скать рубашку, нужно было открыть
кран, а теперь стиральная машина сама
забирает необходимое количество воды.
Экономия в 3-4 раза. Плюс новое сантех-
оборудование, которое активно ставится
в домах. Оно, как правило, сводит утеч-
ки воды к минимуму.

- Сантехника, наверное, импортная?
- Импортная и наша. Российские из-

делия порой не уступают импортным...
Есть и еще один способ экономии во-
ды - снижение ее напора на 40 процен-
тов. Мы поддерживаем его на необхо-
димом уровне, оптимальном для по-
требления. Чем меньше напор, тем
меньше утечка...

- Немалое значение для экономии
имеет установка водосчетчиков -  при-
домовых, квартирных...

- 77-е постановление правительства
Москвы, определившее порядок уста-
новки водомеров, уже действует. Сегод-
ня более 70 процентов зданий имеют
придомовые приборы учета. Но нельзя
сказать, что их установка служит лишь
экономии. По их данным можно опреде-
лять утечки, объем потребления воды,
чтобы подавать ее столько, сколько не-
обходимо... Когда постановление будет
полностью реализовано, то потребление
воды в столице еще снизится...

- А платежи за воду?
- Допустим, установили придомовый

счетчик. Плата за воду делится на коли-
чество жильцов в доме. Естественно, со-
сед будет следить за соседом, чтобы за
стеной не жили десять человек без про-
писки и водой не пользовались. Иначе
ему придется платить за них.

- Впереди традиционные отключения
воды. Какие объемы ремонтных работ
запланированы на этот год?

- Каждый год мы меняем порядка 127
километров водопроводной сети. При-
мерно столько же запланировано и в
этом. В идеале следовало бы осущест-
вить замену 53 процентов трубопрово-
дов, но эта задача по финансовым сооб-
ражениям нереальна. Поэтому ремонт
осуществляется в точечном режиме,
там, где есть острая необходимость.
Важно заранее определить такие потен-
циально опасные места, чтобы избежать
аварий. Вести профилактические работы
всегда выгоднее и дешевле, чем латать
дыры впопыхах...

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

О сезонных хлопотах водного ведомства столицы
наш корреспондент побеседовал с заместителем
начальника - главным инженером управления «Мо-
сводопровод» Денисом ГОРБАЧЕВЫМ.

ЧАСТЫЙ БРЕДЕНЬ 
ДЛЯ ЧИСТОЙ ВОДЫ
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БЕНЗИНОВЫЕ
САМОГОНЩИКИ
Москвичи задыхаются в бен-
зиновом угаре. Ежегодно каж-
дому горожанину достается
около 140 килограммов вред-
ных выбросов. 90 процентов
их - бензиновые. Такая атмо-
сфера, считают работники
здравоохранения и экологии,
сокращает жизнь человека на
20 - 30 лет.

Ситуацию усугубляют бензиновые мошенники,
разбавляющие топливо и делающие его еще
более вредным для человека. Сегодня каждый

третий (!) литр продаваемого в Москве бензина -
фальсификация. Если к 2010 году, как предупреж-
дают эксперты автомобильного рынка, количество
машин в столице увеличится до 4,2 миллиона, то го-
род рискует превратиться в газовую камеру.

Есть у этой проблемы еще одна сторона - финан-
совая. Недобросовестные «бизнесмены» подделы-
вают и разбавляют, как правило, самый ходовой
бензин - марки «Аи-95». Убытки бюджетов всех
уровней от реализации такого «топлива» исчисля-
ются десятками миллионов рублей. Как остановить
мошенников? Мэр столицы Юрий Лужков неодно-
кратно призывал фискальные органы не давать спу-
ску тем, кто химичит с автомобильным топливом.
Недавно по его поручению правоохранительными
структурами была проведена очередная комплекс-
ная проверка ряда московских автозаправочных
станций. Первые же результаты подтвердили: треть
бензина не соответствует стандартным нормам. В
ходе рейда, сообщил редакции начальник Управле-
ния правительства Москвы по экономической безо-
пасности Александр Корсак, у владельцев 250 авто-
заправочных станций изъято фальсифицированно-
го бензина почти на 300 тысяч рублей. Контролеры
вскрыли массу деталей организации бензиновых
афер. Были, например, выявлены 78 поставщиков
горюче-смазочных материалов, которые приобрета-
ли нефтепродукты в Подмосковье и спекулировали
ими на столичном рынке. Известно, что на АЗС, ко-
торые располагаются на территории Московской
области, бензин по качеству и цене гораздо ниже,
чем в Москве. На этой разнице и греют руки мошен-
ники. Проверяющими были обнаружены целые хра-
нилища горючего, выведенного из легального обо-
рота и сокрытого от налогообложения.

Вот лишь несколько фактов этой проверки. Объе-
динение «ММтранс» завышало себестоимость бен-
зина. ООО «Нефтеполихим» торговало им, не имея
должной регистрации. Ряд фирм не доплачивал в
бюджет крупные суммы налогов: «Нафтал-Л» - 114,
ООО «ТЗК Аэрофьюэлз» - 467, «Корус Петролиум» -
620 тысяч рублей. Общий ущерб государству соста-
вил более 168 миллионов рублей. Против предпри-
ятий ОАО «Московская топливная компания», ООО
«Коминтек», ООО «Глория Союз» и ЗАО «Промкон-
версия ХМ» пришлось даже возбуждать уголовные
дела по статье 199 УК (уклонение от уплаты налогов
в особо крупных размерах).

Сравнительный анализ четырнадцати крупных
операторов, эксплуатирующих более 450 АЗС (при-
мерно 60 процентов рынка работающих в городе
нефтяных компаний), показал, что основной вид на-
рушений - несоблюдение налогового законодатель-
ства, занижение объемов продаж в документации,
реализация моторного топлива по безналичному
расчету. Вследствие этого в бюджет поступают сум-
мы в семь раз меньшие, чем положено. Более всего
грешат этим мелкие собственники, владеющие дву-
мя-тремя колонками.

Махинации с топливом приводят к произволь-
ному росту цен на бензин и другие ГСМ. Головные
нефтяные компании беспрепятственно диктуют
подведомственным нефтеперерабатывающим за-
водам и бензоколонкам те или иные расценки.
Следом, как тесто на дрожжах, растут цифры на
ценниках. Попытки государственных органов уре-
гулировать натыкаются на яростное сопротивле-
ние: мол, государство не должно вмешиваться в
ценообразование, все должен отрегулировать ры-
нок. Но практика доказывает, что четкий контроль
со стороны государства необходим: некоторые
компании явно путают рыночные понятия со спе-
куляцией и жульничеством. При этом социальные
последствия бензиновых самогонщиков совер-
шенно не волнуют.

Контрольные рейды несколько дисциплинирова-
ли владельцев бензинового бизнеса. За последние
месяцы уровень сбора налогов в бюджет со сторо-
ны владельцев АЗС повысился в несколько раз. Уже
не наблюдается хаотичного роста цен. Это позволя-
ет не только пополнить городской бюджет, но и зна-
чительно очистить воздух в столице. Эксперты по-
лагают, что в результате последовательных рейдо-
вых проверок удастся сократить выброс загрязняю-
щих веществ в атмосферу не менее чем на 150 ты-
сяч тонн в год. В перспективе, считают специалисты,
необходимо создать своеобразный институт аккре-
дитации для организаций, осуществляющих реали-
зацию горюче-смазочных материалов на москов-
ском рынке.

Василий ТРЕСКОВ

Так и живем14
ИЗ СРЕДСТВ, РАСХОДУЕМЫХ НА ОЧИСТКУ
ГОРОДА ОТ АВТОМЕТАЛЛОЛОМА,  
МОЖНО НА 3 ТЫС. РУБЛЕЙ  ПОВЫСИТЬ
ПЕНСИИ ПОЛУМИЛЛИОНУ СТАРИКОВ
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Сейчас все хлопоты по
очистке города от мерт-
вой техники ложатся на

плечи работников районных
управ. Третий год действует
общегородская система «Ав-
торециклинг», предусматрива-
ющая сбор и переработку ав-
тотранспортных средств, под-
лежащих утилизации. На-
сколько тяжела эта забота?
Корреспондент «Московской
среды»  отправился в район-
ную управу Северного Мед-
ведкова к начальнику отдела
городского хозяйства Тимуру
Сократову.

- Сначала разберемся, что
такое брошенное транспорт-
ное средство. Это автомобиль
без колес, с битыми стекла-
ми, помятыми боками, - пояс-
нил Тимур Сергеевич. -  И са-
мое главное - без номерных
знаков. На такую машину ве-
шаем предписание для вла-
дельца с просьбой убрать ее
или привести в порядок. Если
через тридцать дней хозяин
не объявляется, машину эва-

куируют на специальную сто-
янку для хранения автотранс-
портных средств, подлежа-
щих утилизации (они есть в
каждом округе Москвы). Там
авто ждет еще месяц. Если
владелец объявится, но ма-
шина ему окажется без на-
добности, то с него берут рас-
писку и с чистым сердцем от-
дают автомобиль на утилиза-
цию. Впрочем, автолюбитель
может забрать со стоянки
своего стального коня-дохо-
дягу, но с условием, что при-
ведет его в порядок. Если хо-
зяин не приходит, через ме-
сяц авто пускают «в расход».
Для этого составляют  акт его
технического состояния, в ко-
тором описывается все до по-
следнего винтика. Таким об-
разом, владельцу отводится
два месяца на то, чтобы спа-
сти свой «металлолом». 

А вдруг хозяина машины
задержали непредвидимые
обстоятельства, и он пришел
на стоянку уже после утилиза-
ции своего «сокровища»? 

- Таких случаев я не при-
помню, – задумался Тимур
Сергеевич. – Но если владелец
объявится и будет против ути-
лизации, у него есть право об-
ратиться в суд. Но если из ак-
та технического состояния
следует, что эвакуированная
машина была по сути грудой
металлолома, то вряд ли ему
удастся что-то отсудить.

Рассмотрим другой случай.
Стоят, допустим, во дворе ста-
ренькие, дряхлые  «жигули».
Самое время им в утиль, а хо-
зяин этого не хочет. Говорит,
его еще можно починить.

- Пожалуйста, никто маши-
ну насильно «хоронить» не бу-
дет, - заверил Сократов. -
Пусть себе остается на месте.
Вот только тентом ее надо на-
крыть, чтобы внешний вид не
портила.

Также, по словам Тимура
Сергеевича, по просьбе авто-
любителя управа может отбук-
сировать «старушку» в другое
место – подальше от детских
площадок и проезжей части.

А если владелец упертый
попался: и на эвакуацию не со-
глашается, и тентом машину
не накрывает? Здесь уже уп-
рава бессильна, трогать авто
не может, зато упрямого хозя-
ина можно привлечь к ответ-
ственности по статье 6.4 Коде-

кса Российской Федерации об
административных правонару-
шениях и оштрафовать нера-
дивого владельца за игнори-
рование санитарно-эпидемио-
логических требований к экс-
плуатации транспорта. Если
это обычный гражданин, то

ему придется раскошелиться
на штраф от пяти до десяти
минимальных размеров опла-
ты труда (МРОТ) – то есть 500-
1000 рублей. Если он предпри-
ниматель без образования
юридического лица – от 1000
до 2000 рублей. А если город
захламила фирма, то за каж-
дый брошенный автомобиль
ей придется заплатить от ста
до двухсот МРОТ – то есть 10-
20 тысяч рублей.

Штрафы растут. В январе
прошлого года Мосгордума в
первом чтении приняла зако-
нопроект «О размещении ав-
тотранспортных средств на
территории города Москвы».
Его вступление в силу плани-
руется с 1 января 2007 года.
С января 2008 года начнет ра-
ботать новая штрафная ста-
тья закона. Она, между про-
чим, за нарушение правил
размещения автотранспорта
предусматривает для граж-
дан административный
штраф уже в размере пяти
МРОТ (и это только по мини-
муму, заложенному в феде-
ральном законодательстве). 

Кстати, эвакуация и утилиза-
ция автомобилей для их вла-

дельцев пока обходится бес-
платно. С 2004 года, когда на-
чала действовать общегород-
ская система «Авторециклинг»,

в столичном бюджете
даже предусмотрена специаль-
ная статья – «финансирование
мероприятий по вывозу и ком-

плексной утилизации авто-
транспортных средств». Кроме
того, разрешено использовать
средства целевых бюджетных
фондов развития территорий
на покрытие расходов, связан-
ных с содержанием площадок
хранения и разборки авто-
транспортных средств, подле-
жащих утилизации. Об этом
говорится в постановлении
правительства Москвы о соз-
дании системы авторециклин-
га (№ 647-ПП от 5 августа 2003
года). Там же сказано, что та-

кая система финансирования
вводится временно - до приня-
тия Федерального закона «Об
утилизации автотранспортных
средств», который обяжет вла-
дельцев оплачивать «похорон-
ные» услуги для своих старых
авто.

Владельцам ископаемых
«динозавров» важно знать,
какие машины на самом де-
ле подлежат утилизации.
Как сказано в приложении к
постановлению правительст-
ва Москвы (№ 1125 от 7 де-
кабря 1999 года), возможны
три варианта. Во-первых, в
утиль следует отправить ав-
то, которое по закону при-
знано непригодным к  экс-
плуатации. Во-вторых, это
аварийные автомобили, не
подлежащие восстановле-

нию. В-третьих -  разукомпле-
ктованные  машины,  брошен-
ные  владельцами на террито-
рии города. Далее речь идет
об отходах переработки   ав-
тотранспортных   средств: от-
работанных маслах и техни-
ческих жидкостях, фильтрах,
шинах, аккумуляторах и про-
чем. Все это хозяйство можно
самому сдать на перерабаты-
вающий завод. И выручить за
машину 500-1000 рублей.
Правда, транспортировка туда
авто обойдется не менее 2 ты-
сяч. Как говорится, овчинка
выделки не стоит. 

В районе Северное Медвед-
ково, например,  за первый
квартал 2006 года выявили и
вывезли около 60 машин-«ди-
нозавров».  Много это или ма-
ло? В постановлении прави-
тельства Москвы за 1999 год
говорится, что количество ав-
тотранспортных средств, со-
стоящих на учете в органах
ГИБДД ГУВД столицы,  при-
ближается к трем миллионам.
Более трети из них старше 8
лет. Ежегодно выбывают из
эксплуатации и требуют ути-
лизации около 130 тысяч авто-
транспортных средств (специ-
алисты называют цифру в 500
тысяч). 

Два года назад в комиссии
Мосгордумы по экологиче-
ской политике подсчитали,
что брошенные автомобили
ежегодно замусоривают го-
род 90 тысячами тонн метал-
лолома и 30 тысячами тонн
«резиносодержащих материа-
лов». В каждом брошенном
авто в среднем находится до
25 литров опасных для здоро-
вья людей веществ: масел,
бензина, стеклоочистителя,
содержащего метанол. 

- Техосмотр им, конечно
же, никто не делает. Так что
все это добро может потечь.
Случайная искра и – как жах-
нет! Даже думать об этом не
хочется, - недовольно пробур-
чал корреспонденту «МС»
дворник Иван Матвеевич в од-
ном из московских дворов.

Впрочем, на его участке
брошенных машин уже нет.
Но он еще помнит, как гонял
от них детишек и собирал
разбросанные по двору зап-
части. Еще семь лет назад та-
кая картина была весьма ха-
рактерна для московских дво-
ров. Ситуация значительно
улучшилась после того, как в
городе заработала система
авторециклинга. Однако до
полной  уборки «автодино-
завров» еще далеко. Пока ра-
ботники районных управ не
могут серьезно надавить на
нерадивых хозяев. В их рас-
поряжении только уговоры и
душеспасительные беседы. В
такой ситуации, говорят спе-
циалисты, очень действенны-
ми могут оказаться  регуляр-
ные совместные рейды пред-
ставителей ГИБДД и санитар-
ных инспекторов. Штрафы в
500-1000 рублей неплохо «то-
низируют» владельцев ста-
рых автомобилей.

Георгий ПАНИН

НА ЗАКОНЕ НЕ ПРОВЕДЕШЬ

Специалисты утверждают: каждый год с улиц Москвы не-
об18ходимо вывозить на свалку около 500 тысяч старых
брошенных автомобилей. Но городским службам  удает-
ся сдать в утиль не более 20 тысяч. Причем делается это
за счет столичного бюджета. Эвакуация каждого авто об-
ходится примерно в  3 тысячи рублей. Получается, что
утилизация брошенных «железяк» ежегодно обходится
городскому бюджету в 60 миллионов рублей. Для полной
очистки улиц и дворов от автометаллолома понадобилось
бы 1,5 миллиарда. Этих денег вполне хватит для  увеличе-
ния на 3 тысячи рублей пенсии 500 тысячам стариков.
Столичные власти давно вынашивают идею обязать авто-
владельцев расплачиваться за вывоз и утилизацию ста-
рых авто. Для этого даже решено разработать специаль-
ный законопроект. Но...

«СТАРОГО КОНЯ» 

Как избавиться от мертвого автомобиля

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ УТИЛИЗОВАТЬ МАШИНУ, НАДО:
ПЕРВОЕ – написать заявление в ДЕЗ (дирекцию единого заказчика) о сво-

ем желании убрать машину со двора. 
ВТОРОЕ – снять машину с учета в своем отделении МОТОТРЭР ГИБДД ва-

шего административного округа Москвы. МОТОТРЭР – это межрайонный от-
дел технического осмотра транспорта и регистрационно-экзаменационной
работы. 

ТРЕТЬЕ – спокойно ждать, когда машину эвакуируют. ДЕЗы сами связыва-
ются с предприятиями, которые занимаются вывозом, хранением и разбор-
кой брошенных автомобилей. 

ЧЕТВЕРТОЕ  (на крайний случай). Если в ДЕЗе вам начнут морочить голо-
ву, то надо обратиться в районную управу. Ну а если и на управу не найдется
управы, то вам прямая дорога в Управление транспорта и связи правительст-
ва Москвы.

(Cоветы даны на основе постановления правительства Москвы  № 1125 от 7 де-
кабря 1999 года и распоряжения премьера № 432 от 21 мая 2001 года.)
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ПАРК – ПЕРВАЯ И НАИБОЛЕЕ ДОСТУПНАЯ 

ДЛЯ КАЖДОГО ДОРОЖКА 
К САМОМУ ВЕЛИКОМУ ИЗ ОТКРЫТИЙ: 

«КАК ПРЕКРАСНА ЗЕМЛЯ  И НА НЕЙ – ЧЕЛОВЕК!»
Лики столицы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (173), 31 мая  - 6 июня 2006

На первый взгляд пара-
докс: чем активнее вхо-
дят в быт достижения

цивилизации, тем острее у
нас потребность быть ближе
к природе. И  посреди камен-
ных строений  люди издавна
научились создавать  грею-
щие душу зеленые  оазисы –
парки. 

Сколько в Москве парков?
Точно на этот вопрос ответят
только очень уж компетент-
ные специалисты. Известно
лишь, что наша столица –
один из самых  зеленых ме-
гаполисов мира. Он славится
множеством парков – будь то
знаменитая Сокольничья ро-
ща (в нынешнем обиходе –
просто Сокольники); или за-
гадочно-влекущий Лосиный
Остров, все агрессивнее за-
хлестываемый волнами ур-
банизации; или царственно
солнечный Серебряный Бор
во всем величии его кора-
бельных сосен; или уютный,
как поленовский дворик, Ос-
танкинский парк, сумевший
не затеряться меж двух зеле-
нокудрых великанов – акаде-
мическим Ботаническим са-
дом и суетно-деловитым Вы-
ставочным  центром.

Но есть у каждого моск-
вича и свой парк – тот, что
ближе к дому, где известна
каждая тропа или скамья,
где назначалось первое сви-
дание, где нет-нет да и про-
бьется к свету майский лан-
дыш, уже похороненный бы-
ло в мартирологе Красной
книги, или зальется соловей,
навсегда, казалось, изгнан-
ный из города беспределом
расплодившегося воронья.
Принятая недавно трехлет-
няя городская программа
озеленения предусматривает
создание в столице новых
парковых зон - и, значит,
еще прибавится у нас отрад-
ных сердцу уголков.

Слов нет,  многие парки ми-
ра получили заслуженное при-
знание. Это и Тюильри в Пари-
же – с его ароматом окружаю-
щих чарующе-таинственных
древностей: Лувра, Пале-Роя-
ля, площади Согласия. Или
Риджент-парк в Лондоне –

привольный  и беспечный по-
среди города, застегнутого на
все молнии асфальтовых мос-
товых. Или национальные пар-
ки в Аризоне, где можно вбли-
зи наблюдать семейства диких
кабанов или удить рыбу под
обязательство тут же выпус-
тить ее в озерную глубину...

Но и у московских парков
есть свои особинки. Вы заме-
чали, например, как  по-доб-
рому, радушно  обращены они
к  детворе? На ВВЦ  у ребят
разбегаются глаза от  обилия
и многообразия аттракцио-
нов. В Сокольниках их встре-
тят мастера народных реме-
сел, чтобы приобщить к радо-
сти  рукотворного чудодейст-
ва.  А молодой  парк  Победы
на Поклонной горе  с его
умолкшими орудиями и фон-
танными салютами в честь по-
бедителей даже у несмышле-
нышей   вызывает  ощущение
торжествующего праздника
жизни.

В Москве что ни парк, то
удивительная страница исто-
рии. Известно, что первым
садоводом из великих кня-
зей был Василий, сын Дмит-
рия Донского. Его именем
звался самый главный цар-
ский сад – Васильевский. И
целые слободы от Кремля в
сторону нынешней Полянки
заселялись садоводами. А
вот под Демидовский сад
близ Донского монастыря
пришлось целых два года го-
товить почву – там работали
по семьсот рабочих ежеднев-
но. Зато и сад не имел потом
равных в России – около
2000 сортов одних только
редких растений! Лефортов-
ский парк – тот вообще воз-
ник в силу угодливости царе-
дворцев. Стоило императри-
це Анне Иоанновне, гуляя по
лугу, заметить, что неплохо
бы завести здесь рощу, как
уже через несколько дней,
подойдя поутру к окну,  она с
изумлением увидела перед
собой  тенистую сень. Оказа-
лось, придворные, разбив
луг на участки, в одну ночь
засадили его большими от-
борными деревьями.

Впрочем, парки  способны

учить не только  истории. К
примеру, фанаты, бушующие
на стадионе «Динамо», быть
может, поумерили бы свои
«наигранные» страсти, знай,
что когда-то  в этих местах
кипели страсти  другие, на-
стоящие. Рядом, в Петров-
ском парке, в Отечественную
войну 1812 года самые боль-
шие деревья были вырубле-
ны на батареи, а потом фран-
цузы понастроили из них
здесь роскошные обиталища,
обставив их зеркалами и ме-
белью из  ограбленных  мос-
ковских усадеб.

А сколько замечательных
историй мог бы поведать мо-
лодежи самый знаменитый
из столичных парков – ЦПКиО
имени Горького! Увы, в наши
дни он по большей части
пуст, поскольку  на подступах
к нему людей встречают  не-
приступные  бойницы  касс с
требованием только за вход
заплатить от 20 до 50 рублей,
да еще и предъявить доку-
мент даже на  детей до 6 лет. 

Спору нет, содержание лю-
бого парка требует людских
рук и средств – чтобы ухажи-
вать за посадками, поддер-
живать чистоту, обслуживать
аттракционы... И как было бы
отрадно, появись хоть у одно-
го из них такая, скажем, таб-
личка: «Парк находится на по-
печении компании «Лукойл»
– в порядке компенсации го-
роду за экологический ущерб
от автомобилей, использую-
щих ее топливо и масла».
Или от Газпрома, Мосэнер-
го... несть им числа!

1 июня – Международный
день защиты детей. Парки –
это и есть одно из средств та-
кой защиты: от городского
смога и эстетической глухо-
ты, от физической немощи и
исторического беспамятства,
от душевной лени  и прочих
телесных или нравственных
напастей. Потому что парк –
первая и наиболее доступная
для каждого дорожка к  само-
му великому из открытий:
«как прекрасна земля и на
ней  - человек!»

Владимир
ЛЮБИЦКИЙ

ЕСЛИ БЫ ПАРКИ
ВСЕЙ ЗЕМЛИ...

Сокольники
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Парк Победы Парк Победы

Тропарево

Коломенское

Зоопарк

Парк им. Горького



Москва простилась с выдающимся
русским мыслителем и писателем
Александром Зиновьевым. Мно-

гим он запомнился «человеком с другого
берега», быть может, единственным, кто
до конца и искренне осознавал всю тра-
гичность и разрушительность очередно-
го виража русской истории: «Метили в
коммунизм, а попали в Россию...»

Мы слышали чуть глуховатый и чест-
ный голос человека, не изменившего
убеждениям справедливости, свободо-
любия и добра, но многое переосмыс-
лившего и оглянувшегося на то хорошее
и светлое, от чего мы отреклись, пытаясь
побыстрее перекроить жизнь на чужой
манер. Но жить на чужой манер и оста-
ваться русскими - нельзя, не совершив
грандиозного акта национального суици-
да...

И все же Зиновьев верил в русских, в
их здравый смысл, а значит - и в буду-
щее... Об этом и публикуемые ныне стро-
ки, записанные незадолго до его ухода.
Прочтем и задумаемся...

Александр АСТАФЬЕВ

16
У ВОЕННЫХ МЕДИКОВ 
ВСЕГДА ОЧЕНЬ ЖЕСТОКИЙ 
ПРОТИВНИК И УЧИТЕЛЬ. 
ИМЯ ЕМУ – ВОЙНА

Национальное достояние

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (173), 31 мая  - 6 июня 2006

Это учреждение знают и
многие москвичи, далекие
от армии. Главный военный

клинический госпиталь (ГВКГ)
им. Н.Н. Бурденко - родоначаль-
ник многих начинаний в медици-
не России и всего мира. Вот уже
12 лет им руководит генерал-
майор медицинской службы Вя-
чеслав КЛЮЖЕВ - заслуженный
врач РФ, академик РАЕН, про-
фессор, автор более 100 научных
публикаций, лауреат премии ака-
демика В.И. Вернадского. Среди
его наград - орден Святого Нико-
лая Чудотворца, орден Петра I,
серебряная  медаль Петра I, ме-
дали И.П. Павлова и И.И. Мечни-
кова. Начав свой путь начальни-
ком медицинского пункта, Вяче-
слав Михайлович прошел в про-
фессии все ступени и по праву
стал руководителем лучшего гос-
питаля России. Накануне юбилея

он рассказал «Московской сре-
де» о прошлом госпиталя и его
сегодняшнем дне.

- Вячеслав Михайлович, у гос-
питаля большая и яркая биогра-
фия. Его стены помнят немало вы-
дающихся деятелей медицины и
не менее знаменитых пациентов…

- История нашего госпиталя
действительно богатейшая. 300
лет назад по указу Петра I было
решено построить его «за Яузой-
рекой для лечения болящих лю-
дей». Это было первое в России
государственное лечебное и ме-
дицинское учебное учреждение.
Вторым строителем московского
госпиталя стал император Па-
вел I, утвердивший планы камен-
ных корпусов. А посетивший его
в 1823 году император Алек-
сандр I распорядился насчет но-
вых построек, в результате чего
число мест здесь достигло 1800.

Сейчас стоит вспомнить, что до
1706 года все в России - от холо-
па до боярина - лечились только у
знахарей. Петр Великий решил
создать свою, русскую больницу,
в которой бы не только врачевали,
но и учили наших докторов. Глав-
ный госпиталь стал колыбелью
больничного дела и российского
медицинского образования. Здесь
появились первая в России школа
для подготовки лекарей, первый
анатомический театр, здесь со-
стоялся первый выпуск отечест-
венных врачей, зародилась воен-
ная медицина... К слову, целена-
правленная подготовка докторов
для армии в тот период была
только в России. Уровень образо-
ванности и подготовленности сот-
рудников госпиталя позволил соз-
дать первый отечественный учеб-
ник по медицине, первый курс
лекций по медицине на русском

языке, написать одну из первых
монографий на родном языке,
выпустить первый русский меди-
цинский журнал, первый патоло-
гоанатомический атлас. Ну а име-
на блистательных медиков, кото-
рые трудились в госпитале, из-
вестны во всем мире. Это Н. Бид-
лоо, Н. Пирогов, Н. Склифосов-
ский, П. Герцен,  В. Шамов,
С. Юдин и многие другие. Но есть
два имени, которые особо вписа-
ны в историю госпиталя и России:
это врачи Л. Блюментрост - созда-
тель Российской академии наук и
ее первый президент и Н. Бурден-
ко - один из основателей и первый
президент Академии медицинских
наук СССР.

- Ваше учреждение претерпе-
ло немало преобразований: от
использования несложных мето-
дов лечения, небогатого обору-
дования до оснащения сложней-

шей аппаратурой, которой ус-
пешно владеют военные докто-
ра. Чем вы сегодня особенно гор-
дитесь?

- Госпиталь совершенствовал-
ся на протяжении всей своей ис-
тории. Но в связи с 300-летним
юбилеем большое внимание к
нам проявили Правительство и
Президент России, Министерство
обороны и другие ведомства. Мы
получили кредит в 47 млн. евро и
успешно реализовали его. У нас
появились 28 новых современ-
ных операционных, полностью
реконструировано центральное
стерилизационное отделение, ус-
тановлена новая дезкамера. В
2001 году введен в эксплуатацию
аптечно-лабораторный корпус.
Тогда правительство Москвы на-
градило госпиталь и строителей
дипломом первой степени за луч-
ший реализованный проект года.
Это действительно уникальное
сооружение - современнейшая
аптека с отличным производст-
вом инфузионных растворов и
лекарственных форм, которая
соответствует международным
стандартам качества GMP.

За последние годы вошли в
строй современное отделение ге-
модиализа и интоксикации,
трансплантации почек, кардиоло-
гическое. Установлено несколько
новых аппаратов, без которых се-
годня немыслима работа серьез-
ного медучреждения – например,
компьютерный 4-слайдовый то-
мограф. Сейчас устанавливаем
16-слайдовый, скорость произ-
водства снимков которого и бы-
строта действий намного выше, а
значит, меньше облучаются па-
циенты. Ускорилась обработка
информации, что улучшает диаг-
ностику.

- Видимо, поэтому неоднократ-
но приходилось слышать от па-
циентов, что в госпитале Бурден-
ко они получают высококвали-
фицированную помощь, отвеча-
ющую самым современным тре-
бованиям…

- Самое главное достижение в
том, что мы сделали  огромный
скачок в области высоких техно-
логий. Например, в кардиологии
запустили одну из самых совре-
менных ангиографических сис-
тем - систему магнитной навига-
ции, которых в Европе всего
семь. Одна из них - в России, у
нас. В СНГ таких нет. Успешно
проведены первые операции. Мы
пошли по пути создания крупных
специализированных центров. В
каждом из них - несколько узко-
специализированных отделений.
Например, в кардиологическом -
8, в центре сердечно-сосудистой

хирургии – 6, в центре интервен-
ционной кардиологии – 5, функ-
циональной диагностики – 9, в
урологическом центре создано
уникальное отделение транс-
плантации почек. Это позволяет
углубленно обследовать больно-
го и правильно лечить его с пер-
вых же дней. Отсюда и результа-
ты. Кроме всего прочего, мы
ежегодно получаем за счет этого
до 60 млн. рублей экономии.

- Но с внедрением нового все
сложнее работать: создается
масса дополнительных структур,
появляются специалисты по каж-
дому «винтику»...

- Процесс дифференциации
действительно приводит к появ-
лению все новых медицинских
специальностей. Сегодня их уже
более 160. У нас 70 только специ-
ализированных коечных отделе-
ний. Но без специализации нель-
зя. Она углубляет знания врача,
расширяет его возможности.

- А не может подобная дезинте-
грация сказаться на пациентах?

- Мы нашли выход. Стали соз-
давать мощные многопрофиль-
ные объединения внутри госпи-
таля, в состав каждого из них
входит несколько центров. В та-
ком объединении присутствуют
все специалисты - терапевты,
кардиологи, хирурги, которые за-
нимаются диагностикой и лече-
нием одной системы органов и
тканей, допустим, проблемами
гастроэнтерологии, пульмоноло-
гии, неврологии и других. Внутри
такого мощного конгломерата
пациенту можно оказать необхо-
димую и достаточную помощь в
полном объеме. Если же что-то
выходит за рамки этой диффе-
ренциации, то в условиях много-
профильного объединения мож-

но привлечь любого специали-
ста. В этом одно из преимуществ
такого учреждения, как наше.

- Наверняка для обращения к
такому опыту были конкретные
причины...

- К сожалению, у нас всегда
очень жестокий противник и
учитель. Имя его – война. Имен-
но локальные войны подтолкну-
ли нас к этому. В ходе вооружен-
ных столкновений стали приме-
няться «пули со смещенным
центром» (они входят в одном
месте,  повреждают его и выхо-
дят там, где их не ждут).  Если
такая пуля попадает в голову,
она разрушает все. Тогда прихо-
дится прибегать к помощи не
только нейрохирургов, но и оф-
тальмологов, челюстно-лицевых
хирургов, ЛОР-специалистов...

В госпитале ежегодно лечатся
более 20 тысяч больных, выпол-

няется до 10 тысяч операций.
Только в Москве более полумил-
лиона офицеров запаса, многим
из которых нужна врачебная по-
мощь. К нам везут раненых и
больных из очагов боевых дейст-
вий, вооруженных конфликтов.
Мы возвращаем их к полноцен-
ной жизни.

- Главный клинический госпи-
таль имени Бурденко призван не
только лечить, но и оказывать
методическую помощь…

-  У нас создан мощный науч-
но-методический центр. Он хоро-
шо оснащен. Там готовят моно-
графии, методические рекомен-
дации, связанные с высокими
технологиями, обобщают новый
опыт и распространяют его. На
нашей базе проходит учеба, по-
скольку здесь работают десять
кафедр Государственного воен-
ного института усовершенствова-
ния врачей и две кафедры Мос-
ковской медицинской академии

им. И.М. Сеченова, где сейчас со-
здан военный факультет. Учеба у
нас длится от одного до трех ме-
сяцев, есть заочная адъюнктура.
Мы гордимся своим научным по-
тенциалом. Здесь трудятся мно-
гие главные специалисты Воору-
женных сил, у нас целое созвез-
дие талантливых докторов, в чис-
ле которых 180 заслуженных
врачей РФ. За двенадцать лет мы
воспитали в своих стенах более
130 кандидатов и почти 50
докторов медицинских наук.
Немало в госпитале и моло-
дежи.

- Как вы подбираете кад-
ры?

- Чтобы попасть на работу
к нам, нужно иметь второй
уровень образования. Это
значит не только диплом
врача, но и документ об
окончании клинической ор-

динатуры либо аспирантуры или
адъюнктуры. Как правило, мы
берем выпускников Военно-ме-
дицинской академии имени
С.М. Кирова. Заранее присматри-
ваемся к новичкам, обучаем от
трех до пяти лет. Сам я 25 лет то-
му назад прибыл в госпиталь май-
ором на первичную врачебную
должность - ординатора кардио-
логического отделения. Потом
стал старшим ординатором, затем
начальником отделения и т.д.

- Вячеслав Михайлович, в век
информации нельзя обойтись
без международных связей. Ка-
кое место занимают они в жизни
госпиталя?

- Да, это необходимая часть
работы. Наши врачи бывают на
всех форумах, конференциях,
выставках. Международные свя-
зи помогают отслеживать совре-
менные технологии, вовремя ре-
агировать на новое, внедрять его
в практику.

- А каков стиль работы началь-
ника главного госпиталя России?

- У меня есть принцип, кото-
рый я называю принципом
«старшей сестры». Как в быту
общается старшая сестра с
младшей? Внимательно и по-до-
брому. Считаю, что человек дол-
жен идти на работу с радостным
чувством, равно как и возвра-
щаться домой. Тогда все будет
нормально. Подневольный труд

непродуктивен: он в последую-
щем приводит к желанию что-то
не сделать, к эмоциональным
взрывам. А когда труд в радость,
он приносит удовлетворение
всем - и объектам, и субъектам.
Стараюсь создать в коллективе
атмосферу доброжелательности.
Считаю, что каждый руководи-
тель должен обладать самостоя-
тельностью и ответственностью
за порученный участок работы.
Мне импонирует, что в нашем
коллективе аббревиатуру ГВКГ
все чаще и на полном серьезе
расшифровывают как «Гарантия
Верности Клятве Гиппократа». 

И еще. Я не боюсь умных лю-
дей и стараюсь окружать себя та-
лантливыми специалистами.

- И много таких вокруг вас?
- Очень много!

Беседу вела
Валентина ЗАЙЦЕВА

Фото Александра
ХУДАСОВА

КОГДА СЧИТАТЬ МЫ СТАЛИ РАНЫ...

Народ не есть сумма людей. Народ
есть единое целое. Народ возникает,
формируется, развивается, достигает
зрелости, затем стареет и умирает. Фун-
даментальные изменения в его характе-
ре, психологии происходят очень мед-
ленно. Одно-два десятилетия для таких
изменений - время ничтожно малое. Лич-
но я никаких изменений в национальном
характере русских не обнаружил. Суще-
ственных, по крайней мере. Зато измени-
лось состояние народа. То состояние, ко-
торое наблюдается сейчас у русских - это
состояние упадка и деградации, расте-
рянности и хаоса. Я считаю, что это след-

ствие «перестройки», результат политики
реформ, которые происходили и проис-
ходят под влиянием Запада и Америки.
Возникающая у нас система не соответ-
ствует русскому характеру. Если и даль-
ше так будет продолжаться, то русский
народ сойдет с исторической арены. Неч-
то подобное происходит и в странах За-
пада вследствие все той же американиза-
ции.

Есть ли возможность избежать траги-
ческой развязки? Думаю, что есть. Рус-
ский народ с самого начала был народом
государственническим, организуемым го-
сударством сверху. Это и поддерживало

его цельность. Сейчас наблюдается пере-
лом в настроении русских и их стремле-
ние к сильной государственной власти. За
минувшее десятилетие усилился меркан-
тилизм, но русские все равно не превра-
тились в народ торгашей. Разделение лю-
дей на классы, слом всегда у нас было.
Но в результате американизации жизни
это разделение приняло катастрофиче-

ские размеры. Появившиеся «новые рус-
ские» - в сущности, те же русские, что и
двадцать лет назад. Но теперь они не сму-
щаясь могут «делать деньги». И делать их
не всегда честно.

Я не верю в добрые намерения Запада
и Америки. По-моему, они лишь мечтают
о колонизации российского жизненного
пространства. Но в последние годы у
русских зреет и сопротивление тоталь-
ной американизации нашего общества.
Возрождение православия и религиозно-
сти происходит у русских в контексте не-
приятия американизации.

В Советском Союзе моя деятельность
была под запретом, и я вынужден был
эмигрировать на Запад. Потом я смог
вернуться. Издаются мои книги, студен-
ты слушают мои лекции. Это моя частная
судьба. Но если бы мне сейчас предло-
жили вернуться в то время, когда Россия
была второй сверхдержавой планеты, я
бы согласился несмотря ни на что. Рай
земной - для разврата, потребления без
меры материальных благ, всеобщего
торгашества - это не для русских.

Александр ЗИНОВЬЕВ:

«ЗЕМНОЙ РАЙ - 
НЕ ДЛЯ РУССКИХ»

Солдата лечим как маршала, а маршала - как
солдата... Этого принципа придерживаются в Главном
военном клиническом госпитале им. Н.Н. Бурденко,
который 5 июня отметит 300-летний юбилей



СЕМЕЙНЫЙ «БИЗНЕС»
Более сорока притонов, хозяева которых тор-

говали наркотиками и устраивали «курильни»,
ликвидированы с начала года сотрудниками Уп-
равления Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков по городу Москве. Нар-
кополицейские возбудили около 30 уголовных
дел в отношении содержателей притонов, а еще
в 10 случаях возбуждены уголовные дела по фа-
ктам хранения и сбыта зелья.

- Средний возраст содержателей притонов, -
рассказала начальник отдела общественных свя-
зей УФСКН РФ по городу Москве Мария Луцен-
ко, - составляет 35 лет. Более 90 процентов за-
держанных за содержание наркопритонов - мо-
сквичи. Почти все они нигде не работают, полу-
чая средства к существованию от торговли нар-
котиками. Каждый четвертый задержанный уже
имел судимость, в том числе и за преступления,
связанные с наркобизнесом.

В Северном округе столицы наркопритон ор-
ганизовала двадцатидвухлетняя москвичка. О
нем стало известно от соседей, которые посто-
янно ощущали тяжелый специфический запах,
доносящийся из ее квартиры. В ходе обыска там
из холодильника был извлечен уже готовый к
употреблению первитин, другие препараты и
специальная аппаратура для получения зелья из
медикаментов. Для устроительницы притона
торговля наркотиками является семейным биз-
несом: мать ее отбывает наказание за сбыт геро-
ина. Теперь по стопам родительницы отправится
ее дочь.

ЧАС ПИК - 
ЛЮБИМОЕ ВРЕМЯ

Шутите, воскликнет читатель! Кто же любит
ездить в транспорте, когда в автобусы и трол-
лейбусы даже влезть без помощи локтя невоз-
можно? Оказывается, такие любители встреча-
ются. Это воры-карманники. Именно такого
«любителя» задержали в середине апреля сот-
рудники милиции УВД Зеленограда. Двадцати-
летний местный житель был взят при попытке
продать краденый сотовый телефон. Когда опе-
ративники осмотрели сумку жулика, то обнару-
жили у него еще одну вещь - похищенный у пас-
сажира автобуса цифровой фотоаппарат. 

- Задержанный является наркоманом со ста-
жем, - пояснил начальник уголовного розыска
ОВД района Матушкино-Савелки Павел Чечнев. -
Работать он считал ниже своего достоинства и
упросил приятеля, опытного вора-карманника,
поделиться с ним профессиональным «мастер-
ством». Старший товарищ, который сейчас от-
бывает очередной срок за кражи, не стал таить
свои таланты и после нескольких уроков поста-
вил «зачет» своему воспитаннику. 

Карманник выбирал самые загруженные мар-
шруты. Его нисколько не смущало, что, ерзая во-
круг жертвы, он может привлечь внимание. Лю-
ди, даже если и замечали странное поведение
пассажира, отворачивались или делали безраз-
личный вид. А вор тем временем обчищал кар-
маны и сумочки...

- Чтобы не стать жертвой карманника, - го-
ворит Павел Чечнев, - следует соблюдать эле-
ментарную осторожность. Прежде всего не
следует хранить вещи в доступных местах: на-
ружных карманах, открытых сумочках, поли-
этиленовых пакетах. Садясь в автобус или мар-
шрутное такси, лучше держать сумку или рюк-
зачок перед собой, а не за спиной. И еще одно.
Жулики очень часто действуют тандемом. Один
из них может обратиться к вам с отвлекающим
вопросом, а напарник в это время залезть к
вам в карман.

БРАТЬЯ-МОШЕННИКИ
Двух гостей из солнечной Армении задержали

за мошенничество сотрудники милиции метро-
политена. Нигде не работающие родственники
38 и 37 лет входили в доверие к москвичам и под
предлогом посреднических услуг при продаже
автомобилей присваивали чужие деньги. 

Аферисты действовали с размахом. Позже
выяснилось, что их жертвами становились жите-
ли Москвы, Подмосковья, других областей Цен-
тральной России. Обманщики разыгрывали на-
стоящие спектакли и были настолько убедитель-
ны, что даже после продажи машин наивные лю-
ди долго верили обещаниям жуликов «вернуть
долг на днях». И только когда терпение одного
из хозяев проданной машины лопнуло, а к рас-
следованию подключилась милиция, стала из-
вестна правда о «знатоках» автомобильного
бизнеса...

- Аферисты использовали старый как мир
способ, - пояснил начальник УВД на Московском
метрополитене генерал-майор милиции Николай
Иванов. - Они обещали реализовать машины на
самых выгодных условиях  и за чисто символи-
ческую плату посредникам. После чего получали
генеральную доверенность и спокойно провора-
чивали свои авантюры. Автомобили продава-
лись, но денег реальные хозяева так и не полу-
чали. Сейчас рассматривается причастность во-
ров к двадцати таким эпизодам.
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Честно говоря, пока
я не ознакомился
с деталями этой

истории, никак не мог
поверить в случившее-
ся. Все думал, что неко-
торые краски сгущены,
а детали преувеличены.
Но оказалось, что все
происходило именно
так. И, если обладать
минимальным вообра-
жением, то будет понят-
но, что на самом деле
история еще более
страшна, чем она пред-
ставляется из сухого
протокола уголовного
дела.

Даже бывалые сот-
рудники милиции, про-
куратуры, суда не мог-
ли припомнить ничего
подобного за всю свою
практику... Так что же
произошло 16 ноября
во дворе одного из до-
мов на Ферганской ули-
це? 

Примерно в 17.30 в
квартире дома № 9 гра-
жданка Свиридова ук-
ладывала спать свою
малолетнюю дочь.
Двухлетней девочке не-
здоровилось, она ка-
призничала, и матери
никак не удавалось ее убаюкать. К то-
му же с улицы то и дело доносились
громкие хлопки: мальчишки, раздо-
бывшие новогодние петарды, устрои-
ли настоящий салют с канонадой.

Свиридова ждать окончания «гимна
пиротехники» не захотела и отправила
на улицу мужа. Иди, дескать, наведи
порядок. Мужик ты или нет?!

Свиридов вышел на улицу и попы-
тался урезонить мальчишек. Но те не
вняли просьбам взрослого. Время-то
было не заполночь. А что касается пе-
тард, то их ведь никто не запрещал -
тем более белым днем... Поняв, что с
ответственным заданием муж не спра-
вился, Свиридова решила показать,
как должен действовать тот, кто блю-
дет интересы семьи. И сама отправи-
лась во двор наводить порядок. 

Увидев вышедшую на улицу женщи-
ну, подростки разбежались. Видимо,
знали, чем может обернуться встреча
с «тетей из поликлиники». На месте
«преступления» замешкался лишь де-
сятилетний Саша. То ли не успел, то ли
не чувствовал за собой вины. Но Сви-
ридова была иного мнения.

Из материалов дела мирового судьи
133-го судебного участка района Вы-
хино-Жулебино Москвы Виктора Кур-
гунова: «Полагая, что к взрывам пе-

тард причастен несовершеннолетний
Александр Н., Свиридова схватила его
за куртку и нанесла множество ударов
ногами по голове, лицу и другим час-
тям тела. В результате, согласно за-
ключению экспертизы № 1470 м/2940,
мальчику были причинены телесные
повреждения: закрытый перелом кос-
тей носа, ссадины в области верхней
губы, ссадина и ушибленная рана в
области нижней губы, кровоподтек
спинки носа и другие травмы».

Кажется, после такого букета травм
ответчице крыть будет нечем. Но на
заседании суда госпожа Свиридова
уверенно заявила, что все это наветы
и козни недругов. Да, действительно
она выходила на улицу, чтобы прекра-
тить безобразие, так как ее ребенок не
мог заснуть из-за шума. Но десятилет-
него Сашу она только схватила и «ста-
ла трясти». Возможно, какие-то сса-
дины появились у мальчика из-за то-
го, что он упал на асфальт.

Свиридова утверждала, что никого
она не била и травм не наносила. Од-
ним словом, десятилетний «изверг»
сам сломал себе нос и разбил лицо и
губы в кровь... 

Из приговора суда: «...Когда Саша
Н. пытался забежать в подъезд, Сви-
ридова схватила его, зажала голову

дверью, а затем ударила кулаком по
лицу. После этого ударила ребенка го-
ловой о столб и начала бить головой
об асфальт...» Свидетели Владимир
М. и Константин К., которые гуляли в
тот вечер вместе с десятилетним Са-
шей, подтвердили, что Свиридова во-
шла в раж и избивала лежащего на
асфальте ребенка ногами. Это про-
должалось до тех пор, пока Саша не
потерял сознание. Неизвестно, чем
бы все закончилось, если бы не подо-
шедшая соседка по дому. Она остано-
вила избиение, Саша смог подняться
и убежать домой...

Мировой судья Виктор Кургунов,
оценивая все имеющиеся доказатель-
ства, признал вину Свиридовой пол-
ностью доказанной. Суд учел степень
общественной опасности и обстоя-
тельства совершения преступления, а
также данные о личности обвиняе-
мой, отсутствие у нее судимости и на-
личие малолетнего ребенка. С учетом
этих деталей суд счел возможным на-
значить подсудимой Свиридовой на-
казание в виде штрафа в размере 20
тысяч рублей.

Может ли такое наказание выгля-
деть слишком строгим? Думаю, и с
этим согласится большинство читате-
лей, судимость и штраф - неравноцен-

ная компенсация за те страдания, ко-
торые перенес десятилетний мальчик.
Да и для матери Саши такие испыта-
ния не прошли даром. Она, по собст-
венному признанию, до сих пор цепе-
неет при воспоминании о том дне, не
расстается с успокоительными и сер-
дечными средствами.

Вполне логичным продолжением
истории стало обращение матери по-
страдавшего ребенка в Кузьминский
суд с исковым заявлением. Женщина
просит взыскать с госпожи Свиридо-
вой  в пользу потерпевших 37817 руб-
лей в счет компенсации материально-

го ущерба за проведенное и предсто-
ящее лечение, а также 30 тысяч руб-
лей, в счет компенсации морального
вреда.

Требования истицы не выглядят
чрезмерными. Их, скорее, можно на-
звать скромными. Я видел пухлые пач-
ки рецептов, листал справки и заклю-
чения врачей, рассматривал рентге-
новские снимки... Да и моральные из-
держки, на мой взгляд, никак не завы-
шены. Представьте, что бы испытали
вы, если бы ваши сынишка или дочь,
отправившиеся гулять в добром здра-
вии, вернулись с перебитым носом, в
крови и с явными признаками сотрясе-
ния мозга?

Думаю, судья удовлетворит просьбу
истицы в полном объеме. И на этом,
видимо, правовая часть истории будет
закончена. Но лично меня очень инте-
ресует вопрос: известно ли руководи-
телям детской поликлиники № 53 о
том, кто работает в их учреждении уча-
стковой медсестрой? Хотелось бы ве-
рить, что эта информация будет дове-
дена до сведения администрации поли-
клиники, и она сделает соответствую-
щие выводы. 

(Фамилии участников истории из-
менены до вынесения судебного при-
говора.)

Тело мертвого мальчика около полуночи обнару-
жили бомжи, облюбовавшие пожарную лестни-
цу в доме № 14 по улице Серпуховской Вал.

Бродяги страшно испугались последствий и выбежа-
ли на улицу с криками о помощи. Уже через полчаса
на месте происшествия работала следственно-опера-
тивная группа. 

Имя потерпевшего помог выяснить найденный на
месте преступления школьный дневник. Убитым
оказался учащийся восьмого класса школы для де-
тей с трудностями в развитии, расположенной на
одной из Рощинских улиц. Быстро установили и
причины смерти: на теле и голове подростка были
видны следы побоев и ножевых ранений. Рано ут-
ром сыщики приехали к школе, в которой учился
потерпевший. 

- Все сходились на том, - рассказывает оперупол-
номоченный уголовного розыска Евгений Сморыго, -
что убийство мог совершить учившийся в той же
школе подросток. Он был дерзким, систематически
избивал одноклассников, конфликтовал с учителя-
ми. К тому же за несколько дней до случившегося он
отнял у погибшего мальчика мобильный телефон и
вернул его только после вмешательства родителей.
Учитывая, что среди вещей убитого мобильника об-
наружено не было, мы решили поговорить с тем са-
мым подростком.

- С первых же слов стало ясно: парень что-то

скрывает, - продолжает рассказ коллега Сморыго
оперативник Павел Скворчевский. - Он все время ме-
нял показания, придумывал разные небылицы. Нам
не пришлось даже уличать его во вранье - он запу-
тался и в конце концов сознался в убийстве, которое
совершил вместе с приятелем с единственной целью
- отнять у подростка телефон «Sony». В вожделен-
ном мобильнике были какие-то особо интересные
игры...

Хулиганы дождались мальчишку после уроков и
предложили ему зайти в подъезд, чтобы немного по-
играть с телефоном. Когда тот передал мобильник
обидчикам, один из них сказал: «Вали отсюда. Теле-
фона ты больше не увидишь!» Возможно, все выли-
лось бы в банальный грабеж, но мальчишка стал
спорить, требовать свою вещь назад. И тогда двое
набросились на него с кулаками.

Избиение продолжалось до тех пор, пока жертва
не потеряла сознание. Грабители собирались ухо-
дить, но в этот момент мальчишка очнулся и засто-
нал. Приятели решили, что так оставлять дело нель-
зя: ментам сдаст! Один из отморозков сбегал во
двор, нашел около помойки отработанный аккумуля-
тор. Несколько раз ударили по голове жертвы тяже-
лой батареей. Но и после этого мальчик оставался
живым. Тогда они взялись за нож...

Самое страшное, по словам сыщиков, что убийцы
не только не раскаивались, но даже не сожалели о
случившемся. И детали преступления описывали так,
словно речь шла не о хладнокровном и бесчеловеч-
ном убийстве, а о сюжете какого-то фильма. Будто
они продолжали свои телефонные игры, где кровь и
смерть означают не страдания и боль, а лишь прино-
сят в копилку важные очки для победы.

ИГРА В КИЛЛЕРОВ
Несколько часов потребовалось сотрудникам милиции ОВД рай-
она Даниловский, чтобы раскрыть жестокое убийство подростка
и задержать подозреваемых в совершении преступления.

Эта дикая история произошла в одном из районов столицы в половине ше-
стого вечера на глазах у десятков людей. Поводом для бесчеловечного из-
биения подростка послужила обычная бытовая ситуация. Но самое страш-
ное и необъяснимое, что изувечил ребенка не какой-то обезумевший от
злобы наркоман или рецидивист с садистскими наклонностями, а медсест-
ра... Детской поликлиники № 53.

«ПРЕСТУПЛЕНИЕ» 
И НАКАЗАНИЕ
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ДЕТЯМ ДО ШЕСТНАДЦАТИ...
В новую книгу

сербского поэта, пи-
сателя, историка
культуры, действи-
тельного члена Серб-
ской академии наук и
искусств Милорада
Павича вошли но-
веллы и фрагменты
крупных произведе-
ний. Все они объеди-
нены любовной те-
мой. «Эротические
истории» (издатель-
ство «Азбука») -
изящные, озорные и
остроумные произ-
ведения, которые с

огромным удовольствием прочтут все поклонни-
ки писателя. Павич остается верен себе, о чем бы
ни писал. Гуманист, умеющий разглядеть обще-
человеческое в личном и частном, мастер прозы
предлагает вместе с ним порадоваться многооб-
разию и яркости нашего мира.

ВНУК ПЕТРА ВЕЛИКОГО
Он вступил на

трон, когда ему еще
не было двенадцати
лет, а умер, не дос-
тигнув пятнадцати-
летнего возраста.
Внук Петра I и сын
царевича Алексея,
Петр II в самом
юном возрасте из-
ведал все прелести
и пороки взрослого
мира. О судьбе ца-
ря-отрока, людях,
которые его окружа-
ли, а также о жизни
России в годы его
короткого царство-
вания рассказывает
старейший русский

историк, признанный классик историко-биогра-
фического жанра Николай Иванович Павленко.
Книга выпущена издательством «Молодая гвар-
дия» к 90-летию автора.

СТРЕЛЯЮ 
БЕЗ ПРЕДУБЕЖДЕНИЯ

Данил Корецкий по
праву считается
классиком детектив-
ного жанра. Его про-
за по-мужски жест-
кая, сюжет правдив
до натурализма, а ин-
трига непредсказуе-
ма и увлекательна.
Автор знаменитого
« А н т и к и л л е р а » ,
«Пешки в большой
игре», «Оперативно-
го псевдонима» оста-
ется верен своему
стилю и в новом про-
изведении - «Секрет-
ные поручения - 2»

(издательство «АСТ»). Бескомпромиссная и твер-
дая позиция автора, никогда не заигрывавшего с
маргинальным миром, вызывает уважение даже
у тех, кто выведен в его книгах как отрицатель-
ный герой. Общий тираж книг Корецкого превы-
шает 16 миллионов экземпляров. Он трижды ла-
уреат литературных премий МВД СССР и России.

ЕСТЬ ПРИКАЗ 
ЕМУ В ИЗРАИЛЬ

«Война без правил»
- под таким названи-
ем издательство «Во-
сток-Запад» выпусти-
ло книгу журналиста
Константина Капито-
нова, который не-
сколько лет прорабо-
тал в Израиле в каче-
стве корреспондента
нескольких россий-
ских и зарубежных
изданий. Автору до-
велось быть свидете-
лем многочисленных
террористических ак-
тов, за которыми сто-
яли различные груп-
пировки и экстреми-

стские организации. Капитонов рассказывает о
тайных кукловодах войны без правил, о палестин-
ском терроре против еврейского государства и об
израильском терроре против палестинцев.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БЫЛ ГЕНИАЛЬНЫМ ТВОРЦОМ.
ЕГО НЫНЕШНИЕ «ДЕШИФРАТОРЫ» ЗНАЮТ, 
К КОМУ ПРИМАЗАТЬСЯ!

Культпоход
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Государственный музей Л.Н. Тол-
стого решил помочь превратить
его в настоящий бал, да и вообще

предоставить всем желающим возмож-
ность познакомиться с его традициями.
Для этого надо только прийти на вы-
ставку «Мой первый бал», открывшую-
ся в выставочном зале музея на Пят-
ницкой, 12.

Изображения юной девы с огромными
живыми глазами смотрят на нас с выста-
вочной витрины. Конечно, это она, Ната-
ша Ростова! Автор рисунков - безвремен-
но ушедшая Надя Рушева. Ей было, как и
Наташе Ростовой, семнадцать лет. Воз-
можно, поэтому она так точно смогла пе-
редать все чувства своей героини, отправ-
ляющейся на бал: смятение, робость, ли-
кование... Помните? «Наташа ехала на
первый большой бал в своей жизни. Она
в этот день встала в восемь часов утра и
целый день находилась в лихорадочной
тревоге и деятельности... То, что ее ожи-
дало, было так прекрасно, что она не ве-
рила даже тому, что это  будет...»

Надо сказать, Наташе Ростовой было
проще, чем нынешним ее сверстницам.
Тогда существовала целая культура про-
ведения такого рода торжеств, что дела-
ло их незабываемыми. Рисунки, можно
сказать, самых известных иллюстрато-
ров произведений Толстого - художников

Башилова, Пастернака, Апсита, Николае-
ва, представленные на выставке, отчасти
расскажут о том, каким должен быть на-
стоящий бал. Конечно, прежде всего его
делают участники, их одежда, манеры,
стиль общения. На выставке представле-
но подлинное бальное платье Софьи Ан-
дреевны Толстой. Оно элегантно, закры-
то и очень нарядно. Есть тут и смелые,
оригинальные современные модели
бальных платьев,  разработанные сту-
дентами Тульского государственного
университета.

Выставка приоткрывает такую сторо-
ну бала, как игра. Более красивую игру
трудно найти. Ее обязательным атрибу-
том был веер. Его тайный язык мог о
многом рассказать. Веер, поднесенный
к губам, означал – я хочу с вами общать-
ся. Веер, отведенный в сторону – не же-
лаю. Приближенный к сердцу – я люблю
вас... Трудно не согласиться с директо-
ром музея Виталием Ремизовым, кото-
рый сказал: «Существует поэзия бала.

Очень важно вернуть ее именно сей-
час,  когда эстетика жизни уступила
место пошлости».

Экспозиция выставки небольшая, ка-
мерная. Но она стала прологом к боль-

шому проекту музея по работе с детьми
и молодежью. Проект предусматривает
демонстрацию нарядной одежды  в пар-
ке музея-усадьбы «Хамовники» с уча-
стием известных дизайнеров, домов мо-
ды, магазинов модной одежды, презен-
тации модных журналов, организацию и
проведение балов. С сентября при музее
начнет работать молодежный клуб «На-
таша Ростова» с целым рядом направ-
лений – танцевальным, театральным,
художественным. Почему именно ее
именем назван клуб? Потому что, не-
смотря на то что этой героине уже поч-
ти 140 лет, она по-прежнему очаровы-
вает нас своей женственностью, непо-
средственностью, нежностью. Кроме
того, она обладала даром создавать ат-
мосферу благожелательности, чутко-
сти... Работа в клубе будет построена та-
ким образом, чтобы приобщить ребят к
высокой, одухотворенной культуре ХIX
века.

Так, в открытии выставки принимали
участие ребята из Московского клуба
исторического танца. Прелестные юные
создания в бальных платьях танцевали
вальс. Чувствовалось, что движения
танца другой эпохи даются девчушкам
с трудом, но при виде их горло перехва-
тывала нежность...

Вера ЛАЗАРЕВА

Надо сказать, Моцарту не повезло. Год, объяв-
ленный ЮНЕСКО в его честь в связи с  250-ле-
тием со дня рождения, можно считать, закон-

чился, едва начавшись. А все потому, что главные
торжества, прогремевшие зимой по всему миру, бук-
вально затмили последующие культурные события,
связанные с юбилеем. Среди них, между прочим,
премьерные спектакли оперы «Cosi fan tutte» - одно-
го из наиболее скандальных произведений гениаль-
ного композитора, которые с 24 мая разыгрываются
на сцене Московского академического музыкального
театра имени К.С. Станиславского и Вл.И. Немирови-
ча-Данченко.

ТАК ЛИ
ПОСТУПАЮТ 
ВСЕ ЖЕНЩИНЫ? 

Двое влюбленных юношей и их старший друг фи-
лософ-циник заключают пари: сохранят ли невесты
молодых героев верность им до заката солнца? Юно-
ши, как водится в этом счастливом возрасте, увере-
ны в своих пассиях. Однако опытный философ зна-
ет, как поступают все женщины, и уверен, что дока-
жет свою правоту.

Опера, полное название которой «Cosi fan tutte
Ossia la scuola degli amanti» (по-русски - «Так посту-
пают все женщины, или Школа влюбленных»), впер-
вые увидела свет в 1790 году. Современники посчи-
тали ее безнравственной. По сюжету, сердца буду-
щих невест не устояли, и в споре, естественно, побе-
дил старый циник. Оригинальное либретто, написан-
ное Лоренцо да Понте, долгое время считалось «со-
мнительным», но восхитительная музыка Моцарта не
позволяла забыть о «Школе влюбленных». Сегодня
«игривая драма» - так сам Моцарт определил жанр
«Cosi fan tutte» - наряду с другими операми гениаль-
ного композитора входит в золотой постановочный
фонд лучших театров мира.

В России традиция постановок опер Моцарта и не-
посредственно «Cosi fan tutte» скромнее европей-
ской. В эпоху расцвета «большого имперского сти-
ля» веселая и горькая философия Моцарта особен-
ного распространения не получила. «Cosi fan tutte» в
постановке МАМТ имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко открывает новую страницу в русской
истории постановок моцартовских опер.

Оригинальность жанра, крайне сложные партии,
виртуозные ансамбли предъявляют особые требова-
ния к исполнителям. «Высокое певческое мастерст-
во, необходимое для «Cosi fan tutte», дается с годами
и опытом, - говорит режиссер-постановщик оперы
Александр Титель, - но история, придуманная да Пон-
те и Моцартом, рассказывает о первых опытах моло-
дости, об этом уникальном ощущении жизни, поэто-
му в главных ролях могут быть только молодые лю-
ди. Мы готовы рискнуть, тем более что молодость
для наших солистов вовсе не означает неопытность».

Постановочное решение оперы, костюмы и деко-
рации призваны подчеркнуть драматизм сюжета. Ма-
лая сцена, заявившая о себе постановкой «Москва -
Черемушки» Шостаковича, - экспериментальная пло-
щадка театра, поэтому зрители «Cosi fan tutte» впра-
ве ожидать от музыкального руководителя постанов-
ки и дирижера Вольфа Горелика, режиссера-поста-
новщика Александра Тителя, художника-постанов-
щика Владимира Арефьева смелых постановочных
решений.

В «игривой драме» заняты солисты оперной труп-
пы театра: Ирина Аркадьева, Наталья Мурадымова,
Анастасия Бакастова (Фьордилиджи); Елена Макси-
мова, Лариса Андреева (Деспина); Дмитрий Ульянов,
Роман Улыбин (Дон Альфонсо); Алексей Долгов,
Алексей Кудря (Феррандо); Дмитрий Кондратков
(Гульельмо); Наталья Владимирская (Дорабелла).

Владимир ПОТРЕСОВ

Сенсационные находки пере-
дали в вечное хранение в
Историческом музее волго-

градские археологи.
Студенты Волгоградского педа-

гогического университета под ру-
ководством преподавателя, извест-
ного археолога Николая Скворцо-
ва, в одном из могильников Завол-
жья обнаружили 400 шедевров ма-
териальной культуры и искусства
скифов. По словам заместителя
директора музея выдающегося ар-
хеолога Вадима Егорова, не всем
так везет. А директор ГИМ Алек-
сандр Шкурко говорит: «Бывает,
найдена просто глиняная посуда.
Но надписи на ней такие, что для
ученых дороже серебра и злата».

В коллекции, переданной из За-
волжья в Государственный истори-
ческий музей, есть драгоценности,
пленяющие красотой и удивитель-
ной символикой.

То, что они скифские, по мнению
ученых, сомнению не подлежит.
Заволжье было густо заселено ски-
фами-кочевниками. И то, что най-
денные артефакты созданы в I-II
веках до новой эры и в I веке но-
вой, тоже очевидно. Сколько же в

них загадок! И в Волгограде, и в
Москве ученые полагают, что рабо-
тать над разгадками придется
очень и очень долго.

Есть в коллекции перстень с
камнем и перстень с двумя камня-
ми. Ну, перстень с одним камнем,
хоть и очень красив, не кажется не-
обычным. А вот перстень с двумя
камнями, несимметрично, эдаким
зигзагом расположенными, я не
видела нигде.

Александр Шкурко: «То, что нам
порой кажется всего лишь украше-
нием, на самом деле является ор-
наментом, а в орнаменте многое
зашифровано». На дне изумитель-
ной по красоте серебряной с изящ-
ной позолоченной полосой скиф-
ской чаши изображен цветок с ши-
рокими лепестками, напоминаю-
щий шиповник. Но это солярный
знак, то есть символ Солнца! Кста-
ти, таким же орнаментом украше-
ны кулоны, которые продаются в
городе Чичен-Ица, столице импе-
рии Майя. Вадим Леонидович Его-
ров говорит, что в разное время и
на разных широтах в искусстве и в
философии порой проявляется
единство.

Но самая сенсационная находка
- бронзовое зеркало. На чеканной
оправе изображена богиня плодо-
родия, схватившая за бороду коз-
лов. Явная аналогия с античной бо-
гиней Церерой-Деметрой, но та с
конями управлялась, а не с козла-
ми... А под изображением богини -
вы не поверите! - крест. Даже са-
мые авторитетные сотрудники му-
зея не торопятся давать объясне-
ние этому. Чтобы разгадать загад-
ки кургана, предстоит работать лет
пять. Ибо проще найти сенсацион-
ный артефакт, чем его обработать.

Компетентные люди сходятся на
том, что ни греческие, ни римские,
ни венецианские зеркала по значи-
мости и загадочности с нашим за-
волжским сравниться не могут.

В недавнее время Исторический
музей получил 500 экспонатов от
дарителей из Заволжья. Но по всей
России идет волна несанкциониро-
ванных, а проще - грабительских,
раскопок! Что с ними делать? У го-
сударства нет возможности конт-
ролировать этих копателей-про-
давцов.

- Мы наследники многих куль-
тур, - говорит Александр Иванович
Шкурко, - которые расцветали и
умирали на нашей земле. Вернее,
не умирали, а вливались в культуру
русскую и народов-соседей. Мы их
наследники.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВМоскве, в ТД
«ГУМ», открылась
и н т е р е с н е й ш а я

выставка моделей раз-
личных механизмов и
приспособлений, соз-
данных по эскизам ге-
ниального итальянца
Леонардо да Винчи. Вы-
ставка проходит в рам-
ках 6-го Международно-
го открытого фестиваля
искусств «Черешневый
лес». Организаторами
фестиваля, как и преж-
де, являются москов-
ский театр «Современ-
ник» и компания «Bosco
di Giligi».

Как известно, гени-
альный художник
(1452-1515 гг.) зани-
мался также исследова-
ниями в области физи-
ки, химии, астрономии,
медицины, математики,
конструировал механиз-
мы для ведения войн.
Многие идеи Леонардо
казались современни-
кам утопией, и многие
из них оставались не-
в о с т р е б о в а н н ы м и
вплоть до XX века, когда
наконец было реализо-
вано большинство про-
ектов великого итальян-
ца. Например, прообра-
зом современного танка
стал разработанный Ле-
онардо да Винчи тяже-
лый фургон, окованный

броней, в форме чере-
пахи, вооруженный со
всех сторон пушками.
Проблему перемещения
этой платформы долж-
ны были решать восемь
человек, помещенных
внутри фургона, ис-
пользуя придаточный
механизм, соединенный
с колесами. Предтечей
современных прожекто-
ров и софитов был пер-
спектрограф Леонардо.
Изобретенный им винт
лег в основу конструк-
ции вертолета, а дере-

вянный двухколесный
движущийся механизм
стал прототипом вело-
сипеда. Леонардо да
Винчи известен как кон-
структор первого ткац-
кого станка, печатной и
деревообрабатывающих
машин, приборов для
шлифовки стекла, зем-
леройной машины, ме-
таллургической печи и
даже первой скоро-
стрельной пушки. Эски-
зы суммирующей ма-
шины для арифметиче-
ских расчетов в компа-

нии IBM воплотили в
металле, и машина ра-
ботала!

На выставке представ-
лено около 80 моделей,
созданных по рисункам
Леонардо да Винчи. Все
они делались под руко-
водством Модесто Век-
киа, президента фонда
«ANTHROPOS», занима-
ющегося изучением на-
следия великого италь-
янца.

Андрей
ФИЛАТОВ
Фото автора

Для многих ребят прозвенел последний школьный
звонок. Теперь их ждет выпускной вечер. Каким
он будет?

ВОЗВРАЩЕНИЕ НА БАЛ

СОКРОВИЩА 
СТЕПНЫХ АРИСТОКРАТОВ

ИДЕИ НЕ УМИРАЮТ
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МНОГИХ ЛЮДЕЙ, ОБЛЕЧЕННЫХ ВЛАСТЬЮ, 
БОЛЬШЕ ИНТЕРЕСУЮТ 

ЛИЧНЫЕ СЧЕТА И КАРЬЕРА, 
НЕЖЕЛИ КУЛЬТУРА НАРОДА

Место встречи
-Анатолий Иванович, скоро «Бояну»

40 лет. Он накопил богатейший
репертуар, играет и народную му-

зыку, и классическую. Считается одним из
ярких исполнителей Рахманинова. Но за-
мечательных, талантливых, профессио-
нальных коллективов и исполнителей
классики много, однако мало кому удается,
подобно «Бояну», сделать ее популярной. В
чем секрет?

- В репертуаре! Он должен быть понят-
ным слушателям любого уровня, демокра-
тичным и нравиться широкой публике!

- Но все-таки классическая музыка
предполагает слушателя подготовленно-
го...

- Мы подготовлены к ней самим своим
рождением. Классическая музыка, русская
в том числе, глубоко народна. Известен
афоризм Глинки: «Создает музыку народ, а
мы, композиторы, ее аранжируем». В Чет-
вертой симфонии Чайковского вообще
красной нитью проходит мелодия русской
народной песни «Во поле береза стояла».
«Боян» играет много советской классики -
еще больше - славянской. Но главное мес-
то в репертуаре занимает музыка, самая
близкая нашему народу - русская. Мы счи-
таем себя ее пропагандистами. Несколько
раз в месяц в Московском центре славян-
ской музыки даем бесплатные концерты
классической музыки. Есть у нас и специ-
альные циклы, посвященные творчеству
того или иного композитора. Это и Рахма-
нинов, и Глинка, и Шопен, и Чайковский...
Публика съезжается, без преувеличения, со
всей Москвы и Московской области, хотя
средств на рекламу у «Бояна» нет. Люди уз-
нают о наших выступлениях друг от друга.
А кто хоть раз побывал у нас, потом и сам
приходит, и друзей приводит. Это происхо-
дит потому, что у людей есть потребность в
красоте, одним из высочайших проявлений
которой и является народная, классическая
музыка. 

- Вот уже долгие годы вы являетесь
бессменным руководителем «Бояна», кото-
рый и основали. Что вас побудило к созда-
нию оркестра?

- Я окончил музыкальную школу по клас-
су баяна, потом институт имени Гнесиных,
стал в Советском Союзе первым аспиран-
том-баянистом. Со второго курса института
выступал как артист Москонцерта. Я уже
был лауреатом международных конкурсов,
давал сольные концерты в лучших залах
нашей страны и за рубежом, имел очень
высокие ставки, на студии грамзаписи «Ме-
лодия» одна за другой выходили мои пла-
стинки. И вот однажды, выступая в сопро-
вождении небольшого оркестра народных
инструментов, заметил, что публика прини-
мает меня с ансамблем намного лучше, не-
жели бы я играл один. И понял: такое ис-
полнение ближе народу, его отличает не
только разнообразие тембров и богатство
музыкальных красок, но и зрелищность, те-
атральность. Тогда я и решил создать свой
ансамбль народных инструментов. Сначала
в его составе было восемь человек. Потом
мы стали расширяться, превратились в ор-
кестр, который не имеет аналогов в мире.
Ныне он соединяет два начала – инструмен-
ты народные и симфонические. Осущест-
вить это было непросто. Ведь мы не просто
играем музыку - мы служим идее нацио-
нального самосознания нашего народа,
стремимся, чтобы через музыку люди при-
общались к тем великим ценностям, кото-
рые создавали наши предки.

- А нельзя было ограничиться просто
служением искусству?

- Это очень сложный вопрос. Русскую
музыку я играл с детства. Но один момент
стал поворотным. В 20 лет я поехал на га-
строли во Францию и на концерте для рус-
ских эмигрантов заметил, как немолодые
женщины вдруг заплакали. Я наглядно уви-
дел: дело, которым занимаюсь, - граждан-
ской важности. Потом возникло понима-
ние, что как музыкант я должен служить не
эстетам или коммерсантам от искусства, а
прежде всего народу, который сеет и па-
шет. В конце концов я поменял очень ус-
пешную карьеру на служение, о котором
мы говорим. Помню, первые гастроли «Бо-
яна» прошли по ударным стройкам Сибири
и Дальнего Востока. Люди там работали в
тяжелейших условиях, и теплота, с которой
они нас принимали, убедила меня в пра-
вильности выбранного пути.

- «Боян» появился в то время, когда на
сцене выступало довольно много сильных
коллективов, использующих те же народ-
ные инструменты. Каково было не поте-
ряться среди них? 

- Если есть собственное лицо - не поте-
ряешься. Например, Северный народный
хор, которому недавно исполнилось во-
семьдесят лет, очень сильно отличается,
скажем, от Кубанского - хотя бы тем, что
несет северные народные традиции. Так
же и «Боян». Он появился в 1968 году, а
уже в 1969-м стал лауреатом Первого мо-
лодежного фестиваля народной музыки в

Москве, в 1973-м – лауреатом Х Всемир-
ного фестиваля молодежи и студентов в
Берлине, в 1982-м - лауреатом престиж-
ной тогда премии Ленинского комсомола.
Мы объездили с концертами весь Союз
вдоль и поперек, многие страны мира. В
оркестре появились молодые талантли-
вые певцы - среди них Надежда Бабкина,
Галина Кулюкина, ансамбли «Русская пес-
ня», «Веснянка», «Гусляры», «Дудари». 

В 1982 году «Боян» получил право вос-
станавливать храм Святого Власия. На его
руинах мы выстроили собственный кон-
цертный зал. Музыканты в прямом смысле
взялись за кирки и лопаты, в течение двух
лет по субботам и воскресеньям рыли тран-
шеи в два с половиной метра глубиной, по-
тому что технику в центре Москвы тогда ис-
пользовать не разрешали. Нам помогали
композиторы, члены Общества охраны па-
мятников, академики, ученые, артисты и
просто неравнодушные люди. Поставили на
церковь и позолотили купола, достав 15 ки-
лограммов золота. Водрузили главный
крест весом в 900 кг. В том зале была вне-
земная акустика - церковная. Она помогала
нам поднимать слушателей до такого уров-
ня духа, когда они не могли сдержать слез
восторга от исполняемой музыки. 

- Как вам живется в дне сегодняшнем?
- В 1995 году при храме Святого Власия

появился приход и сказал: «Пришло время
отдавать». И мы согласились, потому что
считаем - храмы необходимо возвращать
церкви. По существующему законодатель-
ству нам должны были предоставить рав-
ноценное помещение. Вместо этого позд-
ним вечером пришли казаки и выбросили
на снег наши инструменты, многие из кото-
рых после этого погибли. Потом мы юти-
лись в нескольких сырых подвалах, потом в
аварийном детском саде, предназначенном
на снос. Мы стали его восстанавливать, от-
ремонтировали канализацию, водопровод,
изменили конструкцию потолка, потратив
на все это энергию, деньги... Наконец нам
предоставили помещение, которое раньше
занимала «Новая опера». Но теперь и отсю-
да нас выгоняют. Дальше нам идти некуда...

- На чью-то помощь все-таки рассчиты-
ваете?

- Нас поддерживают многие люди и ор-
ганизации. Например, комиссия по культу-

ре при Общественной палате... Недавно
мне исполнилось 70 лет, и с юбилеем меня
поздравил президент, прислав телеграмму
с высокой оценкой моей деятельности.
Министр культуры также прислал очень
лестную телеграмму. В это же время г-н
Швыдкой предпринимает конкретные ша-
ги, чтобы ликвидировать оркестр, - тогда
вопрос о помещении снимется сам собой.
Уже есть соответствующий проект.

Как вообще такое могло случиться?!
«Боян» - академический государственный,
ничем не провинившийся оркестр. Я, его
создатель, верой и правдой всю жизнь слу-
жил Отечеству. В зале церкви Святого Вла-
сия мы 10 лет выступали для туристов со
всего мира. «Боян» наряду с посещением
Оружейной палаты, Кремля входил в про-
грамму их пребывания в Москве, потому
что давал представление о русской музыке
и культуре. Они говорили о наших концер-
тах: «Это лучший вечер в Москве». Фирмы
«Кока Кола», «Крайслер» платили по 5 ты-
сяч долларов за концерт - при том что наш
зал был рассчитан всего на 200 человек. На
нас государство зарабатывало валюту. Мы
и сейчас, несмотря на все трудности, а по-
рой - хорошо спланированные помехи в
нашей работе, существуем и даем концер-
ты в переполненном зале...

- А раньше вам никто не мешал?
- Всегда мешали, но я шел наперекор.

Знаете, из первого состава музыкантов ор-
кестра некоторые умерли, другие давно на
пенсии, а кто-то спился. Я не боюсь при-
знаваться, что некоторые были алкоголи-
ками, которых выгоняли даже из рестора-
нов. Кого я еще мог найти, если зарплата в
ансамбле составляла 69 рублей? В таких
вот условиях и пришлось создавать ор-
кестр. Когда появился результат - появи-
лись и люди, которые стали помогать. 

Сейчас ситуация еще отчаяннее. Музы-
кант с высшим образованием получает
2500 рублей. В оркестре просто сумасшед-
шая текучесть кадров. Репетирую я с одни-
ми, продолжаю с другими, а выступаю с
третьими. Но костяк все-таки существует -
это люди, которые готовы терпеть матери-
альные лишения ради творчества. Чтобы
сохранить высокую профессиональную
репутацию, мы репетируем ежедневно, по-
рой и в выходные. Ведь дабы заслужить

даже редкое право выходить на сцену, будь
у тебя всего один концерт в месяц, надо за-
ниматься ежедневно. Вот и получается, что
в целом, если чего-то и добиваешься, то
вопреки всему.

- Почему всегда получается именно так? 
- Потому что многих облеченных вла-

стью людей больше всего интересуют лич-
ные счета, собственная карьера, нежели
культура народа. Но они не понимают, что
обречены: деньги, заработанные на грехе,
у них рано или поздно отберут.

- Ну, это уже метафизика...
- Я говорю о реальных вещах. В общест-

ве должна создаваться атмосфера добра и
красоты, в том числе и с помощью музыки.
А у нас при попустительстве государства
торжествует звуковая среда, которая назы-
вается тем же роком, рэпом... Она не спо-
собствует проявлению лучших качеств той
же молодежи. Наоборот, нацеливает на упо-
требление наркотиков, насилие, сексуаль-
ную распущенность. В эту среду попадают
дети как бедных людей, так и бизнесменов,
политиков, чиновников... Они же не могут
одеть своих чад в скафандр да еще запереть
дома! Те оказываются в созданной их любя-
щими родителями среде и гибнут в ней. 

- Увы, тяжкое состояние нашего общест-
ва одной звуковой средой не ограничива-
ется. Пример тому - конфликт вокруг церк-
ви Святого Власия, который возник между
людьми религиозными, ратующими за
возрождение нашего Отечества, и челове-
ком, через искусство сеющим разумное,
доброе, вечное.

- Подобное, конечно, невозможно ни в
одной цивилизованной стране. На мой
взгляд, виной тому - наше неизжитое со-
ветское хамство, русская безалаберность,
отсутствие национального самосознания.
Все это берет начало из высшей степени
странной системы образования, из кото-
рой все мы вышли – верующие, неверую-
щие, политики, чиновники... В первую оче-
редь она готовит людей для выполнения
какой-то трудовой деятельности, то есть
специалистов, но не воспитывает граждан
своей страны, личностей духовно разви-
тых. В результате и получаем население, а
не народ. Так было и так есть. Да, сейчас
многие ходят в церковь, но мало кто себе
представляет христианскую эстетику. Если

полуобнаженная певица с крестом на шее
пляшет, как дьяволица, на сцене - она что,
верующая? Это лицемерие и безобразие.
На флаге нашего оркестра написано: «Рос-
сия, народность, духовность». Главная за-
дача «Бояна» - просвещать и воспитывать
в людях патриотизм, национальное само-
сознание, способствовать возрождению
традиций, которые создавались великими
людьми России. Но, как свидетельствует
опыт ансамбля, место этим ценностям - на
улице...

- К сожалению, это можно понять бук-
вально. Скинхеды тоже выступают под
флагом патриотизма. 

- Для меня нация - это не только рус-
ские, а совокупность всех народов, кото-
рые живут в России. У нас общая судьба и
национальные интересы. И жить мы долж-
ны в мире и согласии. А те группы молодых
людей, которые кричат: «Россия для рус-
ских!», - я уверен, кто-то специально про-
воцирует, чтобы девальвировать или дис-
кредитировать идею нашего национально-
го самосознания. Возможно, сами эти мо-
лодые люди о том не догадываются - хотя
бы в силу своей необразованности.

- Скажите, вам интересны другие колле-
ктивы, исполнители славянской, русской
музыки?

- Интересны. Но у меня нет времени за
ними следить. Я постоянно в цейтноте. На-
до решать организационные вопросы, фи-
нансовые, держать уровень оркестра в си-
туации, когда только добился от музыканта
нужного исполнения, как он уже уволился.
Я профессор высшего учебного заведения,
в год выпускаю пять человек, и мне бы по-
требовалось сто лет, чтобы подготовить
пятьсот музыкантов. Между тем через «Бо-
ян» их прошло еще больше. Для них это
стало школой не только мастерства, но и
мировоззрения. 

- Вы не жалеете о том, что предпочли
оркестр сольной карьере?

- Я могу о многом жалеть, о том, как у
меня сложилась судьба. Но никогда не жа-
лею о кресте, который несу. У меня есть
понимание, что это нужно кому-то делать.
И я должен это делать! Другое дело, что
моя жизнь могла быть более эффектив-
ной. И если мой  коэффициент полезного
действия оказался не использованным в
полной мере - и жалко, и обидно. 

- У вас есть, как принято говорить,  пре-
емники?

- Нет. Единомышленники есть. Но зани-
маться таким тяжелым трудом за нищен-
скую зарплату желающих мало. А кроме
того, чтобы пройти той дорогой, какая вы-
пала мне, надо иметь данные. Мало кто вы-
держит. Я случайный. Второй раз я бы не
прошел. Просто не смог... 

- Часто ли вы испытываете минуты
творческого счастья?

- Жизнь музыканта - это в основном ру-
тина, профессиональная борьба за мастер-
ство с формой произведения, инструмен-
том, залом, ситуацией. Лишь тот, кто все
это сумеет преодолеть, правильно рассчи-
тать свои силы, достигнет сколь-нибудь
значительных результатов. Но быть свобод-
ным в творчестве все равно не удается -
слишком много сил отвлекается на борьбу.

У настоящих музыкантов бывает в жиз-
ни лишь несколько эпизодов, когда они
чувствуют себя по-настоящему свободны-
ми. Это когда все совпадает: акустика зала,
качество и количество публики, состояние
твое и музыкантов, репертуар, наконец,
осознание, что в этот конкретный момент
ты способен отдать намного больше, чем
обычно. И тогда вырастают крылья. Возни-
кает чувство, что ты - творец. Ты можешь
создать идеальные ценности. Это состоя-
ние невозможно забыть. 

Я помню концерт, который состоялся
много лет назад в дни культуры РФ в Кие-
ве, посвященный воссоединению Украины
с Россией. Под моим руководством было
два оркестра – духовых инструментов и
Осипова,  а также сводный хор из коллекти-
ва Чернушенко и капеллы Свешникова. Бо-
лее 200 человек стояло на сцене. Управлять
таким огромным ансамблем очень трудно.
Режиссер к тому же еще больше усложнил
мне задачу, выстроив певцов в шеренгу.
Нам предстояло исполнить торжественную
пьесу Мусоргского «В стольном граде во
Киеве», посвященную победе русской ар-
мии над Наполеоном. В честь этого истори-
ческого события в Киеве собирались уста-
новить триумфальную арку. Я подготовил
аранжировку к музыке Мусоргского. До ме-
ня ее делали замечательные композиторы
Равель, Горчаков. Я же, чтобы подчеркнуть
величие предстоящего события, ввел в пье-
су запись новгородских колоколов. Однако
даже на последнем прогоне не был уверен,
что музыканты сумеют собраться и наше
совместное творчество принесет хорошие
плоды. Но вечером все зазвучало, колоко-
ла, голоса... Я был счастлив!

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Анатолий ПОЛЕТАЕВ:

Я НЕ ЖАЛЕЮ О КРЕСТЕ, 
КОТОРЫЙ НЕСУ

«На концерт лучше
прийти часа за полтора
до начала, чтобы занять
место», - предупредили
меня. Внимания на эти
слова я не обратила - и
зря. Людское море сна-
чала внесло меня в зал
Центра славянской му-
зыки, потом прибило к
стене... Казалось, в
большом помещении
нет не то что свободно-
го кресла, но даже сан-
тиметра площади. Пуб-
лика сидела и на сту-
пеньках, стояла в про-
ходах между рядами.
Все это происходило не
на концерте какой-ни-
будь раскрученной поп-
звезды, а на выступле-
нии серьезных музы-
кантов – Государствен-
ного академического
русского концертного
оркестра «Боян». Его
руководитель - народ-
ный артист СССР и
России профессор
Анатолий Иванович 
ПОЛЕТАЕВ - наш сегод-
няшний собеседник.
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БУДЬТЕ ОТВЕТСТВЕННЫ 
ЗА СВОЮ ЖИЗНЬ САМИ. 
ГЛАВНОЕ – НЕ РАССЛАБЛЯЙТЕСЬ 
И НЕ ДАВАЙТЕ СЕБЕ ПОБЛАЖЕК

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (173), 31 мая  - 6 июня 2006

-Примечательный факт:
крылатые фразы о вре-
де  курения типа  «курить

– здоровью вредить» мы, как пра-
вило, и говорим, и воспринимаем с
иронией, как забавный, но уже
поднадоевший анекдот. Где наша
не пропадала! Вот и Минздрав ка-
кой уж год предупреждает, а мно-
гие врачи тем не менее и сами ку-
рят, и курящему пациенту лишний
раз не скажут «остановись, дружи-
ще». Какое-то тотальное само-
уничтожение. В чем дело, Ольга
Валериевна?

- Думаю, частично - в недоста-
точной пропаганде и отсутствии
знаний об истинном положении
дел. Очень показательно, что инте-
рес к этой проблеме и у средств
массовой информации, и у обще-
ства в целом волнообразен. В ос-
новном возрастает перед 31 мая -
днем отказа от курения, когда поя-
вляется потребность в теле- и ра-
диосюжетах, в газетных статьях и
так далее. Небольшой пик наблю-
дается еще осенью, перед днем
борьбы с хронической обструктив-
ной болезнью легких. Вот и полу-
чается - проблема постоянная, а
внимание к ней периодическое и
поверхностное. Нет методической,
комплексной работы в этом напра-
влении. Одна из причин – традици-
онная: нехватка средств. Бюджеты,
которые вкладывают в рекламу
своей продукции табачные компа-
нии, и те суммы, которые эпизоди-
чески выделяются на борьбу с ку-
рением, - это, конечно, совершен-
но несопоставимые цифры.

Кроме того, табакокурение – яв-
ление само по себе очень слож-
ное, состоит из многих тесно пере-
плетающихся факторов - биологи-
ческих, психологических, соци-
альных. У каждой табачной зави-
симости свой индивидуальный
портрет. У разных людей разные и
мотивации курения. Кто-то курит

для того, чтобы легче общаться в
коллективе, где все курят. Кого-то
процесс курения успокаивает или
бодрит. В любом случае, сигарета
дает иллюзию решения проблем:
закурил - и полегчало. А с иллюзи-
ями расставаться трудно.

Впрочем, даже знания и осозна-
ния того, что курение – яд и вели-
кое зло, часто недостаточно, что-
бы прервать вредную зависи-
мость. Почему? Опять же в силу ее
комплексности. Человек, к приме-
ру, врач по профессии, умом все
понимает, но его организм начина-
ет протестовать. Потому что нико-
тин – и это научно установленный
факт - действует на головной мозг
как наркотик. Он не вызывает та-
ких разрушительных для личности
последствий, как героин или кока-
ин, но приводит в действие те же
биохимические реакции. В резуль-
тате возникает потребность в по-
стоянном приеме никотина для
нормального самочувствия. А по-
скольку уровень его в крови сни-
жается примерно за два часа, то
именно через такой срок организм
требует новую дозу. Если желание
не исполняется, следует наказание
никотиновым голодом. У многих
эта «ломка» выражается в плохом
самочувствии, головной боли, по-
тере сна, «плавающем» настрое-
нии. И, глядишь, рука опять тянет-
ся к сигарете. 

- Я вспоминаю, как моя тетя ку-
рила «козью ножку» - самодельную
папиросу из клочка газеты и махор-
ки. Но ей было простительно, она
войну прошла. А вот за молодых
мам, которые сегодня одной рукой
толкают детскую коляску, а в дру-
гой держат дымящуюся сигарету,
мне страшновато. Словно они тоже
на каком-то невидимом фронте… 

- Думаю, что быть психологиче-
ски зависимой от сигарет, мягко
говоря, неприятно. Одна пациент-
ка мне рассказывала, что иногда
ей приходится ночью бежать в ма-
газин за пачкой сигарет. Опасно,
страшно, но охота пуще неволи.

Курящих женщин в России тради-
ционно было меньше, чем муж-
чин, однако при нынешних темпах
роста все вскоре может изменить-
ся. Если в начале девяностых го-
дов курили около 10 процентов
женщин, то сегодня – уже около
30. Женщины, как и дети, и подро-
стки, долгое время были, так ска-
зать, не раскручены. А ведь это та-
кой большой рынок! Сколько де-
нег в рекламу вложено, столько на

выходе и получе-
но. 

Между тем
женский орга-
низм почти в два
раза чувстви-
тельнее мужско-
го к повреждаю-
щим агентам та-
бачного дыма, а
значит, каждая
сигарета наносит
организму вдвое

больше вреда. Внешность реаги-
рует на это быстро:  цвет лица се-
реет, кожа дрябнет, зубы желтеют
и портятся, ногти и волосы стано-
вятся тусклыми и ломкими. Но
главное - сигарета бьет по жен-
ской сущности, порождая гормо-
нальный дисбаланс. Это риск бес-
плодия, выкидыша, преждевре-
менных родов, отслойки плацен-
ты. Если курит беременная жен-
щина, то плод получает табачные
токсины в тех же дозах, что и буду-
щая мать, только его клетки и тка-
ни более чувствительны и менее
защищены. Самый опасный пери-
од – первые три месяца беремен-
ности, хотя есть данные, что куре-
ние отрицательно влияет уже на
стадии оплодотворения. Одним
словом, ребенок у курящей мамы
рождается ослабленным, подвер-
женным различным заболевани-
ям. А если он к тому же живет в
дымной атмосфере, проблема
только усугубляется. 

- Так что же получается: грамм
никотина действительно может
убить лошадь? Или сигарета с по-
мощью никотина, как троянский
конь, только «протаскивает» в наш
организм полчища убийц в виде
смол и разнообразных токсинов?

- Действительно, непосредст-
венный вред здоровью наносит не
сам никотин. Он опасен тем, что
вызывает зависимость. В табачном

же дыме насчитывают до 4 тысяч
примесей, в нем несколько десят-
ков вредных для человека соеди-
нений, оказывающих токсичное,
мутагенное и канцерогенное воз-
действие. Получается, что человек
курит ради никотина, а заодно вво-
дит в организм все эти канцероге-
ны, тяжелые металлы, мышьяк,
угарный газ... Они-то и бьют по
сердцу, сосудам, головному мозгу,
вызывая проблемы со здоровьем.
Окиси углерода и азота, цианистый
водород, аммиак, ацетальдегид,
формальдегид, хлористый винил,
уретан, бензол, никель, кадмий,
полоний-210 - всего несколько на-

званий из этого длинного черного
списка. В твердой фазе табачного
дыма содержатся так называемые
смолы, которые вызывают разви-
тие опухолей. Окись углерода, свя-
зываясь с гемоглобином, наруша-
ет процесс насыщения его кисло-
родом и отдачу кислорода в тка-
нях. При реакции с компонентами
воздуха из никотина образуются
нитрозамины, губительно действу-
ющие на пищевод, поджелудоч-
ную железу, почечные лоханки и
мочевой пузырь. А радиоактивный
полоний-210 адсорбируется в та-
бачный дым из атмосферы. Пери-
од его полураспада - более 138 су-
ток, поэтому он долго не выводит-
ся из организма.

Вообще, действие табачной ин-
токсикации похоже на действие
радиационного излучения. Вызы-
ваемые ею заболевания развива-
ются в течение ряда лет незаметно
для курильщика, усыпляя его бди-
тельность. И даже когда заболева-
ние становится явным, человек не
всегда может осознать причинно-
следственную связь: вроде курит
давно, а заболел только сейчас –
значит, курение ни при чем.

- И все-таки серьезная опас-
ность курения, похоже, доходит до
сознания россиян: в последние го-
ды наблюдается массовый пере-
ход курильщиков на так называе-
мые легкие и сверхлегкие сигаре-
ты. Возможно, найдена золотая
серединка?

- «Легкие» сигареты – это
очень вредный миф. Не случайно
в странах Евросоюза сам термин –
легкие, мягкие, суперлегкие – за-
прещен юридически. Производи-
тель не имеет права печатать это
на упаковках и вообще употреб-
лять где бы то ни было. Дело в
том, что цифры, которые пишут на
пачках сигарет, принято опреде-
лять аппаратным методом. То есть
сигарета поджигается, помещает-
ся в специальное устройство, где
через нее прогоняют воздух, ими-
тируя курение, и замеряют кон-
центрации вредных веществ на
входе и выходе. Однако сложная
конструкция сигареты, со всеми
этими фильтрами и порами, соз-
дана прежде всего в интересах
коммерции, для завуалирования
ядовитой начинки. Чтобы дым, пе-
ремешиваясь с воздухом, имел
более низкую температуру, был
менее резким, и его было легче
вдыхать. К охране здоровья это
никакого отношения не имеет.

Был проведен очень интерес-

ный эксперимент - срав-
нены концентрации мета-
болитов никотина в орга-
низме человека при его
фактическом курении и
то, что пишется на пачках.
Просмотрели весь сига-
ретный диапазон – от «су-
перлегких» до обычных,
со стандартным содержа-
нием никотина и смол.
Оказалось, что в организм
во всех случаях вводится
абсолютно одинаковое
количество никотина и со-
путствующих примесей.
Это происходит, потому

что срабатывает закон компенса-
ции - если человек привык к опре-
деленной дозе, он совершенно
бессознательно сделает все, что-
бы эту дозу из сигареты добыть.
Сделает затяжек больше, затянет-
ся глубже, непроизвольно прикро-
ет губами или пальцами фильтра-
ционные поры… Аппарат не мо-
жет этого делать, а человек –
вполне.

Кроме того, чтобы «утолить
жажду», человек будет выкури-
вать гораздо большее количество
легких сига-
рет, обманы-
вая себя ил-
л ю з о р н о й
безопасно-
стью.

- Может
быть, в таком
случае пере-
ходить на
трубку или
кальян, что
очень сейчас модно? Или, другой
вариант, сокращать количество
выкуриваемых сигарет?

- Трубка, кальян, сигара – это
все равно табак со всеми вытека-
ющими отсюда последствиями.
Хочу отметить, что при курении
всасываемость большинства ком-
понентов табачного дыма через
легочный кровоток крайне высо-
ка. Так, очередная доза никотина
попадает к «голодным» рецепто-
рам головного мозга через 5-10
секунд - быстрее, чем при внутри-
венном введении. И курить мень-
ше по абсолютному количеству
сигарет - тоже не выход, и не толь-
ко из-за эффекта компенсации.
Практика показывает, что балан-
сировать на минимуме редко кому
удается. Под влиянием стресса, а
он рано или поздно наступает, че-
ловек психологически ломается и
возвращается на прежние пози-
ции. И еще очень важный момент:
по данным крупнейших эпидемио-
логических исследований, в кото-
рых не один десяток лет участво-
вали тысячи человек в самых раз-
ных странах, выяснилось, что да-
же если человек курит 1-2 сигаре-
ты и не каждый день, все равно и
продолжительность жизни стра-
дает, и заболеваемость растет – в
первую очередь повышается риск
легочной и сердечно-сосудистой
патологии. Так что альтернатива
одна – полный отказ от курения.

- Но получается, что это какой-
то невидимый миру подвиг, мно-
гим непосильный...

- Узнать, насколько вы табако-
зависимы, можно только бросая
курить. Есть люди, которым это
удается с первого раза. Но даже
если сразу не получилось, надо
пытаться вновь и вновь. Потому
что при этом вы получаете необхо-
димые навыки, узнаете все прово-
цирующие вас моменты. Хотя дей-
ствительно существует статисти-
ка, где из 100 курильщиков, попы-
тавшихся бросить это занятие, че-
рез год не курят  только 1-5 чело-
век. Легче бросать «за компанию»

в коллективе, где шеф не курит. К
сожалению, запреты на курение в
общественных местах у нас не вы-
полняются, а ведь это тоже было
бы в помощь.

И все-таки будьте ответственны
за свою жизнь сами. Не пугайтесь
ломок и стрессов, которые могут
возникнуть в первое время. Как
правило, это длится недолго, а вза-
мен вы получите много положи-
тельных эмоций и заслуженно вы-
росшее самоуважение. Не бойтесь

потолстеть: жиросжигаю-
щие свойства сигарет – оче-
редной миф. Правда, конт-
ролировать процесс приема
пищи на первых порах все-
таки надо, поскольку вкусо-
вые рецепторы восстанав-
ливаются, и аппетит улуч-
шается. Кроме того, по при-
вычке все время хочется
чем-то занять рот и руки. И
главное - не расслабляй-
тесь, не проверяйте свою
силу воли. Никотиновая за-
висимость возвращается
очень быстро, и все начина-
ется сначала.

Однако есть формы та-
бачной зависимости, кото-
рые можно рассматривать
уже как болезнь. Если у
вас есть потребность ку-
рить сразу после сна и вы
выкуриваете больше пол-
пачки в день, стоит при-

бегнуть к никотинозаместитель-
ной терапии, которую активно ис-
пользуют в других странах. На-
шим курильщикам сегодня дос-
тупны жевательные резинки «Ни-
коретте», содержащие никотин, и
одноименный ингалятор. Они
продаются в аптеках без рецепта.
Это специальные лекарственные
средства, поэтому их надо при-
менять в соответствии с реко-
мендациями.

- Можно ли восстановить утра-
ченное в результате курения
здоровье? Как быстро происхо-
дит этот процесс? 

- Как показывают исследова-
ния, с первых дней после отказа
от курения начинается дезинток-
сикация, то есть очищение орга-
низма курильщика от табачных
токсинов и метаболитов. Этот
процесс занимает от полугода до
четырех лет в зависимости от
стажа и интенсивности курения.
В результате организм полно-
стью очищается, и риск многих
заболеваний, связанных с куре-
нием, снижается до уровня, как
если бы человек никогда не ку-
рил. Эту замечательную возмож-
ность организма грех не исполь-
зовать, пока не поздно. Возмож-
ность оздоровления существует у
каждого курильщика без исклю-
чения, но при одном условии -
если человек полностью бросил
курить.

Инна ЕФРЕМОВА

31 мая - день отказа от курения. Мы знаем про грамм ни-
котина, который убивает лошадь. Про то, что Минздрав,
несомненно, прав, предупреждая - хотя голос его тих и
тонок по сравнению с мажором хорошо накачанной ре-
кламы табачных компаний. Но «не властны мы в самих
себе». Все понимая и внутренне ужасаясь, «даем по-
спешные обеты, смешные, может быть…»... Желание
взять в руки сигарету возвращается вновь и вновь, уба-
юкивая нас и порабощая. Это никотиновая зависимость,

младшая сестренка большой наркотической зависимо-
сти. Она действует так же изощренно и беспощадно,
включает те же биохимические механизмы. Табачная за-
висимость будет вертеть нами как хочет до тех пор, по-
ка мы не скажем ей «стоп». Это сложно, но можно. Об
этом разговор со старшим научным сотрудником Госу-
дарственного научно-исследовательского центра про-
филактической медицины  Росздрава, кандидатом меди-
цинских наук Ольгой ВИХИРЕВОЙ.

В нашем обществе курение не только не осуж-
дается – оно в моде. Статистика причин никотино-
вой зависимости среди детей и подростков под-
тверждает это: 30 процентов их воспринимают ку-
рение как развлечение, 20 хотят выглядеть
взрослыми и независимыми, 40 процентов дево-
чек желают таким образом покрасоваться и
столько же – похудеть. 70 процентов мальчиков и
девочек с помощью сигарет пытаются справить-
ся с раздражительностью и чувством тревоги. 

Ежегодно от причин, связанных с курением, умира-
ет 300 000 россиян, из них 42 процента мужчин в воз-
растном интервале от 35 до 69 лет. Табакокурением
спровоцированы 52,1 процента всех раковых заболе-
ваний у мужчин и 5,2 - у женщин, 20-30 процентов
случаев смерти от ишемической болезни сердца и 10-
15 - от заболеваний сосудов головного мозга. За по-
следние десять лет в стране зафиксирован всплеск
заболеваемости раком легких на 63 процента.

Проверьте степень своей никотиновой зависимости
с помощью теста Фагерстрема

Вопрос Ответ                                 Очки
1. Как скоро, после того В течение первых 5 минут 3
как вы проснулись, вы В течение 6-30 минут 2
выкуриваете первую сигарету? В течение 30-60 минут 1

Через 1 час 0
2. Сложно ли для вас Да 1
воздержаться от курения Нет 0
в местах, где курение запрещено?
3. От какой сигареты вы Первая сигарета утром 1
не можете легко  отказаться? Все остальные 0
4. Сколько сигарет вы 10 или меньше 0
выкуриваете в день? 11-20 1

21-30 2
31 и более 3

5. Вы курите более часто Да 1
в первые часы утром, после того Нет 0
как проснетесь?
6. Курите ли вы, если сильно Да 1
больны и вынуждены находиться Нет 0
в кровати целый день?
0-2 – Очень слабая зависимость. 3-4 – Слабая зависимость.
5 - Средняя зависимость. 6-7 – Высокая зависимость.
8-10 - Очень высокая зависимость

ЛЕЧЕБНЫЙ ОРТЕЗ “FALOTEX”

Тел. (494) 324-95-40; 771-15-88
www.falofex.ruРег. удост. № ФС010158110/3182-06

Незаменим для интимных отношений при слабой эрекции, 
травме пениса, быстром семяизвержении.

Рекомендован для лечения аденомы, простатита и других 
заболеваний мочеполовой системы.

Бесплатно для инвалидов и ветеранов ВОВ (решение 
Правительства РФ).
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ВРАГ НАРОДА
КУРЕНИЕ - 



УМЕЛАЯ ПЕРЧАТКА
Во дворце спорта «Крылья Советов»,

что на Ленинградском проспекте, по тра-
диции встретились юные боксеры в рам-
ках турнира на призы заслуженного мас-
тера спорта Бориса Никонорова. Одним из
самых интересных стал финальный бой в
весовой категории до 69 килограммов.
Поначалу талантливый столичный юноша
Акоп Степанян уступал сопернику, но
дальше он раскрылся во всем блеске, уве-
ренно выиграл встречу, заслужив овации
зрителей.

С БИТОЙ ПО ЖИЗНИ
Площадки стадиона «Вымпел» на жи-

вописных аллеях Измайловского парка
стали местом проведения первенства Мо-
сквы по городкам. Старинная забава при-
влекла на арену более шестидесяти участ-
ников из различных клубов столицы, доб-
рая половина из них - мастера спорта, что
свидетельствует о высоком уровне участ-
ников. 

По итогам соревнований будет сформи-
рована сборная московских городошни-
ков, которая затем отправится на чемпио-
нат России в Кировскую область. А побе-
дитель и призеры городского первенства
определятся 18 июня, «МС» обязательно
об этом сообщит.

АРЕНА МАЛАЯ, 
ДА УДАЛАЯ

Сотрудники городской организации
«Динамо» провели массовый спортивный
праздник под традиционным лозунгом
«Мама, папа, я - спортивная семья!» На
Малую арену с искусственным покрытием
вышли почти сто семей, которые с нескры-
ваемым удовольствием участвовали в по-
пулярных стартах. Дети-непоседы от не-
терпения опережали события, срываясь с
места до сигнала арбитров. Очень уж меч-
тали превзойти ровесников! Рвение только
поощрялось - подарками в виде сладо-
стей... Одной из самых подготовленных
признана семья Каплиных в составе роди-
телей и сыновей Андрея, Гоши и Димы.

НА КРУТЫХ ВИРАЖАХ
Трасса по соседству с Шипиловским

проездом стала местом азартной велоси-
педной гонки по пересеченной местности.
Соревнования в так называемом маутин-
байке обретают все большую популяр-
ность среди молодежи, обожающей риск.
Юные райдеры не просто мчатся на вело-
сипеде с высокой скоростью - они ухают в
ямы и столь же резво катят в подъем. Са-
мой бесстрашной, по мнению организато-
ров и коллег, была на трассе Виктория Са-
велова.

КАТНУЛ ШАР - 
ПОЛУЧИ МЕДАЛЬ

Впервые в истории столичного спорта
бронзовую награду в соревнованиях по
боулингу завоевал наш земляк Дмитрий
Арутюнов. И не где-нибудь, а на предста-
вительном турнире в Люксембурге «Золо-
той кубок Европы». До этого старта Дима
не имел международного опыта, тем при-
ятнее успех. Арутюнов уступил лишь
спортсменам из Англии и Мальты.

Сборная России по футболу прове-
ла товарищеский матч с командой
Испании на ее поле. Соперники

тем самым готовились к чемпионату ми-
ра в Германии, который стартует уже че-
рез считанные дни. Наши мастера дер-
жали в уме отборочный турнир к евро-
пейскому первенству, он начнется ны-
нешней осенью.

Игра в медленном темпе вряд ли
доставила удовольствие болельщи-
кам обеих сборных. Больше преуспе-
ли, пожалуй, хозяева поля, традици-
онно демонстрировавшие неплохую
технику владения мячом. По количе-
ству созданных опасных моментов
испанцы заметно превзошли россиян.
Но их попытки поразить цель были
инертными, даже вялыми. Например,
во втором тайме безусловный лидер
команды Рауль смазал свой выход
один на один с Акинфеевым, отпра-
вив «снаряд» далеко от боковой
штанги.

А что наши? Да почти ничего. Если
не считать удара Билялетдинова значи-
тельно выше перекладины и «укола»
Анюкова мячом прямо во вратаря ис-
панцев. Ни созидания, ни разрушения -
будь хозяева точнее в завершении
атак, не закончилась бы игра нулевой
ничьей.

Никому не в упрек. Просто сложи-

лось впечатление бессмысленности
поездки в Испанию. Футболисты, па-
мятуя о том, что Александр Бородюк
в качестве тренера проводит свой по-
следний матч, не утруждали себя на
газоне. Зачем? Вот придет после ми-
рового первенства Гус Хиддинк, тогда
они и покажут товар лицом. Впрочем,
есть ли что показывать?

Россияне выступали в таком соста-
ве: Акинфеев, братья Березуцкие, Иг-
нашевич, Смертин, Алдонин, Анюков,
Билялетдинов, Лоськов, Кержаков и
Аршавин. На замену вышли Сычев,
Титов, Зырянов, Семак и Кириченко.

21Стадион для всех
БОЛЕЛЬЩИКИ – САМЫЙ ЧУТКИЙ БАРОМЕТР

ДЛЯ ЛЮБОЙ КОМАНДЫ. 
НО САМУ ПОГОДУ 

ВСЕ ЖЕ ДЕЛАЮТ  ИГРОКИ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Корреспондент «МС» сразу по окончании первен-
ства встретился со знаменитым президентом «бе-
ло-голубых» Евгением ГОМЕЛЬСКИМ и попросил

его подвести итоги весьма непростого и в какой-то сте-
пени противоречивого сезона для «Динамо».

- Год оценил бы двояко, - говорит Евгений Яковле-
вич. - С одной стороны, впервые за 83 года своего су-
ществования наша команда завоевала престижный ев-
ропейский трофей - Кубок УЛЕБ, что дает  возмож-
ность выступить в будущем сезоне в розыгрыше само-
го сильного клубного соревнования Старого Света - Ев-
ролиге. 

С другой... Выполнена всего одна задача. Надо при-
знать, мы провалились в национальном чемпионате и
Кубке страны. А этих заданий - сыграть успешно в трех
турнирах - никто не отменял.

- Может, вмешались объективные и субъективные
причины, не позволившие добиться большего?

- Возможно. Все равно не должны мы проигрывать
таким соперникам, как «Спартак» из Владивостока или
пермский «Урал-Грейт», областным динамовцам дваж-
ды уступили. В целом десять поражений за сезон. Ни-
куда не годится! За три года работы в ЦСКА наш тепе-
решний тренер Душан Ивкович столько «баранок» не
получал.

Конечно, сказалось отсутствие в составе основного
центрового Попандопуло, он получил травму. Но еще
хуже, что наши игроки утратили концентрацию, часть
легионеров, на мой взгляд, сидели на чемоданах. С од-
ной только мыслью: как бы скорее уехать на родину...

- Вы весьма откровенны и жестки в своих оценках. А
состоялся ли с игроками нелицеприятный разговор?
Какие выводы сделаны?

- Еще какой разговор! По заданию председателя го-
родского общества «Динамо» Виктора Захарова с бас-
кетболистами общался его заместитель Владимир Ми-
халевский. Массу претензий, и вполне справедливых,
услышали игроки, особенно по поводу двух проигры-
шей в Казани, с разницей в семнадцать и двадцать од-
но очко. Правда, третий матч, уже в Москве, был сов-
сем другим по настрою, содержанию. Тем не менее,
проиграв лишь одно очко, динамовцы выбыли из пер-
венства. Наказали некоторых баскетболистов матери-
ально, надо же отвечать за некачественно выполнен-
ную работу.

А выводы следующие: постараться не повторять
ошибок, грамотно распределить силы на трех ключе-
вых турнирах сезона. Задачи-то прежние, высокие: бо-
роться за «золото» российского первенства, выйти в
финал Кубка страны и попасть в четверку сильнейших
клубов Евролиги. Все это вполне реально...

- Извините, тренер Душан Ивкович остается вне кри-
тики. На ваш взгляд, может быть, и он совершил некие
тактические и кадровые просчеты, не позволившие ди-
намовцам достичь упомянутых целей в уходящем се-
зоне?

- Мы пригласили сильного, опытного, грамотного
специалиста. Процесс становления команды, известно
же, непростой. Вот серб Попович ярко себя проявил в
финальном поединке Кубка УЛЕБ против греческого
«Ариса». Хотя мы рассчитывали, что этот парень разы-
грается как следует только в будущем сезоне. Однако
не все мастера, естественно, вписались в состав. На-
пример, финна Моттолу «Динамо» отчисляет. По дру-
гим игрокам остаются вопросы.

Резких кадровых перемен, однако, не будет. И вооб-
ще договорились с Ивковичем, что это его прерогатива
- подбирать себе баскетболистов на конкретные пози-
ции. Мы все ему будем помогать. Устойчивое финансо-
вое положение клуба позволяет приобретать игроков
высокого уровня. Выбор, повторяю, за главным трене-
ром. Знаете, Ивкович сам прекрасно видит, над чем на-
до еще работать команде. И в подсказках, советах, кор-
рекции действий не нуждается.

- Все-таки оцените, пожалуйста, игру американцев
Четмэна и Дагласа. По-моему, они прибавили в концов-
ке сезона, особенно неплохо смотрелись в решающих
матчах на европейской арене.

- Четмэн действительно интересный мастер, но пос-
ле завоевания Кубка УЛЕБ явно сдал, например, матчи
в Казани провел слабо. Даглас то сверкнет, то пропа-
дет, такая нестабильность непозволительна для снай-
пера команды. Решать опять же Ивковичу.

Меня другое радует. Тренеры доверяли по ходу со-

ревнований юным звездочкам - Быкову, Васильеву, Ро-
манову, Цинцадзе на площадку выходил. Скоро, воз-
можно, позовем в состав их ровесников - Хвостова,
этот мальчик даже моложе, ему всего шестнадцать лет,
Шеховцова. Вот наше будущее.

- Давайте, Евгений Яковлевич, попытаемся выйти за
рамки беседы только о «Динамо». Что, быть может, вас
не удовлетворяет в отечественном баскетболе, что
тревожит?

- Да мы сами себя унижаем, когда, к примеру, гово-
рим, что в России якобы нет сильных тренеров. Хотя
наставниками двух команд из четырех, пробившихся в
полуфинал российского первенства, являются наши -

Елевич и Еремин. На мой взгляд, очень даже квали-
фицированные специалисты. У нас же тенденция:
каких угодно иностранцев звать, а своих близко не
пускать. Приглашать надо тренеров уровня Ивкови-
ча, Мессины.

Еще судейство удручает. Это самое слабое звено
в отечественном баскетболе. Пока уровень арбитров
не подрастет до класса самих команд, рассчитывать
на прогресс не приходится. Безусловно, не только
рефери повинны, например, в поражениях «Дина-
мо», но ребята со свистками не всегда оказывались
на высоте...

- Простите, а когда динамовцы начнут обыгры-
вать извечных соперников - армейцев? Вообще
возможно их превзойти? Ваши болельщики зажда-
лись побед.

- Нет ничего невозможного. Откровенно говоря,
невидимая глазу болельщика работа «клуб - коман-
да» внутри ЦСКА поставлена несколько лучше, чем
в «Динамо». Если говорить о чистом баскетболе, то
в командных взаимодействиях конкуренты тоже по-
ка превосходят динамовцев. Нам всем предстоит
очень постараться, чтобы в прямом и переносном
смысле прыгнуть выше армейцев.

- Как в данной связи тогда оцениваете работу со-
трудников вашего клуба, соответствует ли она сов-
ременным требованиям?

- По сравнению с прошлым сезоном есть подвиж-
ки. Чуткий барометр - болельщики, их стало значи-
тельно больше на наших домашних матчах. И банне-
ры любопытные на трибунах появились, и девушки
из группы поддержки лучше работают. Контакты с
журналистами наладились. Пиар-акции грамотнее
проводятся. Все равно нужно еще многому учиться. 

Здесь неоценимую помощь оказывает, пред-
ставьте, Душан Ивкович. Он прекрасно знает, как
никто другой из нас, структуру клубной работы,

ведь этот специалист трудился в знаменитых командах,
изнутри прочувствовал все нюансы. Недавно побывали
с ним в Крылатском на строительстве нашего баскет-
больного дворца. Душан много ценного подсказал. К
слову, очередной сезон, надеюсь, начнем уже в новом
спорткомплексе.

- Туда приедут верные поклонники «Динамо». Что бы
вы им хотели сказать?

- Чтобы поддерживали команду активнее, чем рань-
ше. Чтобы их стало больше, особенно ждем в Крылат-
ском молодежь, в ее присутствии играть интереснее.
Хочется видеть в зале и красивых женщин с детьми,
пусть бы посещали матчи семьями!

Встоличном спорт-
комплексе «Олим-
пийский» прошли

соревнования очередного
этапа Кубка мира по спор-
тивной гимнастике. Атле-
ты выявляли сильнейших
в отдельных видах много-
борья.

Итоги выступлений
российских гимнастов не-
однозначны. С одной сто-
роны, в составе появи-
лись способные юноши и
девушки, с другой - их
программы еще слишком
«сырые». Вообще после
не совсем, мягко говоря,
удачной Олимпиады в
Афинах в недрах отечест-
венной гимнастики про-
изошли существенные
изменения. В частности,
новым главным тренером
национальной сборной

стал Андрей Родионенко,
как раз взявший курс на
омоложение состава. И
уже в стенах «Олимпий-
ского» дебютантка Юлия
Ложечко выиграла уп-
ражнение на бревне, она
же стала третьей на
брусьях. 

В то же время неудача
постигла двукратную
олимпийскую чемпионку
Елену Замолодчикову. В
опорном прыжке и воль-
ных упражнениях росси-
янка оказалась за чертой
призеров, что, конечно, не
могло не огорчить трене-
ров, специалистов. Одна-
ко сама Лена не унывает,
пообещав, что к октябрь-
скому чемпионату мира в
Дании обретет форму.

Мужчинам удалась про-
грамма на кольцах и в
опорном прыжке, «золо-
то» соответственно у Са-
фошкина и Лобачева.

НУЛЕВАЯ РЕПЕТИЦИЯ

ООООММММООООЛЛЛЛООООДДДДИИИИЛЛЛЛИИИИ.... ННННЕЕЕЕ     РАНО ЛИ?

Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ: 
ПРЫГНЕМ С БОЛЕЛЬЩИКАМИ 
ВЫШЕ АРМЕЙЦЕВ!
Чемпионат страны по баскетболу
завершился очередной победой
столичных армейцев, которые в
финальной серии до трех побед
обыграли подмосковный клуб
«Химки». Еще одна московская
дружина - «Динамо», увы, не смог-
ла выйти даже в полуфинал, чтобы
побороться за медали.



По народному календарю самыми благо-
приятными днями для посева огурцов в этом
месяце являются 2 и 5 июня. Причем пос-
ледняя дата - на Леонтия Огуречника - счи-
талась и последним сроком, о чем предупре-
ждает народный опыт: «На Леонтия кончай
посадку огурцов». Примечали: массовое по-
явление оводов предвещало урожай огур-
цов.

Продолжаем высевать в открытый грунт
25-30-дневную рассаду огурцов и 65-70-
дневную рассаду томатов.

Повторно сеем редис, редьку, укроп, са-
лат. На рассаду сеем цветную капусту для
употребления ее в пищу в октябре. Продол-
жаем высаживать позднюю белокочанную
капусту на постоянное место в открытый
грунт.

Высаживаем рассаду перцев, баклажанов
в открытый грунт. Причем она должна быть
уже с цветочными бутонами. Поливаем рас-
саду теплой водой, иначе рост ее будет сла-
бым. Повторно прореживаем свеклу и реп-
ку.

Морковь прореживаем после очередного
полива и только вечером. Для исчезновения
морковного запаха, который привлекает
морковную муху, опудриваем грядку моло-
тым черным или красным перцем.

Не забываем о возможных ночных замо-
розках, которые чаще всего бывают с 1 по 6
июня. Поэтому перед похолоданием, начи-
ная с вечера, поливаем грядки теплой водой.
Каждое теплолюбивое растение накрываем

колпаком из газеты или полиэтиленовым
пакетом. На грядку устанавливаем дуги и на-
крываем двойной пленкой или лутрасилом.
В теплице внимательно просматриваем, нет
ли там щелей, а ухаживаем за растениями
так же, как и за высаженными в открытый
грунт.

С наступлением теплых июньских ночей и
дней, начинают усиленно расти побеги де-
ревьев и кустарников, быстро увеличивается
количество листьев, а значит, всего зелено-
го полога. Чтобы не было излишнего загу-
щения, а побеги росли в нужном направле-
нии, продолжаем прищипку, надлом и вы-
ломку мешающих и лишних побегов, помо-
гая молодым деревьям создавать прочные и
достаточно разреженные кроны.

На деревьях яблони, груши и сливы в пер-
вую очередь выламываем у основания вер-
тикально растущие побеги, растущие на
всех скелетных ветвях - волчки. Без такой
операции эти побеги быстро превращаются
в ветви, которые потом все равно приходит-
ся вырезать или выпиливать. Лишние побе-
ги, растущие в стороны, двух-трехкратной
прищипкой превращаются в обрастающие
плодовые ветки.

У кустов крыжовника и смородины, осо-
бенно белой и красной, малины, шиповника,
ирги, сирени и чубушника вырезаем множе-
ство мелкой прикорневой поросли, оставляя
только сильные и хорошо развитые побеги.
После такого прореживания они лучше рас-
тут и вызревают.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Дачный отдых порой
сопровождается всяко-
го рода неприятностя-
ми. Как их избежать?
�В дачной аптечке должны быть йод,
зеленка, марганцовка, стерильные ин-
дивидуальные перевязочные пакеты,
салфетки, бинты, вата, простой и бак-
терицидный пластырь. Не запасайте
впрок перекись водорода - она на свету
разлагается, а нашатырный спирт бы-
стро улетучивается. Таблетки фураци-
лина пригодятся не только для полос-
кания горла, но и для промывания ран.
�При попадании инородного тела в
глаз попытайтесь осторожно извлечь
его кончиком салфетки. После этого
надо промыть глаз некрепким раство-
ром чая. Неплохо закапать две-три ка-
пли альбуцида. Если инородное тело
внедрилось в ткань глаза глубоко, не
стремитесь его вытащить. Наложите
повязку и срочно обратитесь к врачу!

При попадании в ухо комара, мошки
оттяните ушную раковину кверху и из
чайной ложечки залейте в нее теплый
раствор чая. Если насекомое не появи-
лось на поверхности жидкости, повто-
рите процедуру.

�Перед тем, как пойти в лес, восполь-
зуйтесь специальным репеллентом от
клещей и других гнусов. Обязательно
наденьте куртку, брюки из плотной тка-
ни заправьте в резиновые сапоги, го-
лову повяжите платком или укройте
шапочкой. После прогулки снимите
одежду и хорошенько ее встряхните.
Клещи любят заросли и особенно тро-
пы, по которым ходит скот. Домой кле-
ща могут занести домашние живот-
ные, в том числе кошки и собаки, поэ-
тому вокруг дачи лучше выкосить вы-
сокую траву. Если лето проводите в об-
ластях, где встречается энцефалитный
клещ - например, Тверской, Новгород-
ской, Псковской, - заранее сделайте
соответствующую прививку. 
�Если вы на себе обнаружили клеща,
осторожно его смахните. Если он при-
сосался, не пытайтесь извлечь насеко-
мое острым предметом или тащить за
брюшко: оно оторвется и яд останется
в подкожной клетчатке, а возникшее
кровотечение ускорит его всасывание.
Капните на клеща любым маслом,
жидкостью или обмажьте его слюной.

Таежники для извлечения клеща поль-
зуются ниткой. В середине ее завязы-
вается петелька и набрасывается на
брюшко. Не полностью затянув, концы
нитки растягиваются горизонтально.
Маятникообразными движениями, ос-
торожно подтягивая нитку вверх, та-
щите насекомое. Если такой прием не
помог и укус налицо, как можно быст-
рее обратитесь к врачу.
�От зуда после укуса комара, овода,
мошки можно избавиться растертой
мятой, душицей, мелиссой, подорож-
ником, зверобоем, ломтиком лимона,
цветами черемухи, хорошо также при-
ложить к месту укуса ватку, смоченную
нашатырным спиртом. При стойком
зуде и отеке наложите компресс из
раствора чайной соды и примите таб-
летку любого антигистаминного препа-
рата, например, пипольфена.
�При переходе на деревенские мо-
лочные продукты у некоторых людей
возникает диарея. В таком случае сле-
дует уменьшить потребление молока
или разводить его кипяченой водой до
оптимального для себя процента жир-

ности. Нередко диарея и вздутие живо-
та появляются при обильном употреб-
лении в пищу растительной клетчатки.
Конечно, ее надо сократить, а также
три-четыре раза в день пить по поло-
вине стакана настоя из взятых в рав-
ных частях зверобоя, девясила, крово-
хлебки, гусиной лапчатки с добавлени-
ем семян укропа.
�Если появились температура, сла-
бость, сухость во рту, боли в животе, а
жидкий стул имеет зловонный запах,
становится зеленым и вспенивается –
это сигнал к срочной медицинской по-
мощи!
�Чаще всего на дачном отдыхе слу-
чаются отравления грибами, консер-
вами, молочными продуктами, про-
сроченными лекарствами. Прежде
всего, надо выяснить хотя бы прибли-
зительную причину недомогания.
Помните: под видом отравления мо-
жет скрываться аппендицит, язва же-
лудка или иная патология в брюшной
полости, при которых совершенно
особая тактика оказания помощи. Ес-
ли обнаружена четкая связь со съе-
денным, то попытайтесь вызвать рво-
ту и затем промыть желудок, выпив
до двух литров прохладной воды с

разведенным молоком или яичным
белком. Теплую воду использовать
нельзя - она усилит всасывание ядов.
Промывание делается до чистой во-
ды. Не давайте закрепляющих препа-
ратов и трав, так как с жидким стулом
выходят токсины. Шипучие напитки,
соки на первом этапе лечения исклю-
чаются. Минеральная вода без газа и
обыкновенная прохладная в количест-
ве до трех литров поддержат необхо-
димый водный баланс в организме.
Если эти простые мероприятия не эф-
фективны, обращайтесь к врачу.
�Не превращайте дачный отдых в тя-
желую работу на участке. Больным с
ишемической болезнью сердца, гипер-
тонией с частыми кризами, а особенно
тем, кто перенес расстройство мозго-
вого кровообращения, следует особен-
но внимательно соизмерять нагрузки с
состоянием здоровья. Перед тем, как
приступить к работе, выпейте таблетку
нитроглицерина или ту, которую при-
нимаете постоянно, и проследите за
сердцем. Если появились боли, серд-
цебиение или усилилась одышка - пре-
кратите работу и отдохните.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач
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2.2.5. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стоимость (если наличие номинальной стоимости пре-
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маг: акционерам общества предоставляется преимущественное право приобретения акций пропорционально количеству
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2.2.8. Цена размещения ценных бумаг: цена размещения акций составляет 1 (один) рубль за одну акцию.
Цена размещения акций для лиц, имеющих преимущественное право приобретения акций, составляет 1 (один) рубль

за одну акцию.
2.2.9. Срок размещения ценных бумаг или порядок его определения: дата начала размещения: 31-й день с момента го-

сударственной регистрации решения о выпуске акций.
Дата окончания размещения: не позднее шести месяцев с момента государственной регистрации решения о выпуске

акций.
2.2.10. Факт регистрации (отсутствия регистрации) проспекта ценных бумаг одновременно с государственной регист-

рацией выпуска (дополнительного выпуска) этих ценных бумаг неприменимо к данному выпуску ценных бумаг.
2.2.11. В случае регистрации проспекта ценных бумаг - порядок обеспечения доступа к информации, содержащейся в

проспекте ценных бумаг неприменимо к данному выпуску ценных бумаг.
2.2.12. В случае подписания проспекта ценных бумаг финансовым консультантом на рынке ценных бумаг - указание

на это обстоятельство, а также полное и сокращенное фирменные наименования финансового консультанта на рынке
ценных бумаг, его место нахождения: неприменимо к данному выпуску ценных бумаг.
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______________     Е.Д. Косьянов
3.2. Дата  «29»  мая  2006  г.

М.П.

Дачный дом мы купили недо-
строенный. И вместо ухоженно-
го участка достался нам в на-

следство заброшенный, заросший
бурьяном пустырь. На нем валялись
битые кирпичи, стекло, обрезки
труб, банки из-под краски. А у забо-
ра красовался огромный, переко-
шенный на один бок, ржавый фур-
гон. В нем строители хранили це-
мент, асбест, песок, потом ценный
стройматериал превратился в за-
стывшую тяжеленную глыбу. Ее надо
было разбить и вытащить, а сам
фургон куда-то вывезти.

Однако машина с подъемным кра-
ном не смогла его даже приподнять.
Можно «монстра» разрезать на час-
ти, а уж потом вывозить, но это ме-
роприятие дорогое. И тогда мне при-
шла мысль превратить уродца в кра-
сивую и нужную вещь. Например, в
беседку.

Сначала надо было фургон вы-
ровнять. Вместе с братом мы засуну-
ли под днище огромные колья и,
подкладывая кирпичи, стали посте-
пенно поднимать их все выше. С по-
мощью таких рычагов и фургон наш
стал приподниматься. Прав был Ар-
химед, когда-то воскликнувший:
«Дайте мне точку опоры, и я пере-
верну землю!»

Второй этап моей задумки: оста-
вить как есть лишь одну стенку фур-
гона - которая видна с улицы. Ос-
тальные  удалить, не трогая металли-
ческих опор. На месте центрального
входа, между двумя стойками, над-
резать и приподнять часть крыши,
чтоб не ударяться головой.

Газорезчик  все так и сделал. И вот
вместо угрюмого, тяжелого, нелепо-
го сарая появилась легкая, изящная
конструкция на мощном фундамен-
те. Его мы закрыли валяющимися
рядом бетонными плитами. Получи-
лось крыльцо.

Теперь предстояло снять скреб-
ком и растворителями ржавчину и
покрасить сооружение. Краску я вы-
брала нейтрального цвета – серого,
потому что собиралась беседку оп-
лести яркими вьющимися растения-
ми – лианами, вьюнками, диким ви-
ноградом. Как это сделать?

Для начала купила и повесила ры-
бацкие сети с боков беседки и навер-
ху. А с входной стороны натянула
крепкие шпагаты. Подросшие расте-
ния тут же поползли по ним. Теперь
и в жару металлическая конструкция
не нагревается. Хотя можно сначала
накрыть ее соломенными матами,
еще надежнее – шифером, чтоб
дождь ни одной дырочки в крыше не

нашел, а уж сверху натянуть сеть для
вьющихся растений.

Теперь о мебели в беседку. Сейчас
продается множество недорогих,
симпатичных, разноцветных пласт-
массовых столов и стульев. Но я ре-
шила сама сделать совсем дешевую
мебель из подручного материала.

В подвале дома валялись старые
щиты, доски, трубы, арматура... Все
пригодилось. Из досок соорудили
длинную скамейку, из труб сварили
каркас для стола. Громадную, оваль-
ную съемную столешницу вырезали
из ДСП и покрасили в бордовый цвет.
Остатки этой краски я использовала
для обозначения входа в беседку. Те-
перь его сразу видно издалека. И ко-
гда приходят наши гости, они, обычно
не спрашивая,  тут же направляются в
этот зеленый уютный домик, ставший
украшением садового участка.

Елена ВАСИЛЬКОВА
Фото автора

Всамом начале лета на
огороде появляется
молодой чеснок. Его

стебли и листочки отлича-
ются пикантным вкусом.
Уже через две-три недели
из нежных и сочных про-
ростков образуется голов-
ка с зубками, а листья на-
чинают грубеть и желтеть.
Однако молодой чеснок

можно использовать для
заготовок. Дольки, очи-
щенные от шелухи, ошпа-
ривают кипятком и быстро
охлаждают. Укладывают в
стеклянные банки вместе с
листьями и стрелками и
заливают горячим марина-
дом.

Маринад готовят по сле-
дующему рецепту. Раствор

соли крупного помола с
сахаром (1л : 50 г : 50 г)
кипятят 3 минуты, после
чего все смешивают со 100
г столового 9-процентного
уксуса и заливают чеснок
так, чтобы маринад не до-
ходил на 2 см до верха
банки. Прикрыв ее крыш-
кой, стерилизуют 5-10 ми-
нут и закатывают.
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ОТДЫХ БЕЗ ПРОБЛЕМ

ЗАКАТЫВАЙ, ПОКА МОЛОДОЙ...
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Делу - время,



ВЕСЛО - весомое слово
ДУРАЛЕЙ - обращение к собутыль-

нице
ПИСАРЬ - обычное состояние лю-

бителя пива
ГОЛЕНЬ - ленивый форвард
ГАЛОША - гусь на лошади
БЕСПЕЧНЫЙ - бес из печки
БЕСКОЗЫРКА - карты без козырей

ОРДЕН - крик на весь день
ПРОСТОКВАША - обычная лягушка
КОМПРОМИСС - скомпрометиро-

ванная девица
ПАЛИТРА - бутылка контрафакт-

ной водки
КАМАРИЛЬЯ - эскадрилья комаров

Валерий ЕГИЯНЦ,
толмач

Кто-то из ученых обалдуевцев вдруг вспом-
нил, что социализм - это учет. А что тогда
капитализм? - спросили его. Ученый долго
думал, потом ответил: это еще, мол, и конт-
роль. Потому как без контроля, что под-
твердил социализм, разворуют не только
то, что плохо лежит, но и все остальное.

И сегодня в Обалдуевске, который давно
стал на рельсы капитализма, разгул конт-
роля. Всех и над всеми. Но, видно, поздно
спохватились. Потому что воровать уже не-
чего: все прихватизировано. Разве только
облака на небе остались. Да и те потому,
что никому не нужны - какой с них толк?

Прогноз по Москве 
с 31 мая по 6 июня 2006 года
В предстоящие дни в Москву и Московскую

область зачастят циклоны с атмосферными
фронтами. На этот раз они придут с юго-за-
пада, обычно эти циклоны приносят сильные
дожди.

В среду 31 мая с приближением такого ци-
клона в Москве пройдут кратковременные
дожди, температура днем +16... +21 градус. В
первый день календарного лета центр цикло-
на приблизится к Москве, но пройдет запад-
нее столицы. Ожидаются ливневые дожди,
грозы, местами сильные, шквалистый ветер
усилится до 15 м/с. Дневная температура по-
высится до +18... +23 градусов. Настоящее
лето придет в Москву 2 июня. Циклон уйдет
на север, дожди прекратятся, будет много
солнца, и воздух в дневные часы прогреется
до +20... +25 градусов. 

В субботу 3 июня станет еще теплее:
+22...+27, местами пройдет кратковременный
дождь.

В последующие трое суток погоду будут оп-
ределять южные циклоны, которые будут
смещаться западнее Москвы. Ожидается не-
устойчивая погода с кратковременными гро-
зовыми дождями, при грозах - порывистый
ветер. Преобладающая температура днем
+22...+27 градусов.

Геомагнитный фон 4 июня ожидается не-
устойчивым. Это может не лучшим образом
влиять на здоровье метеозависимых людей,
у них не исключены головные боли и колеба-
ния артериального давления. Специалисты
рекомендуют в такие дни снизить физиче-
ские и умственные нагрузки, а при первых
признаках недомогания незамедлительно
воспользоваться препаратами, рекомендо-
ванными вашим лечащим врачом.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить круг-
лосуточно по мобильным телефонам:
МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ЦИКЛОНЫ СМЕНЯЮТСЯ АНТИЦИКЛОНАМИ, 

А ПОГОДА ВСЕ РАВНО НИКУДЫШНЯЯ. 
ПОЧТИ КАК В НАШЕМ 

МНОГОСТРАДАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ...
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Когда вместе с Госфильмофондом и ГУП
«Московское кино» мы задумывали игру  о
кинообразах  Москвы, то даже представить
не могли, как много кинолент  «привязано»  к
нашей столице. Ведь даже в фильмах, кото-
рые снимались в годы войны на удаленных
от фронта эвакуированных студиях, дейст-
вие зачастую  проходит на московских ули-
цах и площадях. Об этом свидетельствует и
кадр, который мы публикуем сегодня  как
очередное задание конкурса. Ничего удиви-
тельного: судьбы героев многих кинокартин,
как  и всей страны, и в будни, и в критиче-
ские моменты жизни страны так или иначе
были связаны с нашей столицей, с ее «суро-
вой и ясной», с ее «завидной судьбой». И это
одна из причин того, что люди старших поко-
лений с большой теплотой и активностью
участвуют в нашей игре, отзываясь на публи-
куемые кадры воспоминаниями о собствен-
ной молодости. 

Что же касается  предыдущей публикации,
то большинство участников игры без труда
разгадали: это сцена из любимого многими
кинофильма «Москва слезам не верит», в ко-
торой героиня  Веры Алентовой встречается
с героем Олега Табакова на Краснопреснен-
ской набережной у  Дома Правительства (ре-
жиссер – Владимир Меньшов). 

Напоминаем: авторы первых правильных
ответов на задание конкурса получат призы
– пригласительные билеты  на два лица в
один из столичных кинотеатров. Фильм, день
и сеанс вы выбираете сами!
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Тут у меня трубу прорвало. Вода
хлещет, по комнатам обувь пла-
вает... Звоню в диспетчерскую,

говорю: так, мол, и так, впору аква-
ланг покупать, того и гляди телевизор
смоет в форточку... Ну они мне квар-
тиру и обезводили.

День воды нет, второй... Думаю:
пора жаловаться. Утречком встал,
умылся на манер кошки - кулаком и
написал бумагу в префектуру:

«Который день нет воды, зубы
чистить и все такое бегаю к соседям
по площадке...»

Через неделю ответ:
«Критика признана правильной,

факты подтвердились, глава управы
Хутько от занимаемой должности ос-
вобожден. Префект Ихнев».

Я, конечно, возрадовался, но
не очень, потому что месяц про-

шел, а воды все нет. Пишу опять:
«По ночам снится напиток «Бай-

кал». Зубы чистить и все такое бегаю
к соседям с первого этажа...»

Приходит ответ:
«Критика правильная, факты под-

твердились, бывший глава управы
Хутько осужден на три года с конфи-
скацией имущества. Префект Ихнев».

Но воды все равно нет. Пишу:
«По ночам по-прежнему снится

Байкал, но уже не напиток, а озеро,
зубы чистить и все такое бегаю к зна-
комым из дома напротив...»

Приходит ответ:
«Факты правильные, критика под-

твердилась, бывшему главе управы

Хутько срок заключения увеличен до
10 лет, он переведен в колонию стро-
гого режима, побег из которой факти-
чески невозможен. Префект Ихнев».

«Хорошо, - думаю, - но тем не ме-
нее уже полгода прошло, дальше-то
что делать?»

Пишу:
«По ночам снится Тихий океан, зу-

бы чистить и все такое езжу на же-
лезнодорожный вокзал...»

Приходит ответ:
«Ваш вопрос решен положитель-

но, спешим обрадовать - в настоящее
время рассматривается вопрос о при-
менении к бывшему главе управы
Хутько высшей меры наказания. О

месте и времени исполнения приго-
вора вам сообщат дополнительно.
Префект Ихнев».

Думаю: «Мне-то что до этого - я
все равно стрелять не умею...»

Делать нечего, пишу выше - в
обалдуевскую мэрию:

«По ночам снится Всемирный по-
топ, зубы чистить и все такое уже ни-
куда не пускают, поэтому езжу на
электричке к брату в деревню...»

Приходит ответ:
«Все в порядке, префект Ихнев ос-

вобожден от занимаемой должности,
материалы на него переданы в след-
ственные органы. Вице-мэр Бочко-
вой».

Прошел год, уже и Бочкового по-
садили, а воды все нет и нет...

Сергей КОНДРАТЬЕВ,
обезвоженный

Калиткин плавал в бассейне, на-
слаждаясь хлорированной водой.
Вдруг прямо перед ним вынырнул

крепкий парень в фуражке.
- Сержант Мартынь! - представился

вынырнувший. - Попрошу предъявить
документы!

- Сейчас, - растерянно засуетился
Калиткин, зашарив по голому телу, но
тут же сердито фыркнул: - Вы что, ка-
кие могут быть документы в бассейне?!

- Нет?! Тогда пройдемте! - угрожаю-
ще предложил парень и приложил руку
к козырьку фуражки.

- Маразм какой-то! - возмутился Ка-
литкин. - У меня сеанс, я плаваю... По-
чему я должен идти с вами? Не поплы-
ву я никуда!

В ответ, достав откуда-то из-под во-
ды свисток, милиционер выдал тре-
вожную трель. И еще двое в фуражках
тотчас же вынырнули рядом с Калитки-
ным.

- Если никто не может подтвердить
вашу личность, то попрошу проплыть с
нами, - заявил один из вынырнувших.

Калиткин уже собирался кликнуть
жену, но тут понял, что у нее с собой
тоже нет документов и ее задержат так
же, как и его самого.

- Оружие, наркотики при себе имее-
те? - казарменно поинтересовалась од-
на из «фуражек».

- Документы у меня в раздевалке, -
признался Калиткин.

- В отделении разберемся, - успоко-
ил один из милиционеров и, широко
поведя рукой, пригласил: - Поплывемте
в отделение.

- У меня в раздевалке есть паспорт! -
возмутился Калиткин.

- А у меня мама в деревне! - усмех-
нулся милиционер и достал откуда-то
наручники и дубинку.

- Это сон или бред? - Калиткин зака-
тил глаза под потолок бассейна. - Или я
нахлебался местной воды?

- Это не бред, это жизнь, - успокоил
его один из милиционеров. - Сами же,
граждане, просили усилить борьбу с
преступностью! Вот и усилили! И учти-
те: нырок влево, нырок вправо считает-
ся попыткой к бегству - топим без пре-
дупреждения!

Амир ДАУТОВ,
спасатель

Такого тяжелого
дня у меня еще
не было.

Рано утром явил-
ся сантехник. Я его,
между прочим, не
вызывал.

- Вот, - вздохнул
он и поставил на
стол стакан водки.

- Что это? - не по-
нял я.

- Магарыч. Пом-
нишь, я у тебя про-
кладки менял? Счи-
таю своим долгом
вернуть. Прости, ес-
ли сможешь!

Следом за сантех-
ником пожаловал
знакомый поэт.

- Думай обо мне
что хочешь, -
всхлипнул он, - но я
так больше не могу!

Он положил на
стол свой сборник
и, шатаясь, вышел
из квартиры. В его
сборнике я нашел
несколько своих
давних стихотворе-
ний и довольно при-
личную сумму. Ве-
роятно, деньги яв-

лялись гонораром и
компенсацией за
плагиат.

Дальше все шло в
том же духе.

Телемастер при-
тащил телевизор,
который взял у меня
в ремонт сто лет на-
зад.

- Понимаете, - за-
мямлил мастер, -
стал вчера палас
пылесосить, смотрю
- «рекорд» ваш. Ума
не приложу, как он
ко мне попал?! Про-
стите великодушно!

До позднего вече-
ра ко мне шли от-
дельные граждане и
целые делегации.
Они выкладывали
на стол мешки с
деньгами, путевки
на курорты и путев-
ки в дошкольные
организации для
моей взрослой до-
чери, красивые, до-
бротные вещи, ка-
лорийные продукты,
ордера на новые хо-
ромы с повышен-
ным метражом и

еще много всякой
всячины, которую
они мне когда-то за-
должали.

Ночью я долго не
мог заснуть. Рядом
беспокойно вороча-
лась жена.

- Ты не спишь? -
спросил я.

- Прости меня,
дорогой, я так перед
тобой виновата: ты
всегда хотел на-
следника, а я роди-
ла девочку!

Уже засыпая я по-
думал, что завтра
надо обязательно
встать пораньше и
полной мерой воз-
вратить людям то,
что не принадлежит
мне по праву. И в
первую очередь от-
дать кофемолку му-
жу сестры, которого
сегодня назначили
на гораздо более
высокий контроли-
рующий пост, чем
вчера меня...

Александр
КОСТЮШИН,

назначенец

В помещение отдела вошел че-
ловек средних лет.

- Здравствуйте, - кивнул он и
представился, - будем знакомы -
проверяющий Александр Петро-
вич.

Начальник склада испуганно
поднялся навстречу:

- Семенов Степан Кузьмич, - и
стал предлагать стул, - садитесь.

- В самом деле, в ногах правды
нет, - многозначительно улыбнул-
ся Александр Петрович и сел.

Семенов вытер пот со лба:
- От вас ничего не скроешь...
- А что вы хотели бы скрыть?
- Нам скрывать нечего, - Семе-

нов быстро подвинул проверяю-
щему папку.

- Мне это ни к чему, - проверя-
ющий отодвинул папку назад.

- Вы хотите начать проверку с
материальных ценностей?

- Угадали.
Но материальные ценности на

складе проверяющий осматривал
невнимательно. Проходил мимо
мелких безобразий плохого хра-
нения, перегруженности помеще-
ний. Вдруг хищно остановился

возле цифровых видеокамер.
- Вот это меня интересует.
- С этим у нас все в порядке.

Можете проверить бумаги.
- Бумаги меня как раз не инте-

ресуют, - четко, с расстановкой
произнес проверяющий и долгим
взглядом посмотрел на Семенова.

- Понял, - кивнул Семенов и
что-то шепнул на ухо одному из
сотрудников в синей униформе.
Тот быстро нырнул куда-то и вы-
нырнул с несколькими коробками.

- Мне еще кое-что нужно. Вот
по этому списку...

Семенов с униформистом выне-
сли тяжелый ящик мимо вахтера и
положили в машину проверяющего.

- Счастливого пути, господин
проверяющий...

Когда машина тронулась, води-
тель обратился к проверяющему:

- Александр Петрович, а почему
они вас проверяющим назвали?

- Так фамилия у меня теперь
Проверяющий. Специально сме-
нил. С такой фамилией ничего
просить не надо - сами все дают.

Владимир ПАНКОВ,
паспортист
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

АЛЬФА-ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН
“У меня аденома предстательной железы, мучило частое мочеиспускание, два раза в 

год обращался к врачам, проходил лечение. Несмотря на это, аденома увеличивалась, 
готовили к хирургическому вмешательству. Благодаря препарату “Альфа” приостановили 
рост аденомы, по ночам сплю спокойно”.

П.К. Соколов, 78 лет.
“Я всегда много работал, своим здоровьем заниматься некогда. Мало двигаюсь: кабинет, 

машина. Заметил ухудшение эрекции. Обратился к врачу, поставили диагноз - хронический 
простатит, прошел курс лечения и уже на протяжении трех лет не вспоминаю об этой проблеме”.

Е.Л. Филатов, 51 год.
Альфа - это стопроцентный натуральный препарат, не содержит гормонов, стимуляторов и 

искусственных добавок.
Такой результат не дает ни один препарат натурального происхождения.
Лечение и профилактика простатита, аденомы предстательной железы.
Повышение потенции и сексуальной выносливости.
Устранение преждевременной эякуляции (семяизвержения). 
Препарат, который ДЕЙСТВИТЕЛЬНО поможет на долгое время забыть о вашем заболевании, 

восстановить потенцию и приобрести уверенность в себе.
Технология его получения уникальная и не имеет аналогов в мире. Препарат прошел все 

клинические испытания. Результаты прекрасные! 
Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете

по тел. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно).
Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму

400 лет назад, 3 июня
1606 года, под торжествен-
ный перезвон колоколов в
Москву из Углича были пере-
везены останки царевича
Димитрия. Специальная ко-
миссия во главе с Ростов-
ским митрополитом Филаре-
том удостоверила их под-
линность и объявила нетлен-
ными.

310 лет назад, 6 июня
1696 года, русский флот
предпринял первую в своей
истории боевую операцию,
блокировав с моря осажден-
ную турецкую крепость
Азов.

280 лет назад, 31 мая
1736 года, русская армия
под командованием фельд-
маршала Б. Миниха овладе-
ла штурмом считавшимися
неприступными турецкими
укреплениями на Перекопе в
Крыму.

175 лет назад, 1 июня
1831 года, на литературном
вечере у П. Плетнева впер-
вые встретились А.С. Пуш-
кин и Н.В. Гоголь. Может
быть, именно в этот день за-
родились «Мертвые души»,
сюжет которых был подска-
зан Гоголю Пушкиным.

130 лет назад, 3 июня
1876 года, родился выдаю-
щийся русский нейрохирург,
основатель одной из веду-
щих школ в мировой военно-
полевой хирургии академик
Николай Бурденко, первый
президент АМН СССР.

110 лет назад, 3 июня

1896 года, в Москве был
подписан секретный договор
с Китаем, по которому ки-
тайцы давали согласие на
строительство Россией Ки-
тайско-Восточной железной
дороги, ставшей в 1929 году
ареной вооруженного кон-
фликта между Китаем и
СССР.

75 лет назад, 1 июня 1931
года, в Москве был подпи-
сан советско-американский
контракт, по которому аме-
риканские инженеры-метал-
лурги привлекались к строи-
тельству в СССР 90 метал-
лургических заводов.

65 лет назад, 6 июня 1941
года, командование вермах-
та получило секретную дире-
ктиву Гитлера, предписывав-
шую захваченных в скорой
войне с СССР политруков и
комиссаров РККА расстре-
ливать на месте. Ровно че-
рез неделю ТАСС «успоко-
ит» мир заявлением, что вой-
ны с Германией не будет...

50 лет назад, 6 июня 1956
года, в СССР была отмене-
на плата за обучение в шко-
лах и вузах. К славному юби-
лею мы подошли с тем, что
сегодня даже в начальной
школе чихнуть нельзя бес-
платно, а уж высшее образо-
вание для детей из бедных
семей просто недоступно.

5 лет назад, 6 июня 2001
года, Государственная дума
разрешила ввоз в Россию
отработанного ядерного топ-
лива для переработки и за-
хоронения.
Подготовил Александр

ЧУДАКОВ

РЕТРО

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

Крупнейший российский кондитерский холдинг
"Объединенные кондитеры",
в который входят старейшие
московские фабрики,

создает первый в России и крупнейший в Европе
МУЗЕЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

КОНДИТЕРСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Приглашаем всех желающих принять участие в формировании музея,

если у вас есть старинная реклама, упаковка, документы, фотографии и 
другие предметы, имеющие отношение к истории кондитерского дела и 
вы готовы передать или продать их музею, просим вас связаться с нами:

8-800-200-55-99
Звонок бесплатный из любой точки России.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 17 (172)

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

ЗОЛУШКА
НАСТЕННОЕ

ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 750 р.

новинка

Новейшее электронное 
устройство для стирки и 

дезинфекции белья 
разработали российские 

ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тригоно-
метрическая функция. 4. Ряд пере-
плетенных лык в лапте (устар.). 10.
Герой романа А. Фадеева “Раз-
гром”. 11. Поэма Т. Шевченко. 14.
Календарное время события. 15.
Тип плода растений. 16. Денежная
единица одной из стран Европы. 19.
Деталь часового механизма. 20.
Стихотворная форма. 21. Вид пред-
мета прямо спереди. 24. Сосредо-
точение чего-либо в одном месте.
25. Проверка подготовки абитури-
ента. 28. Столица европейского го-
сударства. 29. Штат в США. 30. Рез-
кое кратковременное усиление вет-
ра. 35. В греческой мифологии -
бог войны. 36. Типографский
шрифт. 37. Корнеплод. 40. Один из
проливов, соединяющих Балтий-
ское и Северное моря. 41. Ювелир-
ное изделие. 42. Рабочая профес-
сия. 43. Химический элемент.

ПО ВЕРТИКАЛИ. 1. Бухгалтерский
термин. 2. Небольшая лирическая
ария в опере. 3. Музыкальный ин-
тервал. 5. Спортивное сооружение.
6. Непохожий на других, странный
человек; чудак. 7. Небольшая рыба,
способная передвигаться по суше.
8. Духовой музыкальный инстру-
мент. 9. Опера Н. Римского-Корса-
кова. 12. Действующий вулкан в Ме-
ксике. 13. Метод научного исследо-
вания. 17. Официальная торжест-
венная встреча. 18. Река в Сибири.
22. Горная выработка. 23. Птица,
объект охоты. 26. Существенный
признак, свойство, отличающее
один предмет от другого. 27.
Скульптурное изображение. 31. Не-
большое судно. 32. Гуцульский на-
родный мужской танец. 33. Марка
советского самолета. 34. Автор опе-
ры «Тристан и Изольда». 38. Вид не-
устойки, штраф. 39. Серый попугай.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: картотека - Того
- гонор - лавр - мята - тес - база - ар-
битр - амбар - рота - Юпитер - каток -
кони - ирония.

ПО ВЕРТИКАЛИ: самобранка - укол
- ага - забота - кров - тара - брюки -
лог - снасти - том - трико - пеня - про-
тон - кот - тени - барак - Болгария.

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года


